


O tradicional carnaval de Maravilha era, na década de 70, um dos grandes 
eventos regionais. Este é o bloco Los Mexicanos e a foto foi tirada no 

Clube Recreativo Maravilha. Colaboração: Solange Balestreri

Editorial
O carnaval é considerado uma das festas populares mais ani-

madas e representativas do mundo. Atualmente, o carnaval é 
festejado no sábado, domingo, segunda e terça-feira anteriores 
aos quarenta dias que vão da quarta-feira de cinzas até o domin-
go de Páscoa. 

A origem do carnaval é um assunto bastante controverso. 
Alguns historiadores associam o começo das festas carnavalescas 
aos cultos feitos pelos antigos para louvar boas colheitas agrá-
rias, dez mil anos antes de Cristo. Já outros dizem que seu início 
teria acontecido mais tarde, no Egito, em homenagem à deusa 
Ísis e ao Touro Apis, com danças, festas e pessoas mascaradas. 
Há quem atribua o início do carnaval aos gregos que festejavam 
a celebração da volta da primavera e aos cultos ao Deus Dioní-
sio. E outros ainda falam da Roma Antiga com seus bacanais, 
saturnais e lupercais em honra aos deuses Baco, Saturno e Pã.

O carnaval de rua manteve suas tradições originais na re-
gião Nordeste do Brasil. Em cidades como Recife e Olinda, as 
pessoas saem às ruas durante o carnaval no ritmo do frevo e do 
maracatu.  

Ao contrário do que muitos pensam, o carnaval é muito mais 
do que palhaçadas e brincadeiras. Constitui uma forma de ex-
pressão em constante evolução, que nos liga ao nosso passado e 
mostra muito sobre a forma como cada cultura interage com o 
ambiente que a rodeia. O poder e a criatividade que assumem 
os carnavais do Brasil exemplificam o modo como esta forma de 
arte pode ser determinante na vida dos povos, pela celebração 
daquilo que nos torna diferentes dos outros.

Entre as diversas maneiras de curtir o carnaval, o que se deve 
ter em mente são os cuidados a serem tomados, principalmente 
com o trânsito e o consumo excessivo de bebidas alcoólicas. 
Neste carnaval, previna-se e curta os bons momentos de alegria 
que esta data proporciona.

Envie sua foto com descrição para publicarmos: 
redacao@jornalolider.com.br

Lembranças
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REtEnção dE vaLoREs aLhEios paRa quitaR débito 
dE tERcEiRo REsuLta Em danos

A 3ª Câmara de Direito Civil do TJ manteve sentença da comarca de Canoinhas, que condenou Cereagro 
S/A ao pagamento de R$ 8,4 mil em benefício do agricultor Zeno Drosdeck. Ele comercializou cerca de 400 
sacas de soja com a empresa, no valor total de R$ 10 mil. Recebeu, em contrapartida, apenas R$ 7,3 mil. A 
diferença, R$ 2,7 mil, ficou retida nos cofres da Cereagro para quitar antiga dívida que um cunhado de Dros-
deck mantinha com a empresa.

Em razão disso, o agricultor acionou a Justiça para pedir ressarcimento em dobro do valor retido, mais 
indenização por danos morais pelos aborrecimentos e preocupações por que passou, ao ver-se privado de valor 
equivalente a três meses de remuneração para manutenção de sua família. Segundo Drosdeck, a Cereagro 
sabia que ele e o cunhado tinham contas separadas, razão por que não poderia se apropriar indevidamente de 
parte de seus valores. 

A sociedade anônima, contudo, alegou que os dois aparentavam exercer atividade agrícola como se consti-
tuíssem uma legítima sociedade de fato, devendo aplicar-se na hipótese a teoria da aparência. Atacou também 
a condenação por danos morais, ante a inexistência de provas para tanto. 

Seus argumentos foram rejeitados pelo órgão julgador. “A conduta da ré em reter valores decorrentes de 
entrega da safra agrícola do autor, para cobrança de dívida contraída por terceiro, fere o princípio da boa-fé ob-
jetiva e configura ato ilícito ensejador de danos morais”, anotou o desembargador Saul Steil, relator da matéria. 

O valor da condenação – R$ 5,4 mil a título de ressarcimento em dobro e R$ 3 mil por danos morais - foi 
arbitrado em consonância com os princípios da razoabilidade e da proporcionalidade e, desta forma, foi con-
siderado adequado à extensão dos danos e à condição econômica das partes. A decisão foi unânime. (Apelação 
Cível n. 2011.080015-0)

Fonte: www.tjsc.jus.br
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sÁbado 18 de fevereiro de 20122



visita
Recebemos a visita do presidente da Câmara de Vereadores 

de Maravilha, LÁURIO STIELER, e com determinação nos 
afirmou que até o final deste mês, teremos o relatório das di-
árias dos senhores vereadores. Nos ponderou que sempre foi a 
favor da sua divulgação e, 
como disse textualmente, 
sempre foi transparente e 
não será agora diferente. 
Segundo o presidente, só 
está aguardando a asses-
soria jurídica fornecer os 
dados, que serão divulga-
dos em toda a imprensa. 
Estaremos aguardando e 
pelo que conhecemos o 
presidente, é um homem 
íntegro e de palavra... 
Agradecemos sua visita e 
a comunidade será atendi-
da, finalmente...
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quer pedir um aumento de salário? veja o que deve ser avaliado
Atire a primeira pedra quem nunca pensou em ganhar mais. A vontade de ter um aumento salarial é motivada por vários fatores, mas 

será que todos justificam um pedido de aumento?
 Apenas um motivo explica um aumento salarial: se o profissional estiver desempenhando mais competências do que foi combinado 

na contratação. Não adianta dizer que faz o trabalho direito, que cumpre o que é pedido, que entrega as atividades na data certa e que não 
chega atrasado. Isso é obrigação do profissional. A empresa já esperava isso dele, ele não está fazendo nada demais.

Se o profissional estiver agregando valor para a empresa, o gestor será o primeiro a 
reconhecer isso e oferecerá novos desafios, um novo cargo e, consequentemente, um 
aumento salarial.

A ideia é que o profissional pergunte ao chefe o que ele acha do seu desempenho. “É 
uma conversa adulta e madura, nada parecido com: “eu acho que eu mereço um aumen-
to”. Cada cargo oferece um ciclo de aprendizado. A pessoa deve pensar em seu cargo. Será 
que ele aprendeu o máximo que pode? Por fim o profissional não deve citar que alguns 
colegas ganham mais, antes de usar este tipo de argumento, a pessoa deve avaliar quais 
são as responsabilidades dos colegas. Vale destacar que, provavelmente, o outro ganha 
mais porque tem mais responsabilidades.
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FaRoL obRiGatÓRio Em 
Rodovias

A Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) do Senado aprovou 
nesta última quarta-feira (15), projeto de lei que torna obrigatório tra-
fegar com faróis baixos ligados durante o dia em rodovias e túneis ilu-
minados.

O uso de faróis acesos no período diurno é um elemento funda-
mental para a segurança do trânsito, por que antecipa a visualização do 
veículo a uma distância maior, aler-
tando o motorista sobre situações 
de risco e permitindo-lhe agir pre-
ventivamente para evitar acidentes.

Seguiremos o modelo de ou-
tros países onde já é exigido, in-
clusive na Argentina. Inteligente a 
medida...

casa moRtuÁRia
Os nossos clubes de serviço retornaram às suas atividades, e acreditamos 

que um dos assuntos que mais carece urgência na comunidade é a constru-
ção da Casa Mortuária. Já nos posicionamos a respeito. Estamos à disposi-
ção para ajudar a conseguir os recursos, que segundo o deputado estadual 
MARCOS VIEIRA, não há dificuldades. Obra de grande utilidade para a 
comunidade, que seria utilizada por todos, independente de credo, raça ou 
posição social. Mãos à obra, caros companheiros! Dependemos de vocês!

FERiado dE caRnavaL
Como nesta terça-feira (21) teremos o feriado de carnaval, O 

LÍDER circulará na próxima quinta-feira (23), para que possamos 
dar a devida cobertura e repassar aos nossos leitores o que aconteceu 
na região. Não faremos feriado, pois como já frisamos, notícia não 
tira férias....

o LÍdER são 
miGuEL

Deverá em março estar cir-
culando o nosso novo jornal. 
Como já foi noticiado, estare-
mos com mais um órgão de im-
prensa na região, que abrangerá 
todos os municípios pertencen-
tes à Associação dos Municípios 
do Extremo Oeste (AMEOSC). 
Nos questionam se o mesmo 
será nos moldes de O LÍDER 
DE MARAVILHA, e afirmamos 
que sim, pois com a receptivida-
de que temos não há motivos de 
mudanças. Inclusive será todo 
a cores, pois em preto e branco 
somente retratamos o passado... 
é aguardar para ver!

atEndimEnto nas aGÊncias 
do inss

Uma resolução do Governo Federal reduz a jornada de trabalho dos 
servidores do INSS e amplia o horário de funcionamento das agências 
para doze horas diárias. A partir de 1º de março, mais de 650 agências 
da Previdência em todo o país passam a funcionar das 7h às 19h, sem 
interrupção. A decisão faz parte de um acordo fechado entre o Instituto e 
representações de servidores, que modifica a carga horária do pessoal que 
lida diretamente com o atendimento ao público. Muito bom para todos!

13º 
RodEio 
cRiouLo

Recebemos durante 
esta semana a visita do 
patrão do CTG Juca 
Ruivo de Maravilha, 
Aldérico Biazi, que nos 
trouxe a programação do 
grande evento que será 
realizado de 30 de mar-
ço a 01 de abril em nossa 
cidade. Estamos juntos 
com a patronagem como 
patrocinadores oficias e 
temos a certeza do su-
cesso. Agradecemos o 
convite...

Bom final de semana 
e até quinta-feira!

LIÇÕES DE 
VIDA

Lembre-se: as grandes mu-
danças da vida não costumam 
dar aviso prévio...
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ÚLTIMA

As opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu 
autor e não expressam a opinião do veículo. Envie seu artigo com 
até 2500 caracteres para editora@jornalolider.com.br

opinião: aRtiGo

você já parou para pensar 
sobre o perfil profissional do 

professor(a)?
*Profª Msc Dilva Bertoldi Benvenutti 

Por muito tempo, o professor e sua função docente re-
ceberam qualificações relacionadas diretamente a algumas 
virtudes: abnegação, sacrifício, bondade, paciência e sabe-
doria. 

A desqualificação profissional sofrida pela categoria dos 
professores justifica-se pela deterioração dos salários, da 
diminuição do status social e nas precárias condições de 
trabalho.

Constata-se que há uma grande distância entre o perfil 
de professor(a) que a realidade atual exige e o perfil docente 
construído pela realidade histórica. Há que se ter clareza, 
entretanto, que a educação de qualidade não se resume ape-
nas à formação dos professores, tomada isoladamente, em-
bora seja um requisito fundamental para as transformações 
na educação.

Atualmente, é fundamental que este profissional tome 
decisões a respeito da vida coletiva, participe da gestão co-
operativa de trabalho, domine o conhecimento, seja com-
prometido e consciente da importância do seu papel social. 
Além do domínio do conhecimento científico, o principal 
recurso do professor é a postura reflexiva, sua capacidade de 
observar, de regular, de inovar, de aprender com os outros, 
com os alunos e com a experiência.

Uma boa formação profissional, aliada a um contexto 
institucional que favoreça o espírito de equipe, o trabalho 
colaborativo, a construção coletiva, o exercício responsável 
da autonomia profissional, somados à adequadas condições 
de trabalho e a um salário digno, são ingredientes impres-
cindíveis para possibilitar aos educadores promover um 
processo de ensino que, de fato, promova a aprendizagem e 
intervenha nos destinos da educação e da profissão.

O papel do professor é mediar o conhecimento como 
um processo de descoberta considerando a provisoriedade 
do conhecimento e a capacidade humana para a produção 
de novos saberes e para a criação, que é a capacidade de 
fazer nascer o novo. A escola deve ser o lugar onde possa-
mos dialogar, duvidar, discutir, questionar e compartilhar 
saberes! 

É urgentemente necessário que o professor conheça no-
vas formas de conceber o mundo, diferentes da sua; rever 
comportamentos, desfazer preconceitos, mudar atitudes e 
alterar posturas. 

Diante de uma profissão tão importante, que é a de ser 
professor, será que você já percebeu o esvaziamento dos cur-
sos de licenciaturas e da falta de interesse por esta profissão? 
Se isso não lhe ocorreu, converse com seu filho, acompanhe 
a sua vida escolar, valorize a escola, saiba quem são seus 
professores e envolva-se intensamente na proposta pedagó-
gica da sua escola. Cobre mas, valorize o professor! Caso 
contrário você nem perceberá e ele poderá deixar de existir!

*Profª Msc Dilva Bertoldi Benvenutti é coordenadora 
e professora do Curso de Pedagogia da UNOESC/MH

atenção! Jornal o Líder na quinta-feira!

Lei da Ficha Limpa valerá para as próximas eleições

correios informam o funcionamento de suas agências 
e serviços no carnaval 

celesc tem horário especial de atendimento no 
carnaval

Em razão de muitos órgãos públicos terem decretado ponto facultativo e também devi-
do ao feriado de carnaval, o Jornal O Líder, em vez de circular na quarta-feira (22), estará 
circulando na quinta-feira (23). A edição de sábado (25) irá circular normalmente.

Os ministros do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) concluíram na quinta-feira (16) a 
análise conjunta das Ações Declaratórias de 
Constitucionalidade (ADCs 29 e 30) e da 
Ação Direta de Inconstitucionalidade (ADI 
4578) que tratam da Lei Complementar 
135/2010, a Lei da Ficha Limpa. Por 7 vo-
tos a 4, prevaleceu o entendimento em favor 
da constitucionalidade da lei, que poderá ser 
aplicada nas eleições deste ano, alcançando 
atos e fatos ocorridos antes de sua vigência.

A Lei Complementar 135/10, que deu 
nova redação à Lei Complementar 64/90, 
instituiu outras hipóteses de inelegibilidade 
voltadas à proteção da probidade e moralida-
de administrativas no exercício do mandato, 
nos termos do parágrafo 9º do artigo 14 da 
Constituição Federal.

A lei prevê que serão considerados inele-
gíveis os candidatos que forem condenados, 
em decisão transitada em julgado ou profe-

rida por órgão judicial colegiado, em razão 
da prática de crimes contra a economia po-
pular, a fé pública, a administração pública e 
o patrimônio público; contra o patrimônio 
privado, o sistema financeiro, o mercado de 
capitais e os previstos na lei que regula a fa-
lência; e contra o meio ambiente e a saúde 
pública.

Serão declarados inelegíveis ainda os can-
didatos que tenham cometido crimes eleito-
rais para os quais a lei comine pena privativa 
de liberdade; de abuso de autoridade, nos 
casos em que houver condenação à perda 
do cargo ou à inabilitação para o exercício 
de função pública; de lavagem ou ocultação 
de bens, direitos e valores; de tráfico de en-
torpecentes e drogas afins, racismo, tortura, 
terrorismo e hediondos; de redução à con-
dição análoga à de escravo; contra a vida e a 
dignidade sexual; e praticados por organiza-
ção criminosa, quadrilha ou bando.

As Agências dos Correios terão funcio-
namento diferenciado durante o feriado do 
carnaval. Maravilha também altera seu fun-
cionamento e a agência ficará fechada nos 
dias 20 e 21 reabrindo somente na quarta-
feira (22) a partir das 12h. 

Os serviços de Sedex 10 também sofre-
rão alterações não havendo prestação do 
serviço de 18 a 21 de fevereiro, sendo nor-
malizado a partir da quarta-feira (22).

central de atendimento
A Central de Atendimento aos Clien-

tes dos Correios (CAC) funcionará sába-
do (18/02), domingo (19/02) e terça-feira 
(21/02), das 8h às 18h, e segunda-feira 
(20/02), das 8h às 20h, e estará apta a pres-
tar quaisquer esclarecimentos sobre servi-
ços nos números 0800 725 7282 e 0800 
725 0100 (reclamações, sugestões, elogios 
e críticas).

A Celesc informa que não haverá ex-
pediente em suas lojas e pontos de atendi-
mento na próxima segunda-feira (20). O 
atendimento nesses locais volta a funcionar 
na quarta-feira (22) das 13h30 às 18h. 

O atendimento pelo call center se 

dará ininterruptamente pelos telefones 
0800480196 (emergências) e 0800480120 
(comercial).

Além disso, o consumidor também tem 
disponíveis 12 serviços comerciais pelo 
portal www.celesc.com.br
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quEstão poLÊmica i
O Superior Tribunal de Justiça pagou, 

em 2011, R$ 2,7 milhões em salários. Al-
guns ministros, por conta de “vantagens 
eventuais”, assim denominadas, chega-
ram a receber mais de 17 vezes o teto do 
funcionalismo. Um levantamento feito 
pelo jornal O Estado de SP apontou que 
em março do ano passado determinado 
ministro chegou a receber R$ 463,2 mil, 
somados o subsídio e os “extras”. Foram 
R$ 435,1 mil só em vantagens eventuais. 
No mesmo mês, outro ministro recebeu 
R$ 432,6 mil, dos quais R$ 407,2 mil 
para além do subsídio. Um terceiro ob-
teve R$ 197,8 mil. O STJ não divulga os 
nomes dos beneficiários, mas informou 

que o grosso dos pagamentos refere-se ao 
“auxílio-moradia na parcela autônoma 
de equivalência”, retroativas ao perío-
do de 1994 a 1997. Nome interessante 
para quem pretende esconder a verdade! 
Mas perguntamos: Não existe um teto 
constitucional? Onde estaria o respeito à 
Constituição pelos próprios ministros do 
Superior Tribunal? Quem irá julgar esses 
senhores? Estaríamos todos perdidos? 

Acredito que não. Não estamos todos 
perdidos. Basta-nos melhor escolher nossos 
representantes. E por que disso? Muito sim-
ples, pois quem cria essas famigeradas leis, 
que permitem esses abusos e excessos, são 
nossos representantes legislativos.

quEstão poLÊmica ii
De acordo com informações da “Fo-

lha de S. Paulo”, a nova ministra da Se-
cretaria de Políticas para as Mulheres, 
Eleonora Menicucci, prometeu defen-
der a liberação do aborto. Ela substituirá 
Iriny Lopes, que deixou o cargo para dis-
putar as eleições municipais de Vitória, 
no Espírito Santo. Menicucci era pró-
reitora da Universidade Federal de São 
Paulo. Segundo a publicação, ela com-
partilhou a cela com a presidente Dilma 
Rousseff durante a ditadura militar no 
Brasil. Eleonora tem formação feminis-
ta e, em entrevistas passadas, defendeu 

a descriminalização da prática e afirmou 
inclusive que já fez aborto. A futura mi-
nistra da Secretaria de Políticas para as 
Mulheres defendeu que o aborto seja 
tratado como questão de saúde pública, 
mas ressaltou que a descriminalização 
é uma decisão do Legislativo. Ela disse 
também que, a partir do momento em 
que passa integrar o Executivo, não inte-
ressa mais sua posição pessoal. 

É complicado continuar defendendo 
determinada posição a partir do momento 
que “outros interesses” necessitam ser pre-
servados. Tudo em nome de votos!

quEstão poLÊmica iii
O pré-candidato a prefeito de São 

Paulo pelo PT, Fernando Haddad, 
usou jatinhos da Força Aérea Brasileira 
(FAB) para transportar mulher e filha 
de Brasília para São Paulo enquanto 
ocupava o cargo de ministro da Edu-
cação. De acordo com o jornal Folha 
de S. Paulo, entre janeiro de 2010 e 
dezembro de 2011, foram feitas 129 
deslocamentos oficiais, ou seja, pelo 
menos uma viagem de ida e volta por 
semana. Em 97 vôos, estavam juntos o 
então ministro, a mulher, Ana Estela, 
e a filha, além de outras autoridades e 
servidores públicos. O ex-ministro se 
justificou dizendo que não houve irre-
gularidade. “É um direito meu ir para 
casa. Do ponto de vista do Ministério, 

o que interessa é a legalidade”, disse. 
Haddad alegou que os locais estavam 
vazios, e ele estava apenas dando uma 
carona. A FAB disse que não fiscaliza 
quem está nos vôos, isso caberia aos 
Ministérios. 

Se não me engano, ministros, sena-
dores e deputados têm verba destinada 
ao transporte próprio. É errado e imoral 
fazer uso da FAB para transporte de au-
toridades que possuem poder e condições 
financeiras para bancar essas idas e vin-
das com suas famílias. A continuar desse 
modo, muitas pessoas ficarão aguardan-
do na grade do local de decolagem dos 
aviões da FAB por uma “boquinha”, ou 
melhor dizendo um “lugar vago”, para 
dar uma voltinha de avião.

quEstão poLÊmica iv
Falando em polêmicas, não nos esqueçamos que em maravilha há também 

suas polêmicas, indefinidas: “AUMENTO DO NÚMERO DE VEREADORES e 
MONTANTE DE DIÁRIAS PAGAS PELO LEGISLATIVO EM 2010.”

quEstão dE Justiça i

quEstão dE Justiça ii

A proposta, de autoria do senador 
Paulo Paim (PT/RS), isentará pagamen-
tos tributáveis de qualquer espécie até 
o limite máximo estabelecido para os 
benefícios do Regime Geral de Previ-
dência Social, atualmente fixado em R$ 
3.916,20. A legislação atual já prevê a 
isenção de imposto de renda para apo-
sentados e pensionistas com mais de 65 
anos, até o teto da Previdência Social, 
seja a aposentadoria ou pensão paga pela 
União, Estados, Municípios ou por enti-
dade de previdência privada. 

Com o projeto, o autor da proposta 

quer estender a isenção a todos os bra-
sileiros que completarem 65 anos, sejam 
eles aposentados ou não. Para o autor, a 
lei deve ser modificada para fazer justiça 
àqueles que fizeram poupança individu-
al como uma forma de previdência. “Na 
verdade, é até uma contradição lógica dar o 
benefício fiscal a quem já recebe do Estado 
um benefício previdenciário e não dar esse 
benefício a quem, por outros meios, amea-
lhou ao longo da vida os recursos necessários 
para se manter na velhice e não depender 
da Previdência ou da Assistência Social”, 
justifica Paim.

O Supremo Tribunal Federal (STF) 
entendeu que, nos casos de agressão fí-
sica previstos na Lei Maria da Penha, o 
processo judicial deve ser iniciado inde-
pendentemente da vontade da mulher. 
O resultado final foi de 10 votos a favor 
dessa tese e um contrário. 

O voto divergente foi do ministro 
Cezar Peluso, presidente do tribunal. 
Relator do caso, Marco Aurélio de Mello 
afirmou em Brasília que baseou seu voto 
no princípio da realidade: precisamos le-
var em conta o que ocorre no dia a dia 
quanto à violência doméstica, disse. O 
ministro citou dados estatísticos segundo 
os quais 90% das mulheres agredidas aca-

bam desistindo da ação quando têm de 
comparecer à Justiça para a chamada au-
diência de confirmação, na qual expres-
sam a vontade em processar o agressor: o 
próprio marido, companheiro ou ex. 

A violência doméstica é um tema cor-
rente, infelizmente. Além da decisão do 
STF no sentido de que a ação penal prosse-
guirá sem que haja a necessidade de repre-
sentação (vontade) por parte da mulher, a 
Lei Maria da Penha não pode ser arguida 
pelos homens que sofrem violência domés-
tica praticada pelas mulheres. Conforme se 
vê, mais uma vez o STF teve de “arrumar” 
os “desarranjos legislativos” criados por nos-
sos parlamentares.

sÁbado 18 de fevereiro de 2012 5
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marcos vieira assume comissão 
de Finanças 

O deputado Marcos Vieira 
(PSDB) assumiu a presidência da 
Comissão de Finanças e Tributação 
da Assembleia Legislativa em elei-
ção na quarta-feira (15), na capital. 

Por unanimidade dos deputa-
dos integrantes da Comissão, Vieira 
assumiu a liderança, tendo como 
vice o deputado Darci de Matos 
(PSD). “É uma honra assumir uma 
das mais importantes comissões da 
Casa. Vamos continuar o impor-
tante trabalho que o deputado Gil-
mar Knaesel iniciou no ano passado 
quando esteve à frente da mesma 
Comissão”, disse Vieira. 

A prioridade, segundo Vieira, é 
retomar a autonomia da Comissão, 
principalmente nas questões dos 
vetos, além de seguir realizando as 
sessões do Orçamento Regionaliza-
do. “E fazendo com que o Governo 
acate as nossas emendas como fez 
pela primeira vez na história no ano 
passado”, confirmou Vieira. 

Uma das primeiras ações do de-
putado como presidente foi reque-
rer à Comissão do Orçamento Re-

gionalizado o cronograma de ações 
para as próximas sessões pelo Estado 
e também fazer o acompanhamen-
to das ações do Governo do Estado 
sobre a realização das emendas que 
foram incluídas pelos deputados. 

No primeiro encontro da Co-
missão de Finanças e Tributação, 
os deputados desejaram sucesso ao 
novo presidente e se colocaram à 
disposição para o trabalho. “Sabe-
mos da sua capacidade e da sua for-
ça de vontade em realizar o melhor. 
Então, temos a certeza de que a Co-
missão está em boas mãos”, disse o 
deputado Gilmar Knaesel. 

Deputado estadual 
Marcos Vieira (PSDB)

deputados protestam contra importação de leite
Um manifesto feito pela sub-

comissão permanente da Cadeia 
Produtiva do Leite foi lançado na 
quarta-feira (15) declarando a dis-
cordância dos parlamentares com 
as abusivas importações de leite da 
Argentina e do Uruguai. Os parla-
mentares vão convidar os ministros 
Mendes Ribeiro, da Agricultura, e 
Fernando Pimentel, do Desenvol-
vimento, Indústria e Comércio Ex-
terior (MDIC) para debater o as-
sunto na Comissão de Agricultura. 

O deputado federal Celso Mal-
daner (PMDB/SC), vice-presiden-
te da Comissão de Agricultura, 
assinou o manifesto e alertou que 
o Brasil bateu recorde de importa-
ção do leite em pó e derivados do 
leite no mês de janeiro de 2012. 
Dados oficiais do MDIC revelam 
que no mês de janeiro a Argentina 
e o Uruguai exportaram mais de 
100 milhões de litros de leite para 
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Deputados Celso Maldaner, Domigos Sávio e 
Alceu Moreira analisam o documento

o Brasil. 
Em novembro passado a sub-

comissão trabalhou em conjunto 
com os Ministérios e o setor pro-
dutivo, auxiliando na viabilização 
de um novo acordo com a Ar-
gentina que previa um limite de 
3,6 mil toneladas por mês como 
limite máximo de importação. 

“Os números dão conta de que o 
acordo não está sendo respeitado 
e o produtor brasileiro sai prejudi-
cado. Toda uma cadeia produtiva 
corre riscos e pode sofrer muitos 
prejuízos se não forem adotadas 
medidas para proteger o setor da 
concorrência predatória”, afirma 
Maldaner. 
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dresch cobra do Governo ação imediata que 
garanta fornecimento de água aos municípios

O líder do PT na Assembleia 
Legislativa, deputado Dirceu Dres-
ch, fez um apelo para que o Gover-
no do Estado concentre e amplie a 
liberação de recursos públicos para 
ações emergenciais de socorro aos 
municípios da região Oeste e Meio 
Oeste que decretaram situação 
de emergência ou de calamidade 
pública devido à forte estiagem. 
Conforme o parlamentar, os mu-
nicípios não querem apenas poços, 
mas recursos que garantam o trans-
porte e a distribuição de água.

“Planejar a construção de cis-
ternas e poços é importante, mas 
isso não vai ajudar a resolver a situ-
ação de emergência, que tende a se 
agravar. Não há para os próximos 
dias previsão de chuva consistente 
que normalize o abastecimento. A 
falta de água que antes se limitava 
ao meio rural, agora já é crítica na 
a área urbana”, alertou o deputado 
na tribuna.

Dresch relatou que cerca de 50 
prefeitos de municípios afetados 

Deputado Dirceu Dresch (PT)

estiveram reunidos em Xanxerê na 
segunda-feira (13) para fazer um 
diagnóstico da situação junto com 
representantes do Ministério do 
Desenvolvimento Agrário (MDA). 
Na reunião, os prefeitos criticaram 
os recursos repassados pelo Estado, 
que destinou R$ 1,6 milhão aos 86 
municípios afetados. Eles defende-
ram que os recursos enviados pelo 
Governo Federal ao Governo do 
Estado, cerca de R$ 21 milhões, se-
jam destinados para custear as des-

pesas com o fornecimento de água 
e a compra de equipamentos como 
caminhões pipa. Os prefeitos não 
concordam com a decisão do Go-
verno Estadual, que anunciou a 
aplicação dos recursos federais na 
construção de poços, pois essa me-
dida não terá resultado imediato 
que auxilie no abastecimento de 
água para a população.

Liberação de Equipamentos
Dresch também falou na tri-

buna sobre o resultado de reunião 
ocorrida em Brasília, que resultou 
na liberação de 17 escavadeiras 
hidráulicas pelo MDA aos muni-
cípios afetados pela estiagem. As 
prefeituras beneficiadas integram o 
Território da Cidadania Meio Oes-
te Contestado. Os equipamentos 
serão entregues no próximo dia 2 
de março. Também foi anunciada 
a liberação de 800 mil toneladas de 
milho para garantir a alimentação 
animal nas propriedades afetadas 
na região Sul.
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maravilha

perimetrais são discutidas em 
brasília

O vice-prefeito Aldocir Seiffert 
esteve em Brasília para buscar no 
Departamento Nacional de In-
fraestrutura de Transportes (Dnit) 
informações sobre o projeto das pe-
rimetrais. 

A audiência também contou 
com a presença do deputado fede-
ral Pedro Uczai, do prefeito de São 
Miguel do Oeste, Nelson Foss da 
Silva, do prefeito de Descanso, Sadi 
Bonamigo, do prefeito de Pinhalzi-
nho, Fabiano da Luz e do deputado 
estadual Dirceu Dresch. 

Além das perimetrais, esteve em 
discussão a recuperação e duplica-
ção da BR 163, entre os trevos de 

São Miguel do Oeste e Dionísio 
Cerqueira. As lideranças cobraram 
ainda providências com relação à 
construção das perimetrais de Pi-
nhalzinho, cujo projeto já está em 
execução. 

Em setembro de 2011, o pro-
jeto técnico foi aprovado pelo Dnit 
de Florianópolis e, encaminhado ao 
Dnit nacional para atualização da 
planilha de custos da obra e poste-
rior licitação. 

As obras das perimetrais seriam 
compreendidas no trecho entre a 
entrada do CTG Juca Ruivo e o tre-
vo secundário de Maravilha. O pro-
jeto continua tramitando no Dnit.

Seiffert esteve na capital federal
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Por meio de indicação, apro-
vada na Assembleia Legislativa, o 
deputado estadual Marcos Vieira 
(PSDB) está solicitando a recupe-
ração de trechos da SC-469, nos 
perímetros urbanos de Serra Alta 
e Modelo. A rodovia que corta os 
municípios é rota de passagem 
principalmente de caminhões car-
regados vindos do Rio Grande do 
Sul e do Paraná.

“Há um grande desgaste da 
via provocado principalmente 
pelo peso excessivo das cargas. Em 
alguns pontos, a pista de asfalto 

cedeu, aumentando o risco de aci-
dentes e dificultando a trafegabili-
dade dos demais veículos”, justifi-
cou Vieira.

A indicação foi encaminhada ao 
secretário da Infraestrutura, Valdir 
Cobalchini. Em ofício encaminha-
do à Assembleia Legislativa, Cobal-
chini informou que o Governo do 
Estado vai preparar um processo 
licitatório para a futura contratação 
dos projetos de engenharia visando 
à revitalização da rodovia.

As obras previstas incluem 
melhorias na pista, na sinalização 

vertical e horizontal, a fresagem e 
o reparo profundo na capa asfálti-
ca, entre outros serviços necessários 
para garantir a segurança e as boas 
condições de tráfego.

O deputado lembrou que a 
recuperação dos trechos urbanos é 
uma reivindicação de empresários, 
comunidade em geral e até mesmo 
dos prefeitos. “Em visitas frequen-
tes aos dois municípios, testemu-
nhamos as dificuldades estruturais 
existentes na rodovia. Por isso, de-
cidimos reforçar o pedido de obras 
urgentes”, finalizou o deputado.

marcos vieira pede a recuperação de trechos 
da sc-469

vereadores querem instalação de uma unidade 
do senai em maravilha

Em sessão realizada na Câma-
ra de Vereadores, na segunda-fei-
ra (13), a pedido do presidente 
Láurio Stieler (PP) e com apoio 
dos vereadores, foi pensado em 
um ofício para entregar pesso-
almente ao presidente do Senai, 
para ver da possibilidade de ins-
talação de uma extensão da insti-
tuição em Maravilha.

O vereador Janir Signor 
(PSDB), em contato com o 
Jornal O Líder, trouxe maiores 
informações a respeito da inicia-
tiva. Para ele, os alunos correm 
riscos nas estradas e têm gastos 
extras com o transporte e alimen-
tação. “Então, porque não pensar 
em uma extensão do Senai no 
município de Maravilha?”, ques-
tiona Janir.

Ele conta que a Câmara de 
Vereadores já encampou a vin-
da de uma extensão da Unoesc, 
em abril de 1993. “Fiz na época 
um pedido e, depois, foi muito 
trabalho até que conseguimos. 
Foi a mesma coisa com o curso 
de Direito, também iniciativa da 
Câmara. Agora, a ideia é encam-
par a vinda do Senai. “Eu enten-
do que a escola pode vir para cá, 
até pela procura, pois um ônibus 
vai todo o dia lotado para São 
Miguel do Oeste. As empresas 
não têm mais tempo de qualifi-
car o profissional. Ela precisa de 
um profissional já qualificado. 
E, nada melhor que o Senai para 
isso”, explica o vereador.

O Senai possui o que Ja-
nir chama de ‘cursos pesados’. 
“Trata-se de soldadores, torneiros 
mecânicos, eletricistas, que estão 
nas áreas dos cursos qualificantes 

Presidente Láurio e vereador Janir conversaram com 
Finato e Regina da Relações de Mercado do Senai
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e servem para qualquer jovem. O 
Senai abre as portas para todas 
as pessoas que querem se qualifi-
car”, entende.

trabalho que já foi feito
O vereador frisa que já co-

ordenou um trabalho no tem-
po em que o deputado federal 
Celso Maldaner era secretário 
de Desenvolvimento Regional. 
“Tínhamos uma parceria com o 
Senai, onde conseguimos trazer, 
de forma descentralizada, os pro-
fissionais e os equipamentos para 
o município para qualificar mão 
de obra. E, todos os profissionais 
capacitados pelo Senai estão no 
mercado de trabalho. Não tem 
ninguém desempregado”, pon-
tua. 

Conforme ele, a sociedade 
também tem cobrado a institui-
ção. “Vamos continuar conver-
sando com o pessoal do Senai 
para conseguir cursos e ter uma 
escola em definitivo em Maravi-
lha”, reforçou Janir.

o ofício
Na quinta-feira (16), o verea-

dor Janir e o presidente da Casa, 
Láurio Stieler, foram visitar o 
Senai em São Miguel do Oeste, 
onde entregaram o ofício ao dire-
tor Ivanor Finato. 

A conversa foi positiva. “Foi 
dado o primeiro passo agora, for-
malizando o pedido com o ofício. 
É proveitoso quando as pessoas 
fazem esta solicitação de ter os 
cursos do Senai ou até o polo da 
instituição, ainda mais porque há 
muitos maravilhenses estudando 
na instituição”, acredita Finato.

A partir de agora, será solicita-
da a intervenção dos superiores do 
Senai e o agendamento de uma 
conversa com a população, para 
levantar números no município e 
na região. “Vamos ver a viabilida-
de que se tem para criar um polo. 
Estamos abertos a conversas e já 
vamos fazer grandes parcerias nes-
te ano. A intenção foi levantada, 
agora vamos estudar e analisar a 
iniciativa”, salienta o diretor.
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Para isso, o governador Raimundo 
Colombo assinou o Decreto Nº 807, que 
aprova o “Manual de Comportamento 
dos Agentes Públicos da Administração 
Estadual para as Eleições 2012”. O texto, 
produzido pela Procuradoria Geral do Es-
tado (PGE) e aprovado pela Secretaria de 
Estado da Casa Civil, foi publicado no Di-
ário Oficial do Estado de 10 de fevereiro.

O Manual está baseado na legislação 
eleitoral vigente, que disciplina o compor-
tamento dos agentes públicos no decorrer 
do período eleitoral, estabelecendo pena-
lidades para eventual favorecimento de 
candidatos, partidos políticos e coligações 
partidárias.

Também é considerada a Lei Federal 
Nº 9.504/97, cujo objetivo é não permitir 
que atos dos servidores públicos venham 
“a afetar a igualdade de oportunidades en-
tre candidatos nos pleitos eleitorais” e, as-
sim, influenciar no resultado das eleições.

As orientações, de observância obri-
gatória para todos os agentes públicos 
estaduais, serão divulgadas por meio de 
mensagem eletrônica para os servidores e 
também nas páginas eletrônicas dos órgãos 
oficiais do Estado.  

confira, a seguir, as 
principais orientações 

1 - Cessão de bens públicos: é proibida 

a cessão e o uso de bens móveis ou imó-
veis em benefício de candidato, partido 
político ou coligação, ressalvada para re-
alização de convenção partidária;

2 - Propagan-
da: é expressa-
mente proibido 
veicular propa-
ganda por meio 
de bens públicos. 
A vedação abran-
ge a utilização, 

em favor de qualquer candidato, coliga-
ção ou partido político, de materiais ou 
serviços que sejam pagos pela adminis-
tração pública;

3 - Equipa-
mentos: é proi-
bido o uso dos 
equ ipamen to s 
de propriedade 
do poder públi-
co em benefício 
de candidato, 

coligação ou partido político, tais como 
telefones fixos ou celulares, computado-
res, aparelhos de fax e conta de e-mail 
institucional. Por exemplo, não pode o 
agente fazer uso do telefone do órgão 
público ou do e-mail institucional para 
convocar ou informar sobre reunião de 
cunho político.

4 - Horário 
para participação 
política: o servi-
dor público, du-
rante o horário 
de expediente, 
está proibido de 

participar de atividade político-partidária, 
tais como comparecer ao comitê eleitoral 
de qualquer candidato, ir a comícios ou 
participar de campanha eleitoral.  

5 - Programas sociais: os programas 
sociais custeados ou subvencionados pelo 
poder público, tais como a distribuição 
de cestas básicas, livros didáticos e auxí-
lios financeiros, não podem ser utilizados 
com a finalidade de beneficiar candidato, 
coligação ou partido político. A vedação 
não proíbe a continuidade dos programas 
sociais, mas sim a indevida utilização deles 
para ganho político.

6 – Shows: a partir de 07 de julho de 
2012 será proibida a contratação de shows 
artísticos para inauguração de obras. A ve-
dação é também aplicável à administração 
estadual e sua inobservância caracteriza 
abuso do poder econômico.

7 – Inaugurações: a partir do dia 07 de 
julho de 2012, é vedado a qualquer can-
didato a participação de inaugurações de 
obras públicas. É importante salientar que 
o dispositivo não veda as inaugurações em 

si. Além disso, é proibida a participação 
de representantes, assessores emissários 
ou mandatários do candidato nos atos de 
inauguração. Por fim, é vedado a qualquer 
participante fazer discurso em ato de inau-
guração de obra louvando o trabalho do 
candidato ou do seu partido ou coligação.

8 – Mí-
dias sociais: 
o agente pú-
blico deve 
cuidar para 
u t i l i z a r - s e 

da Internet e a Intranet. Dentre os exem-
plos de condutas vedadas, encontram-se 
a utilização de computador ou notebook 
profissional para atos voltados à eleição; a 
alimentação de páginas eletrônicas, Twit-
ter ou qualquer rede social em desconfor-
midade com as orientações deste Manual, 
como, por exemplo, utilizar-se de Twitter 
pessoal para vincular programa social a 
determinado partido político.

9 – Penalidades: sem prejuízo das 
demais sanções penais, civis, adminis-
trativas e eleitorais, o § 7º, do art. 73, 
da Lei Federal nº 9.504/97, caracteriza 
a violação das condutas enumeradas no 
mesmo artigo como atos de improbida-
de administrativa e, portanto, sujeitam o 
infrator às penalidades previstas na Lei nº 
8.429/92.

manual define regras de comportamento de servidor público nas eleições
Agentes públicos do Estado devem seguir uma série de normas para garantir o equilíbrio e a imparcialidade com vistas às eleições municipais deste ano
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deputado faz acompanhamento das 
rodovias do oeste

Nesta semana foi realizado um levan-
tamento por meio de material fotográfico 
e vídeos em vários trechos das BRs 158, 
163 e 282, que necessitam de melhorias. 
A iniciativa é do deputado estadual Mau-
ro de Nadal (PMDB). Ele explica que o 
trabalho é a continuidade das ações ini-
ciadas nas audiências públicas realizadas 
nos municípios de Maravilha e São Mi-
guel do Oeste ainda em 2011.

Nestas audiências, foram formadas 
duas comissões que deverão acompanhar 
o deputado em reunião no Ministério 
dos Transportes, na Capital Federal, para 
reivindicar sobre as questões levantadas e 
aprovadas pelos representantes dos muni-
cípios participantes.

O deputado explica que, além de au-
mentar a capacidade de fluxo de veículos 
e segurança nas BRs 163, 158 e 282, al-
guns pontos específicos precisam de aten-
ção especial. Na BR 158 ele cita os aces-
sos aos municípios de Palmitos e Caibi, a 
fábrica de rações da Aurora e instalações 
da Avioeste em Cunha Porã.

Já na BR 282 o acesso secundário 
ao município de Nova Erechim, as ins-

Deputado estadual Mauro 
de Nadal (PMDB)

tituições de ensino Udesc e Unoesc em 
Pinhalzinho, o entroncamento com a BR 
158 e a construção do trevo de acesso a 
Iraceminha estão na pauta da reunião.

“Outra questão que será discutida é 
a durabilidade da manutenção de alguns 
trechos, a exemplo do trecho entre Pi-
nhalzinho e Nova Erechim que foi recu-
perado a menos de seis meses e já apre-
senta falhas”, relata de Nadal.

sistema nacional de defesa civil 
pode entrar na constituição

O Sistema Nacional de Defesa Ci-
vil (Sindec), que já é disciplinado por 
uma lei federal  12.340/2010 -, pode 
ser incorporado ao texto da Consti-
tuição. Proposta com esse objetivo 
foi aprovada na quarta-feira (15) pela 
Comissão de Constituição, Justiça e 
Cidadania (CCJ) e está pronta para 
ser votada em dois turnos pelo Plená-
rio do Senado.

O relator da PEC 10/2011, se-
nador Luiz Henrique da Silveira 
(PMDB/SC), disse que a já existen-
te regulamentação do Sindec pela lei 
não esvazia a proposta apresentada 
pelo senador Inácio Arruda (PCdoB/
CE).

O fato de o Sindec entrar na Cons-
tituição, como avaliou Luiz Henri-
que, “dará perenidade às ações de 
defesa civil”, o que considerou im-
portante num momento marcado por 
desastres causadores de grandes danos 
à população.

No relatório, Luiz Henrique ci-
tou dados da Organização das Nações 

Unidas (ONU), segundo os quais o 
Brasil foi atingido por 60 catástrofes 
naturais entre 2000 e 2010, com 1,2 
mil mortes e prejuízos econômicos, 
físicos e psicológicos a 7,5 milhões de 
pessoas. Conforme Luiz Henrique, a 
desarticulação da defesa civil no Bra-
sil na última década agrava as conse-
quências dos eventos.

contrários
Mas vários senadores da CCJ ma-

nifestaram-se contrários à proposta. 
José Pimentel (PT/CE), que havia 
pedido vista da matéria na reunião 
anterior da CCJ, afirmou que a PEC 
recupera o texto da lei que regula-
menta o tema. Segundo ele, as regras 
gerais sobre defesa civil já constam na 
Constituição.

O senador Demóstenes Torres 
(DEM/GO) apoiou Pimentel: o Sin-
dec já está na lei e não precisa entrar 
na Constituição, que “já é uma bal-
búrdia”. Mas a proposta foi aprovada 
por seis favoráveis e cinco contrários.
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Luiz henrique: o brasil precisa adotar 
política seletiva de tarifação das 
importações

O senador Luiz Henrique 
da Silveira (PMDB/SC) de-
fendeu a adoção de política 
tarifária seletiva para barrar 
a entrada de produtos que 
prejudiquem a indústria na-
cional, especialmente em se-
tores como o têxtil, calçadis-
ta, moveleiro e de polímeros. 
“Não podemos apresentar 
uma medida linear em rela-
ção às importações. Bens de 
capital, insumos, tecnologia 
que não produzimos são bem 
vindas. O que temos de fazer? 
Não é simplesmente nivelar 
alíquotas, mas impor restri-
ções à importação de têxteis, 
de confecções, de calçados”, 
sugeriu, contrapondo-se ao 
projeto (PRS 72/2010) do 
líder do governo, Romero 
Jucá, que estabelece alíquota 
zero de ICMS nas operações 
interestaduais com produtos 
importados. Na avaliação de 
Luiz Henrique, a seletividade 
tarifária deve balizar os deba-
tes em torno do tema. 

O projeto já passou pela 
Comissão de Assuntos Eco-
nômicos (CAE), mas por de-
cisão do Plenário, foi enviado 
à Comissão de Constituição, 
Justiça e Cidadania (CCJ) 
para análise de Constitucio-
nalidade.

Luiz Henrique ressaltou 
a importância da indústria e 
da inovação tecnológica, se-
gundo ele, capazes de suprir 
problemas de gestão governa-
mental. “A indústria é fator 
de desenvolvimento e de so-
berania do país e chave para 
o crescimento econômico da 
nação. É a porta que se abre 
para melhorar a performance 
da educação, ciência e tecno-
logia. É a usina geradora de 
salários e de renda. Quando 
ela é promissora, sólida, con-
sistente, supre as deficiências 
do Poder Público com pro-
gramas educacionais, sociais, 
de esporte, de lazer, de cultu-
ra para os seus empregados”, 
afirmou.

Emenda cria Região metropolitana 
no Extremo oeste

O deputado estadual Mauri-
cio Eskudlark (PSD) protocolou 
na Assembleia Legislativa um 
projeto de Emenda a legislação 
atual propondo que seja criada 
mais uma região metropolitana 
na divisão geográfica do Estado, 
a do Extremo Oeste. A proposta 
é que esta seja a 10ª Região Me-
tropolitana, com sede em São 
Miguel do Oeste e integrada por 
49 municípios.

A justificativa de Eskudlark 
é que a união dos municípios 
nesta nova região fará com que 
se tenha benefícios sociais e eco-
nômicos, tais como tarifação 
telefônica local, desenvolvimen-
to regional planejado, financia-
mento habitacional via Governo 
Federal, turismo regionalizado, 
consórcios para recursos de in-
fraestrutura e mobilidade urba-
na.

A exemplo das outras nove 

Deputado Mauricio Eskudlark 
é autor da proposta
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regiões metropolitanas já criadas 
por Lei Complementar, a do Ex-
tremo Oeste seria composta por 
um núcleo metropolitano e uma 
área de expansão metropolitana. 

Pela proposta, o núcleo será 
integrado pelos municípios de 

Bandeirante, Barra Bonita, Bel-
monte, Cunha Porã, Descanso, 
Dionísio Cerqueira, Flor do 
Sertão, Guaraciaba, Guarujá do 
Sul, Iporã do Oeste, Iraceminha, 
Itapiranga, Maravilha, Paraíso, 
Princesa, Romelândia, Santa 
Helena, São João do Oeste, São 
José do Cedro, São Miguel do 
Oeste e Tunápolis.

Já a área de expansão me-
tropolitana será composta pelos 
municípios de Abelardo Luz, 
Anchieta, Bom Jesus, Bom Je-
sus do Oeste, Caibi, Campo 
Erê, Coronel Martins, Entre 
Rios, Formosa do Sul, Galvão, 
Ipuaçú, Iratí, Jardinópolis, Mo-
delo, Mondaí, Novo Horizonte, 
Ouro Verde, Palma Sola, Rique-
za, Saltinho, Santa Terezinha do 
Progresso, Santiago do Sul, São 
Bernardino, São Domingos, São 
Lourenço do Oeste, São Miguel 
da Boa Vista e Tigrinhos.

Deputado Celso Maldaner e o diretor da Piracanjuba 
Cesar Helou com o ministro da Agricultura

deputado participa de audiência 
com ministro da agricultura

O deputado federal Celso 
Maldaner, vice-presidente da 
Comissão de Agricultura, lide-
rou uma comitiva da Associa-
ção Brasileira das Pequenas e 
Médias Cooperativas e Empre-
sas de Laticínios - G100 - em 
audiência com o ministro da 
Agricultura, Mendes Ribeiro. 

A associação representa 
100 laticínios, com 101 mil 
produtores de leite em 22 Es-
tados da federação. Fornecem 

diariamente mais 18 milhões 
de litros de leite para proces-
samento em leite UHT, leite 
em pó, queijos, iogurtes, man-
teiga, bebidas lácteas e outros 
derivados que são destinados 
ao mercado interno e à expor-
tação. Entre os integrantes da 
comitiva, estava o diretor da 
Piracanjuba, Cesar Helou. Os 
empresários e cooperativistas 
levaram ao ministro uma pauta 
de reivindicações para o setor.
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santa terezinha do progresso

psd lançou pré-candidatos a prefeito e vereadores
O deputado Gelson Meri-

sio esteve em Santa Terezinha 
do Progresso no sábado (11) 
para reforçar o apoio as pré-
candidaturas de Ilenir Pedri-
nho Secchi, Ademir Detofol e 
Reni José Buffon, escolhidos 
como pré-candidatos a majo-
ritária pelo PSD. “Ele tam-
bém trouxe o apoio do gover-
nador Raimundo Colombo 
e do secretário João Rodri-
gues”, salientou o presidente 
do partido, Ademir Detofol. 

Na ocasião foram no-
meados os pré-candidatos a 
vereador: Nadir Tomazoni, 
Arno Arnt, Edemar dos San-
tos, Valdevino Alves da Sil-
va, Silvério Land, Gesiane 
Secco, Giselda Deola, Sidnei 
Ribeiro, Márcio dos Santos, 
Olávio Jacob, Volmir Kleger, 
Eloir Pinnel, Rudimar Wenz 
e Almeri Risso.

O PSD conversará ainda 
com todos os partidos para 
definir uma coligação. “Va-
mos iniciar as conversações 
com os outros partidos e de-
pois definir um nome para 
concorrer a majoritária”, sa-
lienta o presidente do PSD. Reunião foi feita com a participação de Merisio

Subvenção foi entregue ao clube de mães

Merisio aproveitou para 
entregar uma subvenção ao 
clube de mães Corações Uni-

dos da Linha Nova Floresta. 
O valor de R$ 10 mil será 
usado para melhorias na sede.
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Liquida maravilha

pesquisa aponta aumento de 4,75% 
nas vendas

Um levantamento realizado 
pela Associação Empresarial de 
Maravilha apontou que as vendas 
do comércio no período do Li-
quida Maravilha 2012, de 4 a 11 
de fevereiro, aumentou em média 
4,75% nas empresas participan-
tes, na comparação com o mesmo 
período do ano passado.

A promoção foi desenvolvida 
pela entidade em parceria com o 
Núcleo de Desenvolvimento Co-
mercial e chegou, neste ano, à sua 
oitava edição, com a adesão de 96 
estabelecimentos.

De acordo com a pesquisa, 
o volume de vendas cresceu em 
37,9% das empresas consultadas, 
não apresentando variação em 

34,4% delas. O resultado atingiu 
as expectativas de 51,72% dos 
empresários.

Quanto à forma de pagamen-
to, verificou-se que 70,2% dos 
clientes pagaram à vista e 29,8% 
a prazo, sendo 63,75% das vendas 
em dinheiro, 8,25% com cartão, 
9,97% com cheque e 18,03% no 
carnê.

No mesmo levantamento, 
também foram colhidas sugestões 
dos associados para as próximas 
edições da promoção. O Liquida 
Maravilha 2012 teve o patrocínio 
da Sicoob Credial e o apoio das 
emissoras de rádio Líder FM e Di-
fusora AM, e dos jornais O Líder, 
Novoeste e Correio Regional.

Liquida foi realizado de 04 a 11 de fevereiro
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“Quem manda nos nossos ne-
gócios não somos nós, é o consu-
midor”. Esta foi uma das muitas 
mensagens que Conrado Adolpho 
Vaz - um dos mais respeitados es-
trategistas em marketing digital do 
Brasil - deixou ao público durante a 
palestra “Google Marketing”, no úl-
timo dia da 43ª Convenção Estadu-
al do Comércio Lojista, no Centro 
de Cultura e Eventos Plínio Arlindo 
de Nes, em Chapecó.

Vaz destacou que apenas 3,5% 
dos consumidores catarinenses com-
pram pela internet. Ele apresentou 
as tendências e movimentos de con-
correntes e consumidores utilizando 
redes sociais e o Google. Orientou 
como desenvolver o planejamento 
de marketing digital e apresentou 
técnicas para produzir conteúdo, 
visando proporcionar uma boa po-
sição no Google e fortalecer o índice 
de visitantes, transformando-os em 
potenciais clientes através de infor-

mações consistentes e confiáveis.

dicas
Ao apresentar a ferramenta de 

palavra-chave e os insights (ferra-
menta para pesquisa, que permite 
comparar padrões de volume de 
pesquisa em regiões, categorias, pe-
ríodos e propriedades específicos) 
mostrou que se o empresário conhe-
ce a sazonalidade do seu produto, o 
perfil do seu consumidor e a quan-
tidade de pessoas que pesquisa no 
google, obterá crescimento.

Exemplificou a loja Breshow 
- loja de aluguel de fantasias de 
São Paulo - destacando que 90% 
dos clientes que procuram o 
estabelecimento, visualizam pela 
internet. A loja recebe uma média 
de 100 e-mails por dia e muitos 
telefonemas. “O google envia, em 
média, mais de 200 mil visitas por 
mês ao site por meio de quase 30 
mil palavras-chave”, revelou.

Salientou ainda, que há dois 
anos, a loja gastava mais de R$ 20 
mil por mês em propaganda e tinha 
apenas 40 mil visitas mensais. Atu-
almente, não gasta nada em divul-
gação e fatura muito mais.

o poder do cliente
“Se o seu concorrente não está 

na internet é a melhor hora para 
você entrar. Quem manda nos 
nossos negócios não somos nós, é 
o consumidor e, se ele está na inter-
net, você também tem que entrar”, 
orientou o público.

O palestrante fez uma previsão: 
o Sul do país será daqui alguns anos 
o local com maior uso da internet. 
Segundo ele, apenas 3,5% dos con-
sumidores catarinenses compram 
pela internet. Destes, 88% conso-
mem produtos de lojas de São Pau-
lo. “Isso é um alerta aos lojistas do 
Estado. Vocês estão perdendo 88% 
das vendas”.

apenas 3,5% dos catarinenses compram pela internet

O Governo Federal anunciou 
um corte de R$ 55 bilhões no 
Orçamento de 2012. O número 
é 10% maior que o contingen-
ciamento anunciado no início de 
2011, de R$ 50 bilhões, e também 
busca garantir mais investimentos 
ao longo do ano.

O Governo já afirmou que os 
cortes garantirão o cumprimen-
to da meta de superávit primário 
(economia feita para o pagamento 
dos juros da dívida pública), de R$ 
139,8 bilhões.

O corte pode ser positivo do 
ponto de vista fiscal, de economia 
do gasto público, por exemplo. Mas 
há um lado negativo neste conti-
genciamento: a possibilidade de 
limitações ou recuo nos investimen-

tos estatais, uma das preocupações 
governamentais.

O ministro Guido Mantega 
(Fazenda) ressaltou que os inves-
timentos deverão crescer mais do 
que 10% em 2012 e que, diante do 
cenário econômico internacional, o 
Brasil estará “remando contra a cor-
rente”.

Outro objetivo do corte orça-
mentário é assegurar o espaço para 
o afrouxamento da política mone-
tária, com a redução da taxa básica 
de juros (Selic) pelo Banco Central. 
Com isso, o Governo pretende esti-
mular o mercado interno a induzir 
o crescimento econômico, em um 
cenário possível redução da deman-
da externa provocada pela crise da 
zona do euro.

Governo anuncia corte de R$ 55 bi no 
orçamento de 2012

Janeiro: empresas aumentam busca por crédito empresarial 
Após quatro meses conse-

cutivos de declínio, o ano de 
2012 iniciou com as empresas 
buscando, novamente, crédito 
no mercado. De acordo com o 
Indicador Serasa Experian da 
Demanda das Empresas por 
Crédito, a quantidade de em-
presas que procurou crédito 
cresceu 9,1% em janeiro em 
comparação com dezembro. 
Na comparação anual isto é, 
considerando-se o mesmo mês 
do ano passado, houve alta em 

janeiro de 2012, que foi de 
3,6%.

análise por setor
Todos os setores econômi-

cos expandiram as suas deman-
das por crédito em janeiro. O 
destaque ficou por conta do se-
tor industrial, o qual apresen-
tou elevação de 11,2% frente a 
dezembro. Logo em seguida, as 
empresas de comércio aumen-
taram em 10,1% a sua busca 
por crédito no mês passado e, 

por fim, as empresas de servi-
ços cresceram 7,5% a sua de-
manda por crédito.

análise por porte
As micro e pequenas em-

presas lideraram a busca por 
crédito em janeiro, registrando 
alta de 9,7%. Também as mé-
dias empresas acusaram cresci-
mento de 2,0% na sua busca 
por crédito neste primeiro mês 
do ano. Já nas grandes empre-
sas houve recuo de 1,3.
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consumo de energia deve crescer 
O presidente da Empresa de 

Pesquisa Energética (EPE), Mau-
rício Tolmasquim, está projetando 
crescimento do consumo de ener-
gia no Brasil, este ano, em torno de 
4,5%, contra 3,4% registrados no 
ano passado. Segundo ele, a previ-
são decorre do fato de a economia 
brasileira estar retomando o cresci-
mento. “Então, deve crescer o con-
sumo”.

O próximo leilão de energia, 
programado para o início de abril, 
deverá ter grande número de em-
preendimentos. “Estou esperando 
uma competição enorme”, disse o 
presidente da EPE.

Projetos de usinas eólicas, bio-
massa e pequenas centrais hidrelé-
tricas (PCHs) deverão ser maioria 
no leilão. Usinas térmicas a gás 
ainda são uma incógnita, disse ele, 

porque dependem da contratação 
de combustível. Tolmasquim escla-
receu que a competição é que vai 
definir o preço no leilão. “A gente 
vai botar um preço suficiente para 
todo mundo poder entrar. Aí, de-
pois, é a competição que vai dar o 
resultado final”.

Vale lembrar que o horário de 
verão – período de economia do 
consumo de energia – termina no 
sábado, dia 26 de fevereiro. A meia-
noite, os relógios devem ser atrasa-
dos em uma hora nas cidades da 
região Sul, Sudeste, Centro-Oeste e 
Distrito Federal.

sÁbado 18 de fevereiro de 201210



Uma pesquisa realizada na 
internet pelo IBOPE revelou 
que 74% dos internautas, vão 
aproveitar o carnaval para des-
cansar. Eu vou ser um deles. 
Dos que irão descansar, somen-
te 30% irão viajar. Enquanto 

que 60% pretendem ficar na 
cidade onde moram e 10% não 
sabem o que fazer. Eu vou vi-
sitar os amigos e curtir minha 
cidade. Acho que a pesquisa 
combinou comigo. Um abraço 
a todos. 

mEnos cRédito
Um dos fatores que contribui 

para o bom desempenho da eco-
nomia brasileira é o grande con-
sumo interno. O brasileiro conti-
nua consumindo. No entanto esse 
consumo é impulsionado e man-
tido pelo crédito disponível. Con-
siderando que o crédito começou 
a ficar mais fácil de ser obtido, 
tivemos uma corrida para buscar 
esse dinheiro, gerando consumo 
e mantendo a economia. Ha-
via uma demanda represada. A 
pesquisa divulgada pelo Serasa 
mostra claramente esse compor-

tamento. Em 2010 a busca pelo 
crédito aumentou 16,4%. Em 
2011, foi de 7,5% e neste início 
de ano a procura está em 6,9%. 
Essa redução mostra claramente 
que o consumidor está endivida-
do, usando os limites disponíveis. 
Isso faz com que novos emprés-
timos tenham maior dificuldade 
de serem aprovados ou ainda, são 
assumidos riscos maiores, o que 
elevará a taxa de juros. Se confir-
mar um crescimento menor da 
economia, teremos mudança no 
comportamento do consumo.

Impostômetro – Na última 
segunda-feira (13), o brasileiro 
atingiu R$ 200 bilhões em arre-
cadação de impostos. Isso acon-
teceu nove dias mais cedo que 
no ano passado (22/02/2010). 

Carga tributária - Somos o 

país de maior carga tributária 
na América Latina e Caribe.

Benefícios - Somos o país 
com o menor benefício em re-
lação aos altos impostos. Últi-
mo lugar na América Latina e 
Caribe. 

caRnavaL
viZinhos

inadimpLÊncia
A inadimplência no finan-

ciamento de veículos atingiu o 
recorde em 2011, fechando em 
5%. No ano passado, 65% dos 
pedidos de financiamento eram 

liberados. Esse ano a média é 
de somente 45%. A notícia boa 
para o setor é que a classe “A” 
e “B”, que estava afastada das 
compras, voltou a gastar. 

opoRtunidadEs dE tRabaLho
Continuando uma sequen-

cia semanal de abordagens sobre 
oportunidades de trabalho, apre-
sento uma pesquisa das ofertas 
disponíveis para executivos, ge-
rentes e coordenadores de proje-

tos. Neste ano, por enquanto, 
experimentamos um pequeno 
crescimento de 2% sobre o ano 
passado. Mas as expectativas 
são de faltarem profissionais 
nos próximos três anos, con-

siderando os grandes eventos 
mundiais que o Brasil sediará 
e também a forte atuação da 
Petrobras na formação e de-
senvolvimento de fornecedores 
parceiros.

As regiões que mais ofertam 
oportunidades em ordem são: 
Sudeste (1), Sul (2) e Nordeste 
(3). Percebemos claramente a de-
manda na infraestrutura. As áreas 
geradoras de informações apare-
cem com menos destaque. No 
entanto, as empresas que atuam 

em mercados tradicionais, estão 
aumentando o grau de exigên-
cia nos currículos e tendo mui-
ta dificuldade para encontrar os 
profissionais. Por outro lado, o 
profissional que investiu na for-
mação e também soube aprovei-
tar as oportunidades e ganhar a 

experiência no mercado de tra-
balho, está vendo seus ganhos 
aumentarem. Recebe ofertas do 
mercado e a empresa para reter o 
profissional precisa aumentar sua 
remuneração além do previsto. 
Uma disputa pela competência é 
saudável para todos.

no bRasiL
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A cabeleireira Geni 
Banaceski (Xuxa) começou 
a trabalhar na área quando 

tinha 16 anos. Xuxa 
substituiu sua amiga, que 
foi para outro trabalho. 
Ela começou a gostar da 

profissão, apesar de querer 
ser advogada. Depois disso, 

trabalhou em Chapecó. Com 
o tempo, Xuxa começou a se 
identificar e gostar cada vez. 
“E, graças a Deus, adoro o 
que eu faço. E, tenho pena 
das pessoas que não fazem 
o que gostam. Isso é uma 

lástima e acontece em todas 
as profissões”, comenta.

Xuxa (centro) e suas irmãs e parceiras de trabalho, 
Tita, à esquerda e Guega à direita

Jornal o Líder – como 
costuma ser a rotina no sa-
lão?

Eu me dedico de corpo e 
alma e não tenho preguiça. 
Seja fora de hora, sábado, do-
mingo ou feriado, estou dis-
posta a atender meus clientes. 
Faço tudo pelas minhas clien-
tes. Se elas não podem em um 
horário, dou um jeito de fazer 
um horário diferenciado. Eu 
tendo tempo, estou trabalhan-
do.

Jornal o Líder – quais 
cursos que você fez para se 
aperfeiçoar?

Eu nem vou lembrar de 
todos, porque em Santa Ca-
tarina, Paraná e Rio Grande 
do Sul realizei praticamen-
te todos, principalmente nas 
capitais. Comecei a fazer em 
centros técnicos porque é onde 
você consegue um conheci-
mento mais palpável e coloca 
a mão na massa. Não adianta 
alguém que está começando 
ir para os eventos grandes, de 
passarela, pois não vão conse-
guir absorver todas as tendên-
cias. No caso de eventos de 
passarela, não é o que está lá 
que será usado, porque tam-

bém há os cabelos exóticos que 
não servem para o dia a dia. 

Fora do país, fiz cursos em 
Buenos Aires (Argentina) e 
o dos meus sonhos está para 
se realizar este ano, em abril: 
vou para Nova Iorque ou Las 
Vegas, ou também vou aos 
dois. Lá é interessante por-
que você tem que provar que 
é profissional. Aqui no Brasil, 
qualquer pessoa pode entrar. 
Então, como participam des-
ses eventos mais de 70 mil 
pessoas, podem entrar pessoas 
que não são confiáveis. Mas os 
cursos técnicos sempre valem, 
mas para conhecer as tendên-
cias, temos que ir nessas feiras 
e eventos.

Jornal o Líder – o que as 
suas clientes mais pedem?

Pedem a tendência. Mas te-
nho por lei minha, que só vou 
fazer algo para minha cliente 
depois de explicar a ela o que 
ficaria melhor para sua fisiono-
mia. Tenho que analisar o esti-
lo da pessoa. Eu vou conversar, 
vou sugerir e vou opinar sobre 
o que ficaria melhor para ela. 
Depois, se ela não quiser, faço 
o que ela pede. Mas, eu tenho 
a obrigação de informá-la. 

Tem pessoas que se iludem, 
pois observam na TV ou nas 
revistas tal estilo de cabelo e 
cores que não são reais, já que 
devido as disposições das lu-
zes de estúdio ou photoshop, 
o cabelo fica diferente. Tudo 
precisa ter harmonia: cabelo, 
roupas, unhas. Mas, moda é o 
que fica bem para você.

Jornal o Líder – você 
realiza muitas viagens. Elas 
sempre têm objetivos profis-
sionais?

Mesmo que seja a passeio, 
eu não consigo viajar sem ir a 
um salão de beleza para ob-
servar o que acontece naque-
le país. Nas ruas, observo as 
tendências de cabelos. Sempre 
viajei, desde criança. Já viajei 
por toda a América Latina e 
Mercosul, mas tem algumas 
cidades que percebi que não 
teria nada a ver comigo, en-
tão não fui. Também gosto de 
voar de asa delta, principal-
mente no Rio de Janeiro. Eu 
sempre tenho algo em mente 
para viajar e sempre coloco 
um pouco de trabalho nas via-
gens a passeio, porque tenho 
que sentir minha profissão 
sempre. 

Jornal o Líder – quais os 
planos para o futuro?

Agora, pretendo ir mais segui-
damente para os EUA e incluir 
passeio e trabalho nessas viagens. 
Eu sinto cada vez mais necessida-
de de estar me aperfeiçoando, de 
ir a eventos, de conhecer as ten-
dências. Sempre procuro colocar 
o que aprendi em prática e mi-
nha intenção é ir duas vezes por 
ano a eventos como em Las Ve-
gas ou Nova Iorque. Na Europa, 
o que está em mente é Paris, que 
tem a ver comigo. 

Jornal o Líder – você pre-
tende continuar seguindo sua 
profissão?

Se um dia na minha velhice 
eu puder incluir mais alguma 
coisa, quero ser professora de 
espanhol. Mas, cabeleireira para 
sempre.

Jornal o Líder – qual a ten-
dência do momento?

A tendência do momento é 
exibir naturalidade, seja fios lisos 
ou encaracolados, falando em ca-
belos.

Cabeleireira Geni 
Banaceski (Xuxa)

Cleusa Regner – Jornal O Líder
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O coordenador-geral de Operação da 
Polícia Rodoviária Federal, Carlos Ale-
xandre de Caldas Amorim, informou que 
a instituição está intensificando a fiscali-
zação nas rodovias federais nos Estados do 
Sul do país através da Operação Sentine-
la. A operação está sendo executada com 
efetivos locais e de outras regiões “com 
capacitação prévia e operação em pontos 
pré-determinados e rotas catalogadas. No 
final do ano passado, foi fechada uma 
parceria entre a polícia e o Governo do 
Estado para reativar o posto da PRF na 
BR-153, em Água Doce, na localidade de 
Três Pinheiros, onde ocorreram diversos 

assaltos a ônibus e caminhões. Os trechos 
de rodovia onde estão sendo intensifica-
das as fiscalizações englobam locais onde 
há alguns tempos atrás existiram casos de 
violência contra motoristas e passageiros, 
causando grande insegurança. Foi reativa-
do o posto da PRF na BR-153, em Água 
Doce, na localidade de Três Pinheiros, 
onde ocorreram diversos assaltos a ônibus 
e caminhões. As regiões de Chapecó e São 
Miguel do Oeste, na BR-282, também 
estão recebendo policiamento reforçado, 
informou o superintendente e coordena-
dor geral de operações da PRF. Conduto-
res e passageiros agradecem.

quEbRando a pRomEssa
Caro leitor. Dias atrás, escre-

vi que não mais me manifestaria 
acerca do aumento dos vereadores. 
É duro quebrar a promessa, mas 
imagino que o leitor entenderá o 
motivo. Existem situações que não 
posso me furtar de comentar, até 
porque não condizem com a reali-

dade. Na edição do dia 04 de feve-
reiro, onde o jornal foi às ruas para 
ouvir a comunidade, também foi 
aberta a edição para manifestação 
dos edis. E confesso que algumas 
informações que li, me deixaram 
um tanto surpreso, pois se tornam 
falaciosas. Principalmente, em se 

tratando do aumento de gastos do 
Legislativo. Afinal na reportagem 
do jornal O Líder, foi demonstrado 
que o gasto da Câmara, em 30 dias 
de salário com nove vereadores, é 
de R$ 23.400,00. Enquanto isso, 
este mesmo gasto com onze verea-
dores, passaria para R$ 28.600,00 

no mesmo período. Caro leitor, 
procurar dizer que não há aumen-
to de gastos é relegar o lógico. É 
relegar a matemática, relegar que 
somar dois mais dois, não é igual 
a quatro. A matemática é uma ci-
ência exata. Portanto, os números 
referentes a gastos, são exatos tam-

bém. Entendo algumas colocações 
e boa vontade de alguns vereado-
res, ao procurar demonstrar a ne-
cessidade de mais componentes no 
Legislativo. Aumento da represen-
tatividade, reposição de vereadores, 
etc. Contudo, não se pode relegar a 
matemática.

REpassE do EXEcutivo ao LEGisLativo
Aqui, caro leitor, é onde reside 

a maior polêmica. É preciso em 
primeiro lugar deixar claro que o 
repasse, com qualquer número de 

vereadores, será igual. Não há, efe-
tivamente, como mexer nisso. A 
lei é clara, o percentual repassado 
para o Legislativo não será altera-

do. Contudo, nos finais de exercí-
cio, sempre existem sobras que são 
valores devolvidos ao Executivo 
Municipal, e o que não está sendo 

admitido por alguns vereadores, é 
que efetivamente com dois a mais, 
haverá aumento de despesa com 
folha mês a mês, e estas sobras 

fatalmente diminuirão. É a con-
trariedade a matemática que me 
referi acima. Não há como negar 
isto. É a lógica da ciência exata. 

aLGuém sE habiLita a REduZiR saLÁRio?
Contudo, aqui novamente vou 

voltar a opinar sobre uma forma 
fácil de resolver a despesa excedente 
com o salário de mais dois vereado-
res a cada mês. A matemática é cla-
ra. Hoje em dia, em Maravilha, um 
vereador ganha segundo reportagem 
do jornal O Líder, em torno de R$ 
2.600,00 por mês. Em nome da 
moralidade das contas públicas, da 
transparência, da eficiência, e como 
tanto mencionam, da REPRESEN-
TATIVIDADE, a equação é a se-

guinte: no patamar de R$ 2.600,00 
por mês a despesa com nove verea-
dores é de R$ 23.400,00 a cada 30 
dias. Aumentando simplesmente 
o número para 11, R$ 28.600,00. 
Então, se o salário dos vereadores 
ficasse no patamar de R$ 2.127,27 
não haveria que se falar mais em au-
mento de despesas com salários no 
Legislativo de Maravilha. A redução 
por parlamentar seria no importe de 
R$ 472,72. A pergunta que não quer 
calar: essa hipótese foi aventada? Al-

gum vereador concordaria com este 
desconto para que aumentasse então 
a “representatividade” e não houvesse 
aumento de gastos com a folha? Isto 
que estaríamos sendo generosos e 
não computan-
do no aumento 
de gastos da Câ-
mara o que cada 
vereador gasta 
com material de 
expediente, com 
despesas varia-

das e até quem sabe, com assessores. 
Este gasto não está computado e, 
portanto, não está incluído no au-
mento de gastos de nove para 11 
vereadores. Ou seja, não se pode fa-

lar em “repor” vereadores e “repor” 
também gastos. É injusto com os 
cofres públicos. Então, esta redução 
salarial pura e simples é generosa, até 
diria. Alguém se habilita a aceitar? 

dias dE FoLia
Tenho observado com preocupação o 

aumento no número de acidentes em nossas 
estradas nos últimos tempos. E o que preocu-
pa é que foram em finais de semana comuns 
onde houve significativo aumento nas estatís-
ticas. Ou seja, se em finais de semana comuns 
houve aumento, o que se pode esperar de um 
feriadão de carnaval. Portanto, para quem for 

viajar, passear, se divertir, cuidado dobrado 
nestas horas. De qualquer maneira, as polícias 
rodoviárias Federal e Estadual já estão com 
efetivo preparado para intensas atividades, jus-
tamente para coibir abusos. Excesso de velo-
cidade, ultrapassagens indevidas, e a explosiva 
combinação de álcool com volante fazem com 
que estes feriados sejam eivados de tragédias. 

incREmEnto no patRuLhamEnto 
do suL do paÍs pELa p.R.F.
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a Esperança dos oprimidos
Em texto divulgado no site 

Migalhas (nº 2.818 de 17/02), 
Edson Vidigal (ex-presidente do 
STJ), comenta que a pessoa que 
vive sob opressão e não tem com 
quem contar, muitas vezes, en-
contra o conforto de que tanto 
carece nas palavras de quem nem 
sempre lhe diz a verdade.

Aos que não se afastam da 
verdade torna-se mais difícil ob-
terem a confiança dos oprimidos, 
pela própria razão de terem que 
encarar a verdade, mas para me-
lhor deleite na leitura e fidelida-
de ao pensar e a narrativa, nada 
como as próprias palavras do 
ilustre professor:

É terrível viver sob a opressão e 

não ter em quem confiar. Não que 
faltem profetas. Há profusão deles. 
Não que a indiferença campeie su-
focando os clamores nas cidades e 
nos campos, inclusive os rumores 
das selvas seculares. 

São incontáveis os que se di-
gladiam querendo a confiança dos 
oprimidos.

A diferença, contudo, é enorme 
entre obter a confiança e se manter 
confiável para vencer as refregas em 
favor dos oprimidos. A história dos 
que padecem de fome de direitos 
e de sede de justiça tem páginas e 
mais páginas manchadas pelas tin-
tas da decepção popular. 

Os que não se desgarram da 
verdade tem dificuldades enormes 

para obterem a confiança dos opri-
midos, o que é compreensível por-
que as pessoas que sofrem a opressão 
têm pressa, querem estar livres dos 
que lhes aperreiam o quanto antes.

Quem é comprometido com a 
verdade não transige com a men-
tira. Sabe que concretamente nada 
é possível de uma hora para a ou-
tra. As coisas devem ser feitas com 
eficácia duradoura. Nada de arre-
medos. 

O líder de verdade não cede 
à ilusão das promessas miríficas, 
aliás, não cede a ilusão nenhuma. 
Pode despertar esperanças? Sim. 
Afinal, agarrar-se a uma esperança 
não é agarrar-se a uma ilusão.

A mentira que move os falsos 

profetas, e eles são tantos e até in-
contáveis, é pródiga nas miríades, 
convincente nas promessas inalcan-
çáveis que eles inventam e desper-
tam. Compreensível que os oprimi-
dos mais se inclinem em confiança 
aos falsos profetas.

A multidão condenada à opres-
são das desigualdades sociais, à ti-
rania dos seus direitos, à sonegação 
da sua dignidade, à cegueira da 
desinformação pela falta total de 
instrução escolar, é presa fácil da 
demagogia, a qual nem existiria se 
o seu oxigênio não fosse a mentira.

Demagogo é o especialista em 
dizer às pessoas aquilo que elas 
estão exatamente querendo ouvir. 
Não lhe interessa se o que diz é vi-

ável, se tem alguma aparência de 
verdade ou se é descarada mentira. 
Interessa, sim, atrair a confiança 
da multidão ou de uma só pessoa 
para depois então vitimá-la, lhe 
frustrando a esperança não sem 
antes usufruir tudo nos dividendos 
que a eventual liderança possa ar-
recadar.

Diante dessa realidade e da 
realidade daqueles que sofrem da 
desesperança, há que se compre-
ender esse anseio por uma justa e 
rápida solução para os seus dile-
mas e as suas dificuldades, e nesse 
sofrer, o que não faltam são as 
vozes do falso consolar, do iludir 
e do manifesto propósito de se 
apropriar da confiança oprimida.

Liberdade de expressão não é apenas para a publicação de fatos favoráveis, 
inofensivos ou inoperantes

Entre outros esses fundamentos foram 
adotados pelo juiz Ruitemberg Nunes Pereira 
na sentença proferida em um dos processos 
movidos por servidores do Senado em face do 
“Congresso em Foco”, pela divulgação de seus 
salários, em matéria que divulgava lista com 
nomes de servidores com salários acima do 
teto do funcionalismo.

A decisão entendeu que o simples fato de 
se divulgar que determinado servidor público 
recebe determinada remuneração não é causa 
de danos morais. Além de destacar a relevân-
cia pública da divulgação com nome de servi-
dores com super salários, o juiz ainda destacou 

que se a remuneração paga aos servidores pelo 
Senado fosse legal, a servidora não poderiam 
alegar que a sua divulgação lhe causou dano, 
mas se era ilícita, “reforça-se ainda mais o inte-
resse público da divulgação”.

Quanto à liberdade de expressão dos veí-
culos de imprensa, o juiz Ruitemberg consig-
nou que “o magistrado deve ter em conta que 
a cada condenação que impõe a um veículo 
de imprensa, nas suas mais diversas formas e 
instrumentos, está inibindo o exercício futuro 
da liberdade de expressão e com isso reduzin-
do as possibilidades dos avanços na seara da 
aprendizagem democrática”.
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Atuando há 12 anos como fisioterapeuta em 
Maravilha, Roseli Bonafé, precursora da fisioterapia 
do trabalho no município, enfatiza uma crescente 
contribuição por parte de empresários em implantar 
em suas empresas serviços contínuos (“in loco”) para 
prevenção de doenças ocupacionais. Os resultados 
positivos ao longo desses anos, principalmente se 
diz respeito à conscientização de colaboradores e co-
munidade em geral aos benefícios de ações preven-
tivas. A busca pela qualidade de vida e a prevenção, 

torna-se cada vez mais o foco de toda e qualquer 
profissão, refletindo diretamente no BEM ESTAR 
das pessoas.

Através de uma pesquisa de opinião em 2010, 
onde o objetivo era trabalho de conclusão da pós- 
graduação em Gestão Empresarial, o desafio prin-
cipal era criar um nicho de mercado não existente. 

 Para continuar fortalecendo laços na prestação 
de serviços em saúde, Roseli conta que montou o 
projeto de enfermagem domiciliar e esperou que 

chegasse o momento certo para colocá-lo em 
prática. 

No dia 04 de fevereiro de 2012 foi oficiali-
zado o lançamento da QUALIVIDA Enferma-
gem Domiciliar. Para idealizar o serviço, Roseli 
conta com a sócia enfermeira Adriane e “cuida-
doras” técnicas de enfermagem, com vasta ex-
periência profissional. “Esperamos crescimento 
e apoio da comunidade para ajudar solucionar 
as necessidades do nosso cliente principal, o pa-
ciente”, diz Adriane.

missão da quaLivida
Oferecer para a cidade de Maravilha, servi-

ços de assistência na área de enfermagem domi-
ciliar com vistas a melhorar as enfermidades ou 
sequelas de doenças crônicas, pós-operatórios, 
ortopédicas, neurológicas, geriátricas ou qual-
quer caso que necessite acompanhamento do 
profissional de enfermagem.

quem poderá ser atendido?
Todas as pessoas que necessitem assistência 

domiciliar para um serviço de enfermagem.

o paciente necessita de uma prescrição 
médica para a enfermeira ser solicitada?

Sim, na maioria dos casos de enfermidades, 
a família já está orientada a buscar este auxílio 
profissional.

sendo novidade este serviço em maravi-
lha, vocês estão preparadas para os desafios?

Sim, estamos. Sabemos que para inserir um 
serviço novo, os desafios são maiores e isso nos 
impulsiona. O tempo é responsável pelos resul-
tados, estamos trabalhando na saúde há anos e 
vale muito a pena batalhar pelo bem estar das 
pessoas.

a quaLivida conta com profissionais 
para prestar serviços em outras áreas?

 Sim. Quando existir a necessidade de outro 
profissional como fisioterapeuta, nutricionis-

ta, psicóloga, etc., teremos parceiros e poderemos 
indicá-los caso o paciente ou a família nos solicitar.

como a quaLivida vai proceder em rela-
ção aos custos dos serviços?

 A QUALIVIDA é uma prestadora de serviços 
“particular”, vamos obedecer a tabela de honorá-
rios estabelecidos pela resolução do Conselho Na-
cional de Enfermagem (COFEN).

como serão realizados os procedimentos?
Quando a Qualivida for contatada por tele-

fone, iremos até a residência do paciente para 
avaliar a necessidade e realizar o orçamento dos 
serviços. Caso for aceito, a enfermeira assume a 
responsabilidade e executa os serviços.

os honorários são de alto custo por ter caráter 
particular?

Não. Os serviços geralmente são de baixo custo 
para o paciente. É gratificante chamar o profissional 
e receber em sua residência os cuidados sem precisar 
deslocamento e enfrentar os transtornos de fila de 
espera.

quais são os casos que necessitam cuidados 
de enfermagem domiciliar?

Aqueles casos pós alta hospitalar, na qual o mé-
dico continua exigindo cuidados como, sondagens, 
aplicação de soro e injetáveis, controle do uso de 
medicamento, curativos, retirada de pontos, con-
trole dos sinais vitais, nebulização, orientações de 
higiene, alimentação e reabilitação.

quando a família precisar de cuidadores, a 
qualivida dispõe desses profissionais?

Temos duas técnicas de enfermagem “cuidado-
ras” com amplo conhecimento e experiência para 
desenvolver este serviço com supervisão contínua da 
enfermeira Adriane. Inicialmente até junho de 2012 
iremos oferecer “cuidadoras” somente para pessoas 
com internação hospitalar, a partir de junho, outros 
profissionais estarão aptos para realizar serviços em 
domicílio.

além dos atendimentos domiciliares, a quali-
vida tem outros objetivos?

Vamos promover treinamentos para gestantes no 
pré e pós-parto, oferecendo assistência para a ma-
mãe e o recém nascido; Realizar palestras e consulto-
ria em empresas em assuntos de prevenção e primei-
ros socorros; Realizar campanhas e atendimentos 
filantrópicos para doentes carentes portadores de 
enfermidades crônicas.
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6.320 idosos estão cadastrados nos municípios da Amerios 
por meio dos clubes de idosos, o que mostra a necessidade 

de se ter uma clínica

atividades socioeducativas 
são priorizadas pelo pEti

Programa oferece diversas oficinas e atividades que oportunizam crianças e adolescentes desviando a prática do trabalho infantil

O Programa de Erradicação 
do Trabalho Infantil (Peti) articula 
um conjunto de ações visando à re-
tirada de crianças e adolescentes de 
até 16 anos de exercer o trabalho 
infantil.

O projeto é oferecido em par-
ceria com o Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de Assistên-
cia Social, Trabalho e Habitação. 
Em Santa Catarina, 18.238 crian-
ças em situação de vulnerabilidade 
social participam do programa em 
197 municípios.

O programa é financiado com 
a participação das três esferas de 
governo: União, estados e muni-
cípios. As ações passíveis de finan-
ciamento pela União se destinam 
à concessão da Bolsa Criança Ci-
dadã, à manutenção da Jornada 
Ampliada e às ações de promoção 
da geração de trabalho e renda para 
as famílias.

A bolsa Criança Cidadã é paga 
diretamente às famílias e, para ma-
nutenção da Jornada Ampliada, a 
União repassa ao município o valor 
mensal de R$ 20,00 por criança/
adolescente.

As crianças que participam do 
programa são encaminhadas pelo 
Conselho Tutelar e Ministério Pú-
blico, onde os menores ficam meio 
período na escola regular e parti-
cipam das atividades do Peti no 
contra-turno. São oferecidas aulas 
de educação física, atividades re-
creativas e também reforço escolar, 
oportuniza o acesso à escola for-
mal, saúde, alimentação, esporte, 
lazer, cultura e profissionalização, 

bem como a convivência familiar e 
comunitária.

Com base nos dados nacionais 
do programa, a equipe do jornal O 
Líder, buscou juntamente com os 
municípios de abrangência os da-
dos relativos a cada Peti. 

bom JEsus do oEstE
As atividades do Peti no muni-

cípio estão previstas para iniciar no 
dia 01 de março. Neste ano serão 
desenvolvidas atividades socioedu-
cativas, esportivas e artesanato.

Serão atendidas aproximada-
mente 25 crianças, de sete a 14 

anos. Auxiliam nas atividades a co-
ordenadora Roseli Jandt e quatro 
monitores.   

santa tEREZinha do 
pRoGREsso

No município, no decorrer 
das férias foram realizados diversos 
encontros com as crianças, mas as 
atividades normais iniciam no dia 
27 de fevereiro.

Conforme a coordenadora do 
Peti, Patrícia Gehrke, esse ano se-
rão atendidas aproximadamente 
80 crianças, mas as inscrições se 
estendem até o final do mês de 

março.
As atividades já programadas 

para esse ano, são taekwondo, aulas 
de violão, artesanato, reciclagem, 
culinária, acompanhamento da 
área da saúde, 
também terão 
encontros com 
a psicóloga e 
assistente so-
cial, que abor-
darão assuntos 
relacionas a 
drogas, relacio-
namento fami-
liar, cuidados, 

prevenção, entre outros.
São atendidas crianças de sete a 

16 anos e auxiliam nas atividades 
duas monitoras e três educadoras 
nas oficinas.

 Famílias com crianças e adolescentes menores de 16 anos envolvidos em situação de trabalho infantil são o público alvo do programa
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saLtinho
As atividades normais do 

programa em Saltinho inicia-
ram na segunda-feira (13), com 
as oficinas pedagógicas, teatro, 
artesanato e aulas de dança.

São atendidas aproximada-
mente 66 crianças divididas 
em duas turmas, cada uma ao 
contrário do turno de aula re-
gular. Auxiliam no programa 
quatro educadores sociais, psi-
cóloga e assistente social.

tiGRinhos
O Peti do município de Ti-

grinhos atende 210 crianças de 
sete a 16 anos. As atividades 
desenvolvidas são patinação, 
violão, marcenaria e artesa-
nato. O programa iniciou no 
município em 2001 e a coor-
denadora do Peti é Angélica 
Wolf, que trabalha a parte pe-
dagógica.

maRaviLha 
Em Maravilha, os trabalhos 

com o Peti vão iniciar no dia 
05 de março. A coordenadora 
Soleny Boff salienta que ainda 
não sabe quantos alunos serão 
atendidos, mas, no ano passa-
do, foram cerca de 110 alunos. 

As oficinas a serem realiza-
das são informática, capoeira, 
recreação e apoio pedagógico. 
“Mas, durante o ano, quere-
mos incluir outras novidades”, 
salienta Soleny.

FLoR do sERtão
Três oficinas oficiais regem 

o funcionamento do Peti no 
município. Educação física, 
apoio pedagógico e artesana-
to são as atividades que vão 
atender aproximadamente 60 
crianças neste ano. As ativida-
des começaram na terça-feira 
(14). 

Estas oficinas serão minis-
tradas por três monitores e or-
ganizadas pelo coordenador do 
Peti, Adriano Pereira. Além das 
oficinas também são realizadas 
atividades recreativas e cursos, 
como de violão. 

iRacEminha 
As atividades do programa 

iniciaram na terça-feira (14), 
junto com a rede de ensino. 
Cerca de 60 crianças serão 
atendidas pelo Peti com quatro 
oficinas: educação física, músi-
ca, reforço escolar e artesanato. 

Sob a coordenação de Lo-

vani Linke mais três monitores 
diretos ministrarão as ofici-
nas, além de atividades como 
taekwondo, contação de his-
tórias e teatro. Nas datas co-
memorativas também são reali-

zadas atividades especiais com 
a participação das crianças. 

RomELândia 
No município de Romelân-

dia o Peti irá iniciar as ativi-
dades na próxima quarta-feira 
(22). Aproximadamente 50 
crianças serão atendidas. 

As atividades desenvolvidas 
no programa são artesanato, 
aulas de informática, educação 
física e auxílio tema, além de 
aulas de dança, teatro, inter-
pretação e para este ano estu-
da-se a implementação de aula 
de música. 

A coordenadora do Peti, 
Hildegart Hensel, explicou 
que os profissionais ainda não 
foram escolhidos para atuar 
nas oficinas e que no primeiro 
momento duas pessoas inicia-
rão o desenvolvimento das ati-
vidades.

cunha poRã
O Peti iniciou as atividades 

ainda na terça-feira (07) e con-
ta com aproximadamente 45 
alunos participantes. Segundo 
a coordenadora do Peti, a pro-
fessora Veni Mahl, os alunos 
terão oficinas de música e vio-
lão, educação física e artesana-
to e contarão ainda com duas 
pedagogas que auxiliarão os 

alunos nas atividades. 
As atividades do programa 

são destinadas a alunos de 07 
a 14 anos e acontecem no perí-
odo oposto às aulas da criança.

sERRa aLta
O Peti possui 88 alunos 

participantes. Segundo a co-
ordenadora, Silvia Bortolo-
zzo, os alunos terão oficinas 
de artesanato, reforço escolar, 
educação física e reforço ali-
mentar. Os professores que 
ministrarão as oficinas serão: 
Marciane Pfeifer (artesanato), 
Fabiano da Costa (Educação 
Física), reforço escolar: Silva-
na Zamignan e Claudia Al-
gayer, além da servente Nilse 
Senhor.

modELo
O peti inicia as atividades 

na próxima semana, na quinta-
feira (23). Segundo a coorde-
nadora do Peti, Loraci Belaver, 
os alunos serão beneficiados 
com oficinas pedagógicas, ar-
tesanato, complementação de 
atividades escolares, recrea-
tivas e de educação física. A 
equipe ainda está sendo defi-
nida e a coordenadora salienta 
que está sendo realizado uma 
reestruturação das atividades 
do programa.Crianças participam de atividades socioeducativas no contra-turno escolar

Programa promove a integração e recreação entre as crianças
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Reni Stertz: escrevendo parte da história de maravilha
“Uma pesquisa histórica não se esgota em si mesma. Assim sendo, o trabalho 

continua e continuará sempre, mesmo que de maneira informal”.

Aos 62 anos, Reni Luiza 
Stertz participou ativamente da 
construção histórica do muni-
cípio de Maravilha. No ano de 
1991, na Administração de Mi-
guel Neminrski, Reni foi coloca-
da à disposição para realizar um 
trabalho de catalogação das fotos 
para o museu.

“A Administração Municipal 
de Maravilha, através do De-
partamento de Cultura, sentiu a 
necessidade de realizar pesquisa, 
objetivando o resgate da história 
de Maravilha e a criação de um 
banco de dados para futuras pes-
quisas” explica Reni. 

Esse trabalho desenvolveu-se 
no período de setembro de 1991 
a setembro de 1992. Durante este 
período foram realizadas mais de 
80 entrevistas com os pioneiros, 
quatro álbuns de fotos antigas, 
um encontro de pioneiros e 
várias reuniões menores para 
complementação de dados e 
esclarecimentos de dúvidas. 

Com a pesquisa, Reni preten-
dia atingir dois objetivos princi-
pais. “Os objetivos eram a demo-
cratização do saber, fazendo com 
que todos tenham acesso a esses 
dados e ainda mostrar o trabalho 
de pesquisa sintetizado para faci-
litar ao leitor o conhecimento e 
lembrança de fatos e datas que 
fizeram a história de Maravilha”, 
frisa. 

Reni esclarece ainda que mui-
tas das fotos catalogadas, as mais 
históricas, foram ampliadas e 
transformadas em quadros para 
expor no museu. “Tem algumas, 
em torno de 10%, que tinham 
sido um trabalho inicial feito 
pela bibliotecária Delci Fries, 
gosto de falar o nome dela, pois 
foi ela quem iniciou e eu dei con-
tinuidade ao trabalho”, salienta.

a catalogação
Reni explica que toda a cata-

logação e levantamento das fon-
tes foram realizados em conversas 
com os pioneiros. A pesquisadora 
destaca que os entrevistados fica-
vam muito contentes e orgulho-
sos de terem sido lembrados e 
iam nas gavetas e buscavam as fo-
tos. “Eles tinham prazer de mos-
trar, e aí fui coletando o que eu 
achava mais interessante e trazen-
do para cá. Alguns faziam doação 
da foto para o Museu e outros 

“Agradeço sempre a possibilidade de efetuar esse resgate de fotografias, de todas essas entrevistas. Além de todos 
que colaboraram de alguma forma para que isso fosse possível”, Reni Luiza Stertz 

Reni mostra alguns dos quadros que ajudou a confeccionar

não, pois tinha um valor muito 
afetivo, e eles acabavam por não 
doar a foto, porém, tirávamos có-
pias. Nos álbuns, constam quem 
possui a foto original”, pontua.

A catalogação das fotos era 
feita relacionando a pessoa da 
imagem na história onde Reni 
verificava a data em que vieram 
para Maravilha e a partir da data 
de chegada era possível ter fideli-
dade maior das histórias e datas 
das fotos. “Às vezes surgiam dúvi-
das, porém, reuníamos as pessoas 
e chegávamos a um consenso”, 
explica. 

Todas as atividades relaciona-
das à catalogação das fotografias 
foram realizadas e coordenadas 
por Reni. “Ia à casa dos pioneiros 
inclusive fora de horários, como 
nos finais de semana, para con-
versar melhor e para que eles se 
sentissem mais a vontade e pu-
dessem mostrar as fotos. Então 
foi um trabalho bem aprofunda-
do”, comenta.

Toda construção do álbum 
foi feita em família, pelo filho e 
ex-marido, além de Reni. “A ca-
talogação das fotos e descrição 
era feita concomitante as entre-
vistas, pois durante o trabalho de 
pesquisa ia montando os textos”. 

A pesquisadora salienta que 
tem muitas fotos que possui um 
carinho especial. “Isso porque 
muitas pessoas diziam que em-
prestavam somente para cópia e 

todas tem importância sem igual, 
pois a história está aqui registra-
da”, frisa Reni.

A diretora de Cultura Venice 
Baldissera destaca que se sente sa-
tisfeita pela colaboração de Reni 
na catalogação das fotografias e 
acrescenta “este é um trabalho 
de resgate que serve para mostrar 
para as gerações futuras como foi 
a história da colonização e não 
deixar que a história de Maravi-
lha se perca”.

homenagem 
“Nesse álbum faço um tribu-

to à mulher pioneira, gostaria de 
destacar isso, pois foram inúme-
ras dificuldades que ela enfrentou 
no início”, afirma Reni. 

Em um trecho do “Tributo 
à mulher pioneira” que faz parte 
do álbum, Reni afirma: “Mas se 
foi difícil para o homem, o que 
dizer sobre o papel da mulher 
pioneira, e dos filhos principal-
mente os pequenos? Que angus-
tias, que anseios, que medos, que 
dificuldades, que alegrias, que 
saudades e que desafios enfren-
taram? Não podemos deixar de 
chamá-las heroínas, porque es-
sas mulheres, sem dúvida, assim 
podem ser chamadas. Todo tra-
balho da pesquisa foi dedicado a 
elas, pioneiras de Maravilha”.

Reni esclarece que essa ho-
menagem se deve ao fato de que 
muitos dos pioneiros eram aven-

tureiros e deixavam suas famílias 
para adentrar a mata e explorar. 
Segundo relatos ouvidos por 
Reni, em alguns casos os pais 

das famílias saiam e não se preo-
cupavam com o lar e nem como 
ficariam, e cabia à mulher enca-
minhar os filhos e prover toda a 
alimentação e demais necessida-
des. 

as dificuldades
“Dificuldades para realizar o 

trabalho eu não tive, porque to-
das as pessoas envolvidas gosta-
vam de ser lembradas e se pronti-
ficavam em ajudar e colaboraram 
bastante”, esclarece Reni, quando 
questionada sobre as dificuldades 
enfrentadas nas conversas com os 
pioneiros. 

Porém, Reni explica que “a 
dificuldade por assim dizer era 
apenas a de locomoção, pois to-
dos moravam longe então pre-
cisava ir de condução própria e 
como não dirigia naquele tempo, 
meu ex-marido era meu motoris-
ta”, finaliza. 

No próximo sábado conheça 
um pouco mais da história de 
nosso município contada pela 
pesquisadora Reni Luiza Stertz.
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associados elegem nova diretoria do sindicato dos trabalhadores Rurais 
Sob a presidência de Pedro 

Gilberto Ioris, foi eleita na quin-
ta-feira (16), a chapa que con-
correu à eleição do Sindicato dos 
Trabalhadores Rurais. 

No total 682 associados vo-
taram, sendo que 642 votaram 
sim, 30 associados votaram não, 
três votos em branco e sete in-
válidos. A votação iniciou às 8h 
da manhã e encerrou às 17h e 
seguiu um roteiro previamente 
definido. 

No total nove urnas foram 
usadas para a votação. A apura-
ção dos votos iniciou por volta 
das 17h30 e encerrou às 19h30. 

Ioris acredita que o resultado 
da votação mostra o que os asso-
ciados pensam. “Nosso esforço 
e desenvolvimento do trabalho 
valeu a pena. Estamos bem feli-
zes, pois o resultado mostra que 
os associados têm confiança em 
nós”. 

O presidente agradece a cola-
boração de todas as pessoas que 
de alguma forma participaram 
da organização e desenvolvimen-
to da eleição. “Agradeço a todos 
que colaboraram, principalmen-
te quem trabalhou na eleição e 
a comissão eleitoral. Agradeço 

Associados elegeram nova diretoria  

Comissão fez apuração dos votos na sede do Sindicato

Equipe comandará trabalhos administrativos na próxima gestão
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também aos as-
sociados pela 
confiança que 
mais uma vez 
depositaram no 
nosso trabalho”, 
conclui. 

A nova dire-
toria ficou assim 
formada: 

Presidente: 
Pedro Gilberto 
Ioris

Vice-presi-
dente: Gilson 
Luis Farinon 

Secretár io: 
Neivo Alebrandt

Vice-secre-
tário: Geovani 
Ghering 

Tesoureiro: 
Jaime Defante

Vice-tesou-
reiro: João Laer-
te dos Santos

Suplente da diretoria: Erno 
Fries, Darci Brandt e Romilda 
Caverzan 

Conselho Fiscal: Iria Biazussi, 
Adacir Stanga e Claudino Alber-
ti

Suplentes do Conselho Fis-

cal: Ari Knak, Augusto Jacobsen 
e Moacir Gugiel

Ioris informou que na se-
gunda-feira (20) haverá uma 
reunião com a nova diretoria 
para definir uma data para as-
sembleia de prestação de contas 
e também data para a posse, que 
deverá ser em março. 

agentes de saúde recebem capacitação sobre a dengue
As agentes de saúde de Mara-

vilha participaram da capacitação 
‘O agente comunitário de saúde no 
controle da dengue’. A capacitação 
foi ministrada pelas responsáveis 
pelo Programa Nacional de Con-
trole da Dengue em Maravilha, 
Daiane Buzatto e Eliane Ballestreri, 
na sexta-feira (17).

De acordo com Daiane, São 
Miguel do Oeste e Chapecó cor-
rem o risco de estarem com focos. 
“Maravilha também já teve foco da 
dengue. Por isso, temos que traba-
lhar para que isso não aconteça no-
vamente”, frisa.

o que é a dengue?
É uma doença infecciosa cau-

Agentes de saúde de Maravilha foram capacitadas

sada por um vírus chamado flavi-
virus. O vírus que causa a dengue 
possui quatro variações, classificadas 
como DENV 1, DENV 2, DENV 
3 e DENV 4. “Você só pode pegar 
essas quatro variações. A dengue é 

como a varicela, não se manifesta 
duas vezes. O que pode acontecer é 
você pegar mais que uma variação, 
ou seja, durante sua vida, só poderá 
ter quatro vezes a doença”, explica 
Daiane.
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Rotatórias são instaladas na 
avenida padre antônio

Mais duas rotatórias fo-
ram instaladas na Avenida 
Padre Antônio nesta semana. 
De acordo com a diretora do 
Departamento de Trânsito, 
Marisa Vendruscolo, as rota-
tórias foram um pedido dos 
moradores. “Quando falamos 

em fazer o asfaltamento, os 
moradores já pediram as rótu-
las”, explica.

De acordo com ela, será 
instalada mais uma rótula nos 
próximos dias. “Mas, vamos 
estudar ainda em que rua/ave-
nida vamos colocá-la”, disse. 

População pediu rotatórias

A Unoesc, campus aproxi-
mado de Maravilha está com 
inscrições abertas para o Pro-
cesso Seletivo de Bolsas de 
Estudo Integral nas turmas 
iniciais do primeiro semestre 
letivo de 2012, no curso de 
Administração com 20 vagas 
disponíveis. As inscrições são 

no período de 9 a 23 de feve-
reiro.

Podem inscrever-se quem 
não possui diploma de curso 
superior e que comprove di-
ficuldades de pagamento dos 
estudos. Para enquadrar-se no 
programa a renda bruta fami-
liar mensal per capita não deve 

exceder a um e meio salários 
mínimos. 

Interessados podem partici-
par do processo inscrevendo-se 
junto ao Serviço de Apoio ao 
Estudante (SAE), mediante o 
preenchimento de ficha de ins-
crição e apresentação dos do-
cumentos. 

unoesc: inscrições para bolsa integral encerram dia 23
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população aprova a implantação do parque Ecológico 
em maravilha

A aprovação aconteceu na primeira Audiência Pública que colocou em debate a questão  

Em Audiência Pública foi 
colocado em votação a im-
plantação do Parque Ecológi-
co Urbano de Maravilha junto 
à área conhecida como Semi-
nário.  

A proposta apresentada na 
noite de terça-feira (14) é de 
aproximadamente 85 mil m² 
de parque, com a edificação 
do atual seminário; edificação 
do Centro Multiuso com espa-
ço para a Biblioteca Municipal 
e para o Departamento de 
Cultura; acesso de pedestres; 
área para caminhadas; lagoa de 
contenção; praça; academia; 
playground; quadra de espor-
tes; campo de futebol; bosque 
e área de estar.

O objetivo da implantação 
do parque é pensando na qua-
lidade de vida urbana que está 
diretamente atrelada a vários 
fatores que estão reunidos na 
infraestrutura, no desenvol-
vimento econômico-social e 
àqueles ligados à questão am-
biental. No caso do ambien-
te, as áreas verdes públicas 
constituem elementos impres-
cindíveis para o bem estar da 
população, pois influenciam 
diretamente na saúde física 
e mental de cada um. Tendo 
como a principal finalidade de 
melhorar a qualidade de vida, 
pela recreação, preservação 
ambiental, áreas de preserva-
ção dos recursos hídricos, e 
à própria sociabilidade, essas 
áreas tornam-se atenuantes da 
paisagem urbana.

Conforme a Administração 
Municipal, a sugestão é a cria-
ção de uma área de preserva-
ção permanente ao longo do 
Lajeado Camboim, que além 
da área de lazer, no parque 
haverá a construção de bacias 
de contenção da água visando 
solucionar o problema dos ala-
gamentos que são causados no 
Centro da cidade pelo trans-
bordamento do riacho.

manifestações
O vice-prefeito Aldocir Sei-

ffert destacou que esse projeto 
iniciou há muito tempo, com 
discussões para a implantação 

População acompanhou Audiência Pública para apresentação 
da proposta do Parque Municipal

Primeira audiência foi realizada para a aprovação da população

Grupo de Escoteiros Raízes solicitou um espaço no parque Vice-prefeito Aldocir Seiffert Presidente da Câmara de 
Vereadores Láurio Stieler (PP)

de um parque em Maravilha. 
“A vereadora Eliana Maria Si-
mionato (PT), encaminhou 
recentemente na Câmara de 
Vereadores um pedido para 
que a Administração pudesse 
trabalhar na questão do par-
que municipal. Sabemos que 
as cidades estão crescendo e, 
muitas vezes, de uma forma 
desordenada, é o poder econô-
mico dessas cidades que não 
pensa na questão social e eco-
lógica”. 

O presidente da Câmara 
de Vereadores, Láurio Stieler 
(PP), salientou que o Legisla-
tivo apoia o projeto e, se en-
trar na Câmara de Vereadores, 
os edis vão pensar no bem de 
toda a população.

Para a vereadora Eliana Ma-
ria Simionato (PT), a comuni-
dade tem anseio de ter um es-
paço de lazer e, Maravilha tem 
necessidade deste local. “Para 
isso precisamos direcionar re-
cursos do município, para a 

aquisição dessa área e para isso 
talvez temos que largar mão 
de outras obras. A participa-
ção da população é importante 
para que apoie e ajude a levar 
adiante essa ideia”.

O vereador Janir Signor 
(PSDB), destacou sobre os 
problemas de alagamento com 
as chuvas. “Nas sessões já era 
muito discutido que os verea-
dores não iriam permitir lotear 
aquela área, em decorrência do 
que vem acontecendo com re-
lação aos alagamentos no Cen-
tro da cidade. Então esse local 
é ideal e adequado para um 
parque ecológico. Temos que 
ver agora se o município tem 
condições para essa implanta-
ção. É evidente que esse recur-
so precisa sair de uma pasta, 
mas não pode ser da educação, 
nem da saúde e nem dos 10% 
da agricultura, e esses cuida-
dos sei que o poder público 
está tendo”.

O professor Antônio Val-

mor de Campos salientou so-
bre a ousadia do município 
na instalação do parque. Em 
nome da Faculdade Federal 
da Fronteira Sul de Chape-
có (UFFS), acrescentou um 
desafio para a realização do 
parque, com a criação de um 
Centro de Excelência Educa-
cional também neste espaço, 
onde o reitor da faculdade co-
locou a estrutura da Fronteira 
Sul à disposição para fazer um 
assessoramento gratuito, apro-
veitando os modelos de outros 
países.

O Grupo de Escoteiros 
Raízes também aproveitou o 
momento para solicitar um 
espaço para as práticas do gru-
po. “O movimento precisa de 
um espaço livre, um ambiente 
aberto para desenvolver as ati-
vidades do grupo. Nós precisa-
mos um espaço e pedimos para 
que reservem um lugar para os 
escoteiros, neste ambiente”.

O vice-prefeito ainda des-

tacou que a Administração 
esteve conversando com mem-
bros do Instituto Sagrada Fa-
mília (Isafa), que enfatizaram 
que há muito tempo já tinham 
essa ideia. “A Isafa já tem ma-
peado o loteamento no local 
inclusive pensando no jeito 
para não invadir a cidade com 
água. Eles complementaram 
que como o município tem 
direito a área de preservação 
permanente, reserva legal que 
não podem mexer. Na questão 
financeira a Administração já 
está em busca nas esferas fede-
ral e estadual. Já conseguimos 
uma emenda não carimbada 
de R$ 250 mil com o deputa-
do federal Pedro Uczai (PT), 
mas para iniciar as instalações 
vai depender das negociações 
com a Isafa”, finaliza.

Os debates foram positivos 
para a implantação do parque, 
após os presentes aprovaram 
a ideia colocando-se de pé e 
aplaudindo a iniciativa.
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A retirada dos carnês do Imposto Predial 
e Territorial Urbano (IPTU), exercício 2012, 
iniciou no último dia 06, no setor de tributa-
ção da Prefeitura de Maravilha.

A retirada pode ser feita em horário de 
expediente, das 13h às 19h. O desconto ge-
ral a todos os contribuintes para pagamento 
em cota única será de 5% e, para quem não 
possui débitos anteriores, um desconto adi-
cional de mais 5%. O valor já é deduzido na 
cota única impressa no carnê sobre o valor do 
imposto, cujo vencimento é para o dia 15 de 
março, assim como a primeira parcela, para 
aqueles que optarem pelo parcelamento.

iss
As empresas, profissionais liberais e autô-

nomos que exerçam qualquer atividade em 
Maravilha deverão retirar os carnês do Impos-
to Sobre Serviço (ISS) e, as taxas referentes ao 
alvará e coleta do lixo do exercício 2012 estão 
à disposição dos contribuintes no departa-
mento.

O prazo para o pagamento da primeira 
parcela ou cota única da taxa de vistoria (alva-
rá) vencerá no dia 29 de fevereiro. Para paga-
mento em cota única o desconto será de 10% 
sobre o valor correspondente a taxa do alvará.

O pagamento dos tributos municipais 
exercício 2012 deverão ser efetuados somente 
nas AGÊNCIAS LOTÉRICAS e nos corres-
pondentes Caixa, em virtude do convênio fir-
mado entre a Prefeitura e a Caixa Econômica 
Federal.

procura pelos carnês do iptu é grande
Carnês do ISS também podem ser retirados no setor de tributação 

ponto facultativo é decretado
Serviços serão retomados na quarta-feira (22)

O prefeito de Maravilha, Orli Ber-
ger, decretou ponto facultativo na Ad-
ministração Pública Municipal Direta, 
na segunda-feira (20), em decorrência 
do feriado de 21 de fevereiro, Carna-
val.

A Secretaria de Saúde manterá 
plantão de atendimento ao público no 
Posto de Saúde Clóvis José Fluck. Em 
função disso, os serviços serão inter-
rompidos na sexta-feira (17) às 19h e 
retomados na quarta-feira (22), às 13h.
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maravilhenses participam de encontro de 
gestores da cultura, turismo e Esporte

Uma comitiva de Maravilha esteve 
participando da Conferência Estadual da 
Cultura, Turismo e Esporte, onde teve 
como pauta o nivelamento e sensibiliza-
ção para gestão da Cultura, Turismo e Es-
porte para o exercício de 2012.

O encontro foi realizado em Cha-
pecó, nas dependências do auditório da 
Secretaria de Desenvolvimento Regional, 
no dia 08 de fevereiro.

Na conferência foram discutidos as-
suntos das políticas culturais como nor-
mas e projetos, Ações de Gerência de 
Políticas Culturais, Sistema Nacional de 
Cultura (União Estados, Municípios), si-
tuação do Estado na implantação do Sis-
tema Estadual, elaboração do Plano Esta-
dual de Cultura e agenda cultural 2012.

Na área do turismo, foi abordado so-
bre a criação do turismo rural na região, 
conselhos ou fóruns regionais de turismo 

e a atualização dos planos regionais.
Para a área do esporte, foi apresentado 

sobre o sistema estadual de esporte, sensi-
bilização para as Conferências Regionais 
de Esporte 2012 e o pré-estudo de identi-
ficação das demandas regionais.

De acordo com os participantes, é 
importante a presença dos gestores mu-
nicipais nestes encontros, uma vez que 
identifica a realidade dos investimentos 
de suas pastas, priorizando o benefício 
real do seu município. 

De Maravilha acompanharam o en-
contro, a diretora de Cultura, Venice 
Baldissera, o secretário de Indústria, Co-
mércio e Turismo, Alécio Mossmann, o 
diretor geral de esporte, Juliano Siebel, o 
gerente de Desenvolvimento Econômico, 
Sustentável e Agricultura, Genuir Bassani 
e o integrador esportivo da SDR de Ma-
ravilha, Leandro Giacomolli.

Conferência tem como pauta o nivelamento e sensibilização para gestão da 
Cultura, Turismo e Esporte para o exercício de 2012

Empresas são beneficiadas com cessão de 
uso de terrenos

Uma licitação para cessão de uso de 
terrenos para pequenas e médias empre-
sas que querem se instalar ou ampliar 
seus negócios em Maravilha foi feita na 
quinta-feira (16).

Os lotes licitados estão localizados na 
área industrial, às margens da BR 282. 
Os terrenos, que pertencem ao municí-
pio, são cedidos para uso por um deter-
minado período, podendo o contrato ser 
renovado. 16 empresas retiraram o edital 
para participar da concorrência pelo di-
reito de uso.

De acordo o secretário de Indústria e 
Comércio, Alécio Mosmann, o processo 
de licitação aconteceu dentro da nor-
malidade, “sagrando-se vencedoras as 
empresas que efetuaram a proposta mais 
vantajosa para o município, obedecendo 
os critérios estabelecidos no edital”.

Ainda segundo Mossmann, Maravi-
lha trabalha para incentivar pequenas e 
médias empresas. “Permitimos que to-
dos participem de forma igual nas con-
corrências. Vamos continuar com este 
trabalho e ampliar a gama de incentivos, 
pois ao contrário do que alguns dizem, 
estamos fazendo a nossa parte e incenti-
vando aqueles que realmente pensam em 
Maravilha, dando oportunidades iguais 
para todos e preservando o interesse pú-
blico, sem oferecer absurdos para alguns 
e deixar outros de fora do processo”, dis-

se o secretário. 
Para ele, “incentivar e fomentar 

empresas, ao contrário do que muitos 
acham, é estabelecer políticas públicas 
igualitárias para a classe empresarial, seja 
com a isenção, redução de alíquotas, uso 
de bens públicos, entre outros que te-
nham o foco no coletivo”, acrescentou 
Mosmann.

Há também lotes a serem licitados e, 
o município trabalha na regularização 
de lotes de antigas cessões de uso, que 
apresentaram problemas por não terem 
sido respeitados os preceitos legais, de 
acordo com o secretário. “Na área da Se-
cretaria da Indústria e Comércio foram 
cometidos muitos erros no passado, com 
o claro desrespeito dos procedimentos 
legais. Não queremos cometer os mes-
mos equívocos e, por isso, estamos com 
os pés mais no chão para fazer tudo uma 
vez e bem feito”, ressaltou Mosmann.

Agora, o processo de licitação segue 
para a elaboração dos contratos e, após, 
para o cumprimento das condições, en-
tre elas, a edificação das sedes empresa-
riais e funcionamento das empresas.

Mossmann salienta que a equipe tra-
balha para mudar ou melhorar as leis. 
“Queremos viabilizar e/ou facilitar as 
permutas com as empresas que tenham 
terrenos ou barracões em comodato ou 
em cessão de uso”, explica.

Encontro teve como objetivo a licitação para cessão de uso de terrenos
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bolsa Família: pesagem iniciou na 
última segunda-feira (13)

O Grupo da Caminhada cria-
do no ano de 2011, pelo ESF Arno 
Diedrich, retomou as atividades na 
terça-feira (07) e trouxe inovações 
para o ano de 2012.

O grupo, que se reúne todas 
as terças-feiras às 15h30, no giná-
sio de esportes do Bairro Augusto 
Kempfer, tem o objetivo de en-
volver os moradores do bairro em 
atividades físicas que ajudam a 
melhorar a aptidão física e mental 
e, consequentemente, a qualidade 
de vida dos participantes. Porém, 
segundo a Secretaria de Saúde, 
tendo em vista a grande aceitação 
do Grupo da Caminhada pela po-
pulação pertencente ao ESF Arno 
Diedrich, e levando em conside-
ração todos os benefícios do exer-
cício físico, a Secretaria sugeriu a 
ampliação do Grupo para todos os 

munícipes cunhaporenses. “Dessa 
forma, ficou definido que todos 
os moradores do município que 
quiserem participar devem ir até 
o ginásio de esportes do Bairro 
Augusto Kempfer, no horário de 
funcionamento do grupo”, desta-
ca a equipe da Secretaria.

A enfermeira Veridiana Zor-
dan orienta que para participar 
basta apenas o interesse pela cami-
nhada e pelos benefícios que ela 
traz à saúde individual e coletiva. 
“O grupo é formado pela deman-
da espontânea de pessoas; assim, 
crianças, jovens, adultos e idosos 
podem e devem participar”, des-
taca.

Vale ressaltar ainda, que du-
rante os encontros, além da cami-
nhada são fornecidas dicas de saú-
de pela Equipe de Enfermagem.

atividades do Grupo da caminhada 
são retomadas em cunha porã
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peti de cunha porã inicia atividades 
para 2012

Na última terça-feira (07) ini-
ciaram as atividades no Programa 
de Erradicação do Trabalho In-
fantil de Cunha Porã (PETI). O 
programa conta com uma equipe 
de professores que trabalhará di-
versificadas atividades aos alunos. 

“Teremos duas pedagogas que 
auxiliarão os alunos nas ativida-
des necessárias, sendo a professo-
ra Marcia Schmidt Buss no turno 
matutino e a professora Luciane 
Maria Gonçalves no turno ves-
pertino. O professor Aury Ange-
lo Pedroso ministrará as aulas de 
música e violão, que trará alegria 
e divertimento. A professora Lu-
ana Dall’Agnol Frandoloso de 
educação física, desenvolvendo o 
físico e o lúdico. O monitor de 
artesanato Ivo Arens para desen-
volver a criatividade e a servente 
Valdereci Schneider para prepa-
rar a alimentação das crianças”, 
destaca a professora Veni Mahl, 
coordenadora do Peti.

O Programa Peti é realizado 
em parceria com a Prefeitura, 

Equipe está preparada para atender os alunos

Secretaria de Educação e Assis-
tência Social. A coordenadora do 
programa destaca que está muito 
feliz em iniciar mais um ano jun-
tamente com a equipe de profes-
sores, servente e alunos. “Todos 
são muito importantes para nós 
porque sem eles nosso trabalho 
deixa de existir. Queremos deixar 
o convite para as crianças que tem 

interesse em participar do Peti, pois 
vale a pena vir conhecer, porque 
aqui oferecemos muitas atividades 
e brincadeiras. Aos pais que não 
tem onde deixar seu filho de sete a 
14 anos de idade, este pode ser um 
espaço agradável e saudável para 
a criança permanecer no período 
que não está na escola”, finaliza.

A Secretaria Municipal de 
Saúde informa que desde a úl-
tima segunda-feira (13) iniciou 
o processo de pesagem do Pro-
grama Bolsa Família nas Uni-
dades de Saúde do município. 
As famílias que fazem parte do 
programa devem procurar a 
Unidade de Saúde para realizar 
a pesagem. 

Segundo a enfermeira An-
dréia Costa, responsável pelo 
acompanhamento do Bolsa Fa-
mília, devem comparecer às pe-
sagens as crianças beneficiárias 
do Bolsa Família acompanha-
das do responsável. “Pedimos 

às famílias que venham o mais 
rápido possível às Unidades de 
Saúde, para que suas crianças se-
jam pesadas e medidas, porque 
temos um prazo para enviar os 
dados ao Ministério da Saúde”, 
revela.

A Secretaria informa ainda 
que o não comparecimento dos 
beneficiados na pesagem pode 
gerar bloqueio do benefício. A 
pesagem e o acompanhamento 
escolar realizado pela Secretaria 
Municipal de Educação fazem 
parte do controle do Ministério 
da Integração Social do Gover-
no Federal.

clube de mães realiza primeira reunião 
de 2012

Na quarta-feira (15), no 
Salão Nobre da Prefeitura 
Municipal, aconteceu a pri-
meira reunião de 2012 com 
clubes de mães do município, 
tendo como objetivo traçar 
metas de trabalho para o ano, 
onde estiveram presentes re-
presentantes de 24 clubes in-
cluindo cidade e interior. 

A reunião foi coordenada 
pela extensionista da Epagri, 
Cleide Hübner, contando 
com a presença do secretário 
de Desenvolvimento Econô-
mico, Jorge Diedrich, que na 
ocasião trouxe mais informa-
ções referentes à campanha 
“Nota Fiscal dá Prêmio” que 
beneficia as entidades cunha-
porenses. 

A extensionista Cleide des-
taca que “os clubes de mães no 
município são atuantes, man-
tém as sociais unidas apren-
dendo e crescendo a cada dia”. 
Segundo a secretária de Assis-
tência Social, Luciana Heidt, 
ações dessa envergadura aju-

Após tratados os assuntos gerais, encerrou-se com uma mensagem de 
liderança e doação como forma de agradecimento aos trabalhos dos grupos

dam a transformar a socieda-
de de forma mais justa, cons-
truindo qualidade de vida.

A reunião teve como prin-
cipais assuntos abordados: 
Encontrão de Clubes de Mães, 
que esse ano será realizado 
no dia 21 de abril no Salão 
Lüdke, Linha Glória, com or-
ganização do Clube de Mães 
Harmonia da Linha Glória; o 
encontro do dia internacio-
nal das mulheres, que acon-
tecerá no dia 11 de março na 
ASCUP, com início às 8h30 
realizado pela Administração 

Municipal em parceria com 
a Sicoob Credial; disponibili-
zação de inscrições para cur-
sos de pintura para os clubes 
interessados, nas sextas-feiras 
com a professora Jandira; dis-
ponibilização de quatro vagas 
para os clubes para o curso 
do Caminhão Cozinha Brasil, 
no dia 06, 07 e 08 de maio, 
complementando as comemo-
rações da Semana da Mulher, 
realizado pela Administração 
Municipal em parceria com 
Aurora Alimentos e Coopera-
tiva Regional Auriverde.
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Nesta semana o vice-prefeito 
de Cunha Porã, Vilson Pedro 
Kempfer, esteve em Florianópolis 
participando de audiências em di-
versas Secretarias e gabinetes, onde 
foram protocolados e feitos pedi-
dos de recursos em todas as áreas 
e pastas.

O vice-prefeito salienta alguns 
pedidos que foram protocolados. 
“Na agricultura efetuamos o pe-
dido de uma retroescavadeira; 
máquinas e equipamentos; poços 

artesianos, entre outros. Já na in-
fraestrutura requisitamos pontes; 
pavimentação de diversas ruas da 
cidade e asfalto. No Departamento 
de Transportes e Terminais (DE-
TER) solicitamos a construção de 
abrigo de passageiros. Com a De-
fesa Civil foi pedido um caminhão 
pipa e a liberação com entrega de 
kit de água que foi confirmado no 
ato”, destaca Kempfer, que acres-
centa que além desses pedidos ou-
tros fizeram parte do roteiro. 

vice-prefeito viaja a capital para 
protocolar recursos
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bom Jesus do oeste

município adquire mais um veículo
Para auxiliar nos atendimentos, na úl-

tima semana foi adquirido pela Adminis-
tração Municipal mais um veículo 0 Km.

A aquisição foi de um palio weekend 
adventure, equipado com câmbio auto-
mático, freios ABS, air-bag, bancos em 
couro e outros opcionais.

O veículo será utilizado pelo gabinete 
do prefeito para atender a Secretaria da Ad-
ministração e Fazenda, nos seus diversos 
setores. O valor investido foi com recursos 
próprios do município. Veículo foi adquirido com recursos próprios

Na sexta-feira (10) a Secre-
taria da Agricultura de Modelo 
efetuou mais uma entrega de 
alevinos para os agricultores do 
município. Foram entregues 
cerca de 8000 alevinos das mais 
variadas espécies. Os alevinos são 
provenientes de uma Piscicultura 

de Francisco Beltrão/PR. 
“É através da expansão da 

criação de peixes que se incen-
tiva o consumo do peixe, consi-
derado um alimento nobre pelas 
famílias modelenses e igualmen-
te se incentiva o incremento 
da renda e a diversificação das 

atividades das propriedades do 
município”, destaca a equipe da 
Secretaria.

A Secretaria da Agricultura 
informa a todos os interessados 
que continua recebendo pedidos 
de alevinos para entrega no pró-
ximo mês.

modelo

modelo

secretaria entrega 8000 alevinos de espécies variadas
O objetivo é repovoar os açudes do município e incrementar 

o consumo e a comercialização deste produto

Família agricultora participa de programa de rádio
Programa oportuniza a família contar sua vivencia e 

apresentar empreendimentos da propriedade

No próximo domingo (19) 
o Programa Estação Rural será 
transmitido da propriedade da 
família Müller da Linha Janguta, 
em Modelo. A família é compos-
ta pelos casais José e Ivone Mül-
ler e Claudecir e Elizete Müller. 
A família, que há mais de 40 
anos reside na comunidade, vem 
evoluindo sempre mais em seus 
empreendimentos agropecuários, 
destacando-se em sua proprieda-
de as atividades leiteira e de pro-
dução de grãos. 

Na produção de leite, contam 
com a instalação de uma moder-
na sala de ordenha e de alimen-
tação, com cerca de quarenta va-
cas na ordenha. Nos 30 hectares 
de terra mecanizada produzem 
grãos como soja, milho e trigo. 

Na ocasião estará também 
participando do programa a se-
cretária municipal da Agricultu-
ra de Modelo, Márcia Wendling 
Rudiger, e o médico veterinário, 
Elias Maldaner, representando a 

Na família Müller a sucessão familiar já esta ocorrendo de 
forma natural, tendo já o interesse do neto Matheus Henrique 

em acompanhar todas as atividades
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empresa Top Veterinária de Pi-
nhalzinho que há mais de três 
anos presta assessoria à proprie-
dade de Claudecir e Elisete.

o programa
O Estação Rural é um pro-

grama de destaque da Rádio 
Centro Oeste, e vai ao ar todos 
os domingos, das 5h às 7h. Em 

cada programa é oportunizado a 
uma família rural de toda grande 
região apresentar seu empreendi-
mento, sua propriedade, a comu-
nidade onde vive, seus costumes, 
a história familiar e comunitária, 
seus vizinhos, levando também 
ao ar a participação de lideranças 
convidadas e parceiros do empre-
endimento e da família visitada.

maravilha

bairro progresso reinaugura 
quadra esportiva

Na quinta-feira (16) foi reinau-
gurada no Bairro Progresso, a Qua-
dra Esportiva do Salão da Comu-
nidade Santo Antônio. A quadra 
foi reformada com auxílio das em-
presas maravilhenses JJ Instalações 
Comerciais, Rotoplast e Clínica 
Interagir, que patrocinaram toda 
pintura, somando um valor total 
de R$ 15 mil. 

Segundo o coordenador de 
assuntos econômicos do Bairro 
Progresso (CAEP), Orildo Valan-
dro, a quadra do salão não é usada 
somente para jogos esportivos do 
Bairro. “Tem aproximadamente 
240 alunos da Escola Raymundo 
Veit que fazem uso diariamente do 
salão para suas atividades, além do 
clube de mães e clube de idosos, 
ou seja, toda comunidade utiliza”, 
destaca Valandro. 

O empresário Ildo Simon, di-
retor proprietário da Rotoplast, 
comenta que o patrocínio para a 
reforma do salão foi concedido de 
imediato perante pedido do coor-
denador Orildo Valandro. “Foi na 
hora que aceitei, sem saber quanto 
que iria gastar. A quadra foi pinta-

da com tinta de boa qualidade e de 
maior durabilidade, para que con-
tinue em bom estado com o uso”, 
frisa.

Orildo destacou também que 
como o salão é da Comunidade 
Católica do Bairro não tinha onde 
recorrer para realizar o serviço de 
reforma. “Por isso pedimos auxílio 
às Empresas JJ Instalações Comer-
ciais, Clínica Interagir e Rotoplast, 
por estarem sempre presentes e nos 
ajudando nos eventos da Comuni-
dade, sendo que prontamente nos 
ajudaram com a pintura”, finali-
zou. 

Antes da solenidade foi realiza-
da uma partida amistosa de futsal 
na modalidade feminino disputa-
da entre JJ Instalações Comerciais/ 
Rotoplast e Bairro Progresso. Tam-
bém houve disputa no veterano e 
livre entre as equipes da Comuni-
dade do Bairro Progresso e das em-
presas JJ Instalações Comerciais/ 
Rotoplast e Clínica Interagir.

Após as disputas foi servido 
jantar aos patrocinadores, equipes 
de atletas e lideranças da comuni-
dade.

Lideranças da comunidade com os parceiros e patrocinadores

Disputas de amistosos marcaram inauguração da quadra

C
ar

la
 T

re
nt

in
- J

or
na

l O
 L

íd
er

C
ar

la
 T

re
nt

in
- J

or
na

l O
 L

íd
er

sÁbado 18 de fevereiro de 2012 27



Ad
ria

no
 P

er
eir

a/
As

ses
so

ria
 P

re
fei

tu
ra

A Câmara de Vereadores de 
Flor do Sertão realizou a primeira 
sessão ordinária do ano na última 
quarta-feira (15). Na oportunida-
de foi eleita a nova mesa diretora 
para o ano legislativo de 2012. 

A nova mesa é composta pelo 
presidente, vereador Jair de Freitas 
Noronha (PPS), vice-presidente 
Leonir Pelison (PSD), 1ª secre-
tária Adreani Dall Agnol Perin 
(PSD), 2º secretário Evaldir So-

ares Antunes (PSD). Na ocasião 
também foram escolhidos os 
membros das comissões perma-
nentes para 2012. 

Na sessão deu entrada o pro-
jeto de Lei nº 001/2012, que foi 
encaminhado para as comissões 
para análise. A nova mesa direto-
ra e demais vereadores convidam 
toda a população flor-sertanense 
para participar das sessões todas as 
terças-feiras às 13h30. 

Edis elegem nova mesa diretora programa brasil e santa catarina 
alfabetizados evidenciam educação 

A Secretaria Municipal de 
Educação de Flor do Sertão em 
parceria com o governo Estadu-
al e Federal, na busca pelo pleno 
desenvolvimento do processo 
educacional, iniciou na terça-
-feira (14), as atividades do Pro-
grama Brasil e Santa Catarina 
Alfabetizados. 

O objetivo do programa é, 
por meio das parcerias com esta-
dos e municípios, elevar a esco-
laridade dos jovens com 15 anos 
ou mais, adultos e idosos que não 
frequentaram ou não tiveram 
acesso à escola, na idade adequa-
da, erradicando o analfabetismo. 
Em Flor do Sertão 28 jovens e 
adultos, divididos em três tur-
mas, estão sendo beneficiados. 

O prefeito em exercício, Nes-
tor Storch, e o secretário da Edu-
cação, Cultura, Esporte e Lazer, 
Valmir de Jesus Pinto prestigia-
ram a abertura do ano letivo do 
programa. Ambos enalteceram a 
importância do programa para 
o município, sobre tudo na vida 
de cada aluno, parabenizando a 
iniciativa de prosseguirem a alfa-
betização. 

As aulas ocorrerão em quatro 
dias semanais e serão ministradas 
por duas professoras, Delisa 
Engel e Delmina Sacardo, sendo 
que nas segundas e quartas-
feiras as duas professoras estarão 
lecionando no mesmo turno 
em duas turmas para alunos 
com nível de alfabetização mais 
elevado. Nas terças e quintas-
feiras as aulas serão ministradas 
apenas por Delisa para alunos 
portadores de necessidades 
especiais, com problemas de 
aprendizagem e com nível menos 
elevado de escolaridade.

Educação de jovens e adultos iniciou atividades letivas

A Secretaria de Educação ain-
da disponibiliza lanche, material 
escolar completo e uniforme es-
colar. Além disso, foi firmada 
parceria com as demais secreta-
rias do município. Nas consul-
tas, aquisição de óculos de grau 
e atendimento psicológico pela 
Secretaria de Saúde e prioridade 
na campanha do agasalho pela 
Secretaria de Assistência Social.

Segundo o secretário de Edu-
cação a preocupação com a edu-
cação tem por base diminuir a 
taxa de analfabetismo. “A nossa 
meta, é através do programa abrir 
uma porta de acesso à cidadania  
e despertar o interesse pela ele-
vação da escolaridade no muni-
cípio através da conscientização 
da importância da alfabetização, 
oferecendo qualidade de ensino 
e ensino de qualidade, assim, 
proporcionando subsídios que 
promovam a concretização dos 
objetivos”.

Na visão da coordenadora 
do programa e professora Delisa 
Engel, a redução dos índices de 
analfabetismo reflete na qualida-
de de vida, com conseqüente me-
lhora no processo saúde-doença e 
nas condições e aspectos sociais. 
“Firmar parcerias com as demais 

secretarias só demonstra o quão 
relevante é a educação. Redu-
zindo o analfabetismo refletire-
mos na saúde através de maior 
conscientização dos aspectos que 
interferem no processo saúde-
-doença e possibilita superar o 
mecanismo gerador de desigual-
dade que é a baixa escolaridade e 
analfabetismo”, enfatiza.

Delisa ressaltou também a 
priorização dos beneficiados no 
bolsa família. “O MEC trabalha 
em conjunto com o Ministé-
rio do Desenvolvimento Social 
e Combate a Fome (MDS) na 
priorização da matrícula dos ci-
dadãos inscritos no bolsa-família. 
A integração entre os progra-
mas é uma ação complementar 
à transferência de renda e visa 
ao aumento da escolaridade e à 
redução do analfabetismo como 
estratégia para a superação da 
pobreza, o recebimento do bene-
ficio financeiro é dado em con-
trapartida com a alfabetização. 
Porém, como a educação é pri-
mordial às bases sociais, em Flor 
do Sertão, prioriza-se todos os 
jovens e adultos com baixa esco-
laridade, só assim atingiremos as 
metas de um município efetivo 
em qualidade de vida”, finaliza.

Ad
ria

no
 P

er
eir

a/
As

ses
so

ria
 P

re
fei

tu
ra

 

Reformas são finalizadas no centro 
Esportivo municipal

A Administração Municipal, 
por meio da Secretaria Municipal 
de Educação, Cultura, Esporte e 
Lazer (Departamento de Esportes), 
realizou uma ampla reforma na in-
fraestrutura no Centro Esportivo 
Municipal Padre Luis Mulh, visan-
do garantir aos munícipes a prática 
esportiva segura e de qualidade.

A reforma incluiu consertos, 
pinturas de todo o espaço interno, 
incluindo a quadra de esportes, e 
teve por objetivo evidenciar a valo-
rização ao esporte e lazer no muni-
cípio, prezando pela manutenção e 
conservação do espaço físico. 

O investimento na restauração 
acarretará em melhorias nas aulas 
de educação com melhores condi-
ções de ensino-aprendizagem das 
modalidades esportivas, nas ati-
vidades do Projeto Bom de Bola, 
aderido no município desde 2006 
e efetivo até hoje, e como subsidio 
para os eventos esportivos sediados 
em Flor do Sertão.

De acordo com o prefeito, Ro-
gério Perin, as melhorias do espaço 
físico vêm ao encontro da necessi-

dade de atender a toda a população 
flor-sertanense com atividades de 
lazer. “Este espaço público atende a 
todos os munícipes com ações que 
contemplam o esporte como agen-
te de desenvolvimento, atuando 
como ferramenta no processo de 
educação, tornando um elemento 
de inserção social”, salienta.

Rogério ainda comenta o fato 
de o município ser pequeno e não 
contar com muitas opções de lazer. 
“Temos a preocupação em propor-
cionar espaços de qualidade para 
desenvolver ações de cunho edu-
cativo, de prevenção no que diz 
respeito à saúde, de lazer como os 
campeonatos e dessa forma, pro-
mover uma melhor qualidade de 
vida aos flor-sertanense”.

As atividades esportivas e de la-
zer após a reforma, já estão em rit-
mo normal com a retomada do ano 
letivo e das aulas de educação física, 
além dos horários de jogos disponi-
bilizados à população em geral, po-
rém a reinauguração oficial aconte-
cerá hoje (18) com a abertura do 9º 
Campeonato Municipal de Futsal.

Inauguração oficial acontece hoje (18)
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A gestação é um período 
que exige dos serviços de saú-
de uma atenção especial. Preo-
cupada com as gestantes, a Se-
cretaria de Saúde desenvolve 
um programa específico para 
as futuras mães. O Projeto 
Mãe Flor-sertanense, retornou 
as atividades na quinta-feira 
(16). 

Os encontros do progra-
ma ocorrem quinzenalmente e 
beneficiam todas as gestantes 
do município. Os encontros 
do programa são coordenados 
pela enfermeira da Unidade 
de Saúde, Mariéli Machado, 
sendo que em um encontro 
são disponibilizadas ativida-
des educativas e de artesana-
to, e no outro são realizadas 
atividades físicas coordenadas 
pelo fisioterapeuta Leandro 
Lang, e após as atividades são 
realizadas consultas médicas e 
pré-natal.

Na retomada dos encon-
tros Mariéli explanou sobre 
as ações que se desenvolverão 
neste ano, e ressaltou a im-
portância das atividades do 
programa para assistência das 
gestantes.  

De acordo com a secretária 
da Saúde, Maristela Valler, o 
desenvolvimento do progra-
ma é pautado na necessidade 
de uma atenção integral, que 
contemple tanto a gestante 
quanto o bebê na vida intra- 
uterina e pós-nascimento. “O 
período gestacional e pós- 
gestacional provoca insegu-
rança, dúvidas e mudanças. 
A atenção diante do grupo 
gestacional objetiva troca de 
experiências, esclarecimen-
to de dúvidas e educação em 
saúde tanto à gestante quanto 
ao bebê, efetivando tudo que 
é preconizado pelo sistema de 

saúde, assim assistindo às flor-
-sertanenses integralmente”, 
pontua. 

Maristela salienta ainda 
que o acompanhamento pré- 
natal através do grupo de 
gestantes promove mais qua-
lidade de vida. “É importan-
te saber o que se passa quan-
do se está grávida, a troca de 
experiências é importante. 
Assim como é imprescindível 
informações precisas como 
as tratadas junto às gestan-
tes. Debatemos e orientamos 
a carteirinha de gestantes, a 
gestação mês a mês, as mu-
danças emocionais durante e 
após gestação, a hora do par-
to, o puerpério, curativo do 
coto umbilical, além de todo 
um conteúdo muito bem ela-
borado que de fato prepara as 
futuras mães” explica.

Mariéli mencionou as 
atividades de artesanato 
como ferramenta terapêutica 
durante a gestação. “São 
ações de relaxamento, uma 
verdadeira terapia que ocupa 
as futuras mamães como um 
passatempo. Além disso, os 
artesanatos realizados são 
para compor o enxoval do 
bebê e ao final da gestação, 
além das peças confeccionadas 
as mamães recebem um kit 
completo contendo uma 
sacola para bebê, materiais 
de higiene, fraldas, cueiro, 
pijama, babeiro, meia, toalha 
de banho, toalha de rosto, 
manto de Faustão, entre outros 
pertences que ajudarão as mães 
neste momento maravilhoso. 
Sem dúvidas as ações do 
Projeto Mãe Flor-sertanense 
atendem de maneira completa 
às gestantes, possibilitando 
a realização do verdadeira 
qualidade de vida”, finaliza. 

Gestantes tem atenção 
especializada em programa 
de saúde

vice-prefeito faz avaliação do período 
que assumiu o Executivo 

Entre os dias 01 até 15 
de fevereiro esteve à frente 
do Executivo o vice-prefeito 
Nestor Storch. Nestes dias 
Nestor realizou o acompanha-
mento das ações que já esta-
vam sendo desenvolvidas no 
município, além da retomada 
das atividades dos programas 
da Secretaria da Saúde, Assis-
tência Social e Educação, bem 
como do ano letivo. 

O vice-prefeito avaliou que 
duas ações marcaram o perío-
do frente à Administração: o 
recebimento de uma escava-
deira hidráulica e uma viagem 
com duração de três dias à 
Brasília. 

De acordo com ele, a via-
gem à Brasília, entre os dias 
08 a 11, foi muito proveitosa. 
“Desde antes da viagem sa-
bia quais seriam os objetivos 
e com quem estaria me reu-
nindo. Para isso, estive fazen-
do a rota pelos Ministérios e 
fui recepcionado no gabine-
te do deputado Pedro Uczai 
(PT), deputada Luci Choi-
nacki (PT) e deputado Celso 
Maldaner (PMDB), onde fui 
atendido pelo seu assessor, 
já que o deputado estava em 
Santa Catarina”, afirmou.

Nestor ressalta a liberação 
de uma emenda do deputa-
do Uczai no valor de R$ 200 
mil para março e da deputada 
Luci, outra emenda de R$ 150 
mil. 

O prefeito em exercício 
também defendeu os interes-
ses do município junto aos 
Ministérios do Desenvolvi-
mento Social, do Desenvolvi-
mento Agrário e da Integração 
Nacional. “Em cada Ministé-
rio buscamos evidenciar as ne-
cessidades que Flor do Sertão 
apresenta, efetivando nosso 
papel de gestão na defesa dos 
munícipes flor-sertanenses. 
Para isso debatemos a ne-
cessidade da construção do 
CRAS. Também, debatemos a 
necessidade de ampliação do 
pré-escolar, que será lançado 
junto ao orçamento de 2012 
com o cadastramento do pro-
jeto de ampliação. Contudo, 
nossa principal pauta foi a ne-
cessidade de medidas de ação 

 Prefeito em exercício em reunião com a deputado Luci

Nestor com o ministro do Desenvolvimento Agrário, Afonso Florence

pública para combater a estia-
gem”, enfatiza.

A pedido do ministro do 
Desenvolvimento Agrário, 
Afonso Florence, Nestor re-
passou quais ações deveriam 
ser tomadas para minimizar os 
efeitos climáticos em Flor do 
Sertão. “Diante do ministro 
pontuei que para os flor-serta-
nenses a vinda de uma retroes-
cavadeira e um caminhão pipa 
auxiliariam de maneira efetiva 
para minimizar os efeitos da 
estiagem, assim, nos possibi-
litaria a distribuição de água 
potável, junto com a capaci-
dade de abrir poços mais pro-
fundos”, disse.

O prefeito em exercício 
mencionou ainda as ações que 
beneficiarão agricultores que 
perderam milho para animais. 
“Em primeira mão, obtivemos 
a confirmação do ministro 
que serão cadastrados os agri-
cultores que perderam milho 
para animais. Para estes serão 
disponibilizados grãos trazi-
dos do Centro Oeste com pre-
ços mínimos”, salienta.

O repasse de uma escava-
deira hidráulica pelo Ministé-
rio da Pesca e Aquicultura, no 
valor de R$ 420 mil, evidencia 
a atenção a atividade agrícola 
e infraestrutura do município. 
O repasse da máquina aconte-
ceu no dia 03 de fevereiro em 
Nova Erechim/SC.

Para Nestor, a escavadeira 
é resultado de uma batalha 
que se estendeu desde 2010. 
“O investimento está avalia-
do em R$ 420 mil e contou 
com uma emenda de R$ 150 
mil do deputado federal Celso 
Maldaner (PMDB) e contra-
partida do Ministério da Pesca 
e Aquicultura. 100% investi-
mento de recursos federais”, 
conta.

Na segunda-feira (13) Nes-
tor esteve reunido com re-
presentantes do ministro do 
Desenvolvimento Agrário em 
Xanxerê, onde foi relatado 
oficialmente o pedido da re-
troescavadeira e do caminhão 
pipa como parte fundamental 
das políticas agrárias e comba-
te aos efeitos climáticos. 
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serra alta serra alta

serra alta

terceira idade participa de festejos 
de carnaval

Muita música, descontração 
e inúmeros sorrisos. Estas são 
algumas das principais caracte-
rísticas dos festejos carnavalescos 
da Terceira Idade de Serra Alta, 
realizado na última terça-feira 
(14). 

Recepcionados pela coor-
denadora do grupo de Idosos, 
assistentes sociais e voluntárias, 
os idosos brindaram a chegada 
do carnaval com o recebimento 
de trajes carnavalescos, e se di-
vertiram ao som de muita mú-
sica. Relembrando antigas mar-
chinhas de carnaval, o público 
presente teve uma mostra do 
que está sendo preparado para 
o Carnaval Popular “O Povo na 
folia 2012”. 

Segundo a primeira-dama, 
Sueli Senhor, o carnaval é mais 

O evento aconteceu no Centro de Convivência dos Idosos e reuniu os 
cinco grupos de idosos do município

uma oportunidade para os ido-
sos se reunirem. “É um momen-
to de integração que eleva a au-
toestima deles, que são cheios de 
alegria”, comenta.

De acordo com alguns depoi-
mentos de integrantes dos Gru-

pos de Idosos, nunca tiveram a 
oportunidade de participarem de 
um carnaval quando eram mais 
jovens. “Por isso essa oportuni-
dade agora, em poder participar 
de um momento diferenciado é 
muito satisfatório”, finalizam.

curso de conservas doces é 
disponibilizado para mulheres

A Administração Municipal 
através do Centro de Referência 
de Assistência Social (CRAS) 
em parceria com o Senar rea-
lizaram na quarta-feira (15) e 
quinta-feira (16) um curso de 
conservas de frutas no Centro de 
Convivência de Idosos de Serra 
Alta. O curso foi ministrado 
pela professora Cleusa Klein de 
São Miguel do Oeste atendendo 
14 mulheres. 

“Estes dois dias foram de 
muita aprendizagem, organi-
zação e responsabilidade do 
grupo. Fizemos vários tipos de 
conservas de frutas como: figo, 
pêssego, abacaxi, laranja, pêra e 
também aprendemos a aprovei-
tar as cascas das frutas fazendo 
as chimias, geléias, balas de ba-
nana, doces com cascas, entre 
outras novidades”, destacam as 
beneficiadas.

Este foi mais um curso profissionalizante oferecido pela 
Administração que teve grande aceitação
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Equipamentos de emergência 
já estão em uso

Serra Alta foi contemplada 
com dois taques da Secretaria 
de Estado da Defesa Civil, atra-
vés da Secretaria de Desenvolvi-
mento Regional de Maravilha. 
Os tanques possuem capacida-
de de 10 mil litros e estão sendo 
usados como alternativa para 
captação de água de mananciais 
e transportados até as proprie-
dades rurais para uso animal.

Para o prefeito Claudinei 

Senhor, o Governo Munici-
pal já vem realizando algumas 
ações buscando auxiliar os 
munícipes. “A terceirização de 
um caminhão pipa, além dos 
equipamentos que o Parque de 
Máquinas disponibiliza, e dos 
equipamentos recebidos da De-
fesa Civil, estão auxiliando para 
amenizar a situação da estiagem 
em diversos locais do municí-
pio” frisou.

Tanques auxiliam propriedades rurais

maravilha

novo profissional na área da medicina atende 
no município

O médico Eduart Grell-
mann, natural de Maravilha, 
voltou para o município após 
11 anos de estudos no lito-
ral. Formado em Medina pela 
Universidade Regional de Blu-
menau/SC (Furb) em 2010, 
fez sua residência no Hospi-
tal Santa Isabel de Blumenau 
que é referência nacional em 
transplante de órgãos, onde 
teve uma grande experiência 
em captação e transplante de 
órgãos, como em cirurgias de 
abdômen, tórax, entre outras.

Também atuou como mé-
dico plantonista no Hospital 
Santo Antonio de Blumenau, 
que é referência em traumato-
logia e oncologia. Lá trabalhou 
durante dois anos, juntamente 
com a residência.

Atualmente está fazendo 
especialização em Medicina de 
Terapia Intensiva e no mês de 
março inicia a especialização 
em Vídeo Cirurgia. Recen-
temente começou a atuar no 
Hospital São José, na parte de 
sobreaviso, cirurgias, plantões 

Eduart Grellmann retorna para 
Maravilha após 11 anos de estudo
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no pronto socorro e alguns 
plantões na UTI. Também ini-
ciará os trabalhos na UTI em 
São Miguel do Oeste, além dos 
atendimentos juntamente ao 
consultório do Dr. Valdir de 
Costa. 

Eduart voltou para Mara-
vilha em fevereiro, pela opor-
tunidade de emprego e asso-
ciando estar perto da família. 
“Estagiei no Hospital aqui por 

um tempo, e foi meu primeiro 
emprego depois de formado, 
durante dois meses, então já 
conhecia todo o funcionamen-
to do Hospital de Maravilha, 
que também abriu as portas. 
As minhas especializações fo-
ram objetivando retornar para 
o município, assim como as 
pós-graduações que estou fa-
zendo, que são pensando em 
suprir algumas necessidades da 
região e de Maravilha. Tenho 
experiência em captação de 
órgão e aqui já comporta fazer 
essa captação. Nós do corpo 
clínico do Hospital já estamos 
planejando para fazer esse pro-
jeto”. 

Agora, o principal foco 
de atuação é a realização das 
cirurgias gerais, mas depen-
dendo da demanda, Eduart 
também atenderá na área de 
clínica geral. Como perspec-
tiva para o futuro, quando 
terminar a especialização em 
Vídeo Cirurgia, pretende fazer 
uma pós-graduação em Endos-
copia Digestiva.
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PASSATEMPO

Ana afirma a Rodrigo que não 
ficará com ele. Cícero decide dei-
xar Suzana. Dora fica preocupada 
ao saber que Marcos está sozi-
nho na agência. Lourenço chega 
com Rodrigo ao fórum. Nanda 
se emociona em seu depoimento 
durante a audiência. O carro de 
Mariano é confiscado por falta 
de pagamento. Júlia sente sauda-
de de Ana e Lúcio. Mariano fala 
para Vitória que seu carro está na 
oficina. Lúcio diz a Celina que 
não quer saber notícias de Ana. 
Marcos avisa a Dora e Sofia que 
fechou sua agência. 

O delegado Paredes garante a 
Joana que não descansará enquan-
to não provar que Tereza Cristina 
é a assassina de Marcela. Patrícia se 
surpreende ao ver que Alexandre 
e Ellen estão namorando. Amália 
se preocupa com Esther. Guaracy 
acredita que Paulo fugiu para não 
se envolver com o caso de Victoria. 
Quinzé busca Quinzinho na escola 
e Teodora reclama. Paulo fica orgu-
lhoso por conseguir cuidar de Vic-
toria. Danielle conta sua versão para 
os jornalistas, mas é constantemente 
interrompida por Celina. Danielle 
sente-se mal. 

Ana afirma a Rodrigo que não 
ficará com ele. Cícero decide deixar 
Suzana. Dora fica preocupada ao 
saber que Marcos está sozinho 
na agência. Lourenço chega com 
Rodrigo ao fórum. Nanda se 
emociona em seu depoimento 
durante a audiência. O carro de 
Mariano é confiscado por falta de 
pagamento. Júlia sente saudade 
de Ana e Lúcio. Mariano fala 
para Vitória que seu carro está na 
oficina. Lúcio diz a Celina que não 
quer saber notícias de Ana. Marcos 
avisa a Dora e Sofia que fechou sua 
agência. HORIZONTAIS: 

1 – (Alice) Vieira. 2- Vestuário da mulher que fica da cintura pra 
baixo. 3-. Queimou. 4- Fechar carta com cera. 5- Sapo do Amazo-
nas. 6- Coragem. 7- Lousa.  8- Espaçoso. 9- Estante para suporte de 
livros abertos para a leitura. 10- Apelido. Memória de computador. 
11- Transpiração. 

VERTICAIS:
1 – Acento do cavaleiro. 2- Árvore com que se aromatiza o vinho. 
3- Recitei. 4-Lado onde sopra o vento. 5- Época. 6- A minha pessoa. 
Abreviatura de manuscrito. 7- Invólucro do produto. 8- Luz da lua. 
9- Vento quente que sopra sobre o Mediterrâneo. 10- Curso da água 
natural. Argola. 11- Que se refere a dois.  

Solução 10-12-11:
ABA – ABANA – ABAR – ABUTRE – ACABAR – ACRO – ADA – AIAR – ALA-
GAR – ALARAR – AMA – ARO – ART – ATINAR – AVAL – AZO – AZUL – BA-
BAR – CABALA – CANAL – CETIM – CI – CIDADE – DEDAL – ECO – ELA-
BORA – ENA – FILIAR – IDEAL – IR – IS – LA – LARGURA – MIRAR – NADA 
– OCA - ORAL – ORAR - OSCULAR – OVAL – REAL – ROL – SABOR – SADIO 
– TALO – TEMA.

bolo Econômico
ingredientes
4 ovos
2 xícaras de açúcar
2 xícaras de farinha de trigo
1 xícara de leite morno
1 colher de fermento em pó

Recheio e cobertura
1 lata de leite condensado
1 lata de creme de leite
1 lata de leite em pó
500g de manteiga
1 colher de emulsificante
1 barra de chocolate branco

modo de preparo 
Bata todos os ingredientes da massa na batedeira e por último o 

fermento em pó. Coloque no forno por mais ou menos 30 minutos.
O leite condensado, creme de leite, leite em pó, a manteiga e o 

emulsificante bata na batedeira até dobrar de tamanho (fica parecido 
com um chanttily), bem consistente. Corte a massa ao meio e coloque 
a metade desta mistura e o restante espalhe por cima.

Coloque raspas de chocolate branco no meio e por cima do bolo.
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Religião e você!
Centro Espírita Emmanuel

vanderlei 
Laskoschi 

Você é uma 
das maiores 
razões de 
nossas vidas. 
Queremos 
desejar com 
carinho e 
amor, toda 

felicidade que você merece nesta 
vida. Que seus caminhos se abram 
para as belezas da vida. Pois, acima 
de tudo, te amamos muito. Com 
carinho de sua esposa Tatiana e fi-
lhos Ataiêmili, Emily Wilckerson e 
Wellington. Felicidades pelo aniver-
sário comemorado no dia 16.

Lenon! 
O tempo 
passa rápi-
do e muitas 
vezes esque-
cemos as coi-
sas que são 
rea lmente 
importantes. 
Eu, quero 

dizer-te que, foste a coisa mais boni-
ta que me aconteceu, que agradeço 
a Deus todos os dias ter me dado a 
chance de partilhar estes momentos 
contigo. Quero ainda dizer que te 
desejo toda a felicidade do mundo.
Parabéns, te amo. Homenagem de 
sua esposa Aline Bartz.

Fabricio!
A vida pos-
sui inúmeros 
caminhos a 
serem per-
corridos e 
desvendados 
por aqueles 
que necessi-
tam de uma 

companhia agradável para compar-
tilhar. Neste dia tão especial pedi a 
Deus pra que te iluminasse, que seu 
caminho se transformasse em tape-
te de flores e de luzes e clareando os 
seus dias. Parabéns pelo seu aniver-
sário comemorado na última quin-
ta-feira (16). Homenagem de sua 
namorada Janaína e de sua família! 

Katiussa
Desejamos 
que a cada 
dia a vida te 
traga acon-
tecimentos 
novos e ma-
ravi lhosos 
que possam 
te fazer feliz 

de verdade. E lembre-se que o que 
vale a pena ser vivido, vale a pena 
ser lembrado. Esperamos que os 
grandes sonhos e as pequenas ale-
grias pincelem seu dia com as cores 
da felicidade, fazendo de você uma 
pessoa cada vez mais feliz. Parabéns 
pelo aniversário comemorado neste 
dia 17! Homenagem das amigas.

vani ... 
Dias e anos 
se passaram 
e você con-
tinua espe-
cial e amiga 
como sem-
pre. Você é 
um presente 
de Deus, luz 

que encoraja e faz viver. Você tem o 
dom de amar, tem a simplicidade e 
o carisma que fazem de você um ser 
maravilhoso. Te adoramos e admi-
ramos por tudo que você é e repre-
senta e pelo simples fato de  existir. 
Parabéns pelo seu aniversário come-
morado hoje (18). Homenagem da 
sua família, esposo e filha. 

a língua portuguesa é difícil... até para fazer amor!
amÁ-La ou amaR-tE? 
O marido, ao chegar em casa, no final da noite, diz à mulher que 

já estava deitada :
- Querida, eu quero amá-la.
A mulher, que estava dormindo, com a voz embolada, responde:
- A mala... ah não sei onde está, não! Use a mochila que está no 

maleiro do quarto de visitas.
- Não é isso querida, hoje vou amar-te.
- Por mim, você pode ir até Júpiter, Saturno e até à merda, desde 

que me deixe dormir em paz...

30 anos depois...
Já aconteceu de você, ao olhar pessoas da mesma idade que a sua e pen-

sar:
- não posso estar assim tão velho (a)?
Veja o que conta uma amiga:
- Estava sentada na sala de espera para a minha primeira consulta com 

um novo dentista, quando observei que o seu diploma estava dependurado 
na parede.

Estava escrito o seu nome e, de repente, recordei de um moreno alto que 
tinha esse mesmo nome.

Era da minha classe do colegial, uns 30 anos atrás e eu me perguntava:
- poderia ser o mesmo rapaz por quem eu tinha me apaixonado à época?
Quando entrei na sala de atendimento, imediatamente afastei esse pen-

samento do meu espírito.
Esse homem grisalho, quase calvo, gordo, profundamente enrugado, era 

demasiadamente velho e desgastado pra ter sido o meu amor secreto.
Depois que ele examinou os meus dentes, perguntei-lhe se ele estudou 

no Colégio Sacré Coeur.
- Sim, respondeu-me.
- Quando se formou? perguntei.
- 1965. Por que esta pergunta?
- É que... bem... você era da minha classe, eu exclamei.
E então esse velho horrível, cretino, careca, barrigudo, flácido, filho da 

puta, lazarento, esclerosado, me perguntou:
- A senhora era professora de quê?

Colaboração: Djalma Barbosa

Gratidão – um novo 
olhar sobre a vida

Os motivos da gratidão ou reclamação de nossa parte estão sempre presentes na nossa vida: 
família, trabalho, chefe, expiação, dor, sofrimento, enfermidade, saúde, amigos, alegria, tristeza, 
situação financeira entre outros tantos exemplos.

Qualquer coisa pode ser razão para agradecer ou reclamar, a depender do ponto de vista. Cos-
tumamos reclamar de tudo. Quando chove, reclamamos do mau tempo; quando faz sol, recla-
mamos porque está quente; quando é noite, gostaríamos que fosse dia, nos incomodamos pelo 
desejo de que a noite chegue logo; se o tempo passa depressa, reclamamos sugerindo a ampliação 
do dia para 36 horas; se o tempo é vagaroso, lamentamos pela lerdeza que se estende o dia.

Que tal fazermos o contrário? Agradeçamos por tudo. Pelo lindo dia ensolarado, pela família 
abençoada que temos, pela correria do trabalho ou pelo tempo livre que podemos dedicar len-
do, aprendendo novas coisas. Agradeçamos até a dor que nos atinge profundamente. Segundo 
Emmanuel, guia espiritual de Chico Xavier, “a dor é um constante convite da vida, a fim de que 
aceitemos uma entrevista com Deus”.

Quando tudo está bem, tendemos a nos esquecer do agradecimento. Mas, a misericórdia divi-
na, reconhecendo nossas necessidades, oferece-nos a dor-expiação, a dor-evolução, a dor-auxílio 
para que, humildemente, nos coloquemos diante de Deus, o Senhor da Vida, e, em definitivo, 
consigamos nos libertar de nosso passado infeliz, mudando nossa postura diante da vida. Mesmo 
que seja inconscientemente, sabemos que a reclamação é perda de tempo. Quem reclama está 
perdendo a oportunidade de agradecer, de fazer algo útil na existência. A lamentação constante 
deixa transparecer o nosso azedume. Em muitos casos é melhor silenciarmos, pois o silêncio na 
maioria das vezes se traduz na melhor das respostas. Vamos exercitar o silêncio quando a vontade 
de reclamar visitar os escaninhos da mente, provocando-nos para ações menos recomendáveis. 
Reclamar é feio, denota falta de educação, e, dependendo de como a atitude é manifestada, au-
sência de respeito para com o semelhante e, sobretudo, ingratidão para com Deus.

A gratidão, por outro lado, é um ato que transparece a divindade existente em cada um de 
nós. Se analisarmos detidamente, chegaremos à conclusão que a vida nos oferece muito mais 
motivos para agradecer do que para reclamar. Agradecer nos torna felizes, pois aprendemos a 
enxergar novos horizontes. Os nossos olhos brilham mais, identificando-se com o belo, o bom 
e útil. Agradeçamos pelo bem e pela oportunidade de melhoria, pela prova e pela expiação, pela 
benção do trabalho e da libertação.

Exposições públicas todas quintas-feiras às 19h30
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Parabéns filha! Por mais esta data 
que se completa no dia 21 de 
fevereiro. Parabéns pela beleza 

que você espalha por onde passa! 
Parabéns pela doçura de seus 

gestos, pela ternura que sempre trás 
em suas palavras. Parabéns filha 

por ter crescido assim, tão cheia de 
vida, de alegria, enchendo nossos 
dias de uma paz verdadeira, a paz 
do amor. Sentimos orgulho por 
você ser a pessoa que é: sincera, 

meiga, inteligente, leal, lutadora, 
alguém que planeja e realiza. Vá 

em frente. Continue no caminho 
que escolheu. Parabéns nesta data 

querida e que muitos e muitos 
anos você tenha pela frente para 

realizar os seus sonhos. Beijos e que 
todas as forças do universo estejam 
com você. Parabéns pelo seus 17 
anos. Homenagem dos seus pais, 
Vanderlei e Geneci Cembranel e 

do irmão Vinícius Saul.

A chegada de uma criança sempre traz muitas alegrias. Que vocês sejam muito felizes 
nessa nova fase, e que a baby tenha muita saúde. Parabéns Sandra e Everson da Paz 

pela chegada da Paulina! Homenagem dos amigos, familiares e equipe Group!

Hoje as flores tem uma cor especial. Os pássaros cantam mais. O sol brilha com uma 
força radiante pelo nascimento de nossa filha Naiana Rossi no dia 30/01/2012.
Naina! Você chegou para trazer alegria em nossas vidas e estamos felizes com sua 

chegada!!! Agradecemos a Deus por essa benção e pedimos a ele que lhe de muita saúde 
e proteção. Te amamos muito! Felicidades à você filha... de seus pais Dalva e Vianei.

salete!
Palavras são poucas para expressar o que sentimos pelas pessoas que 

fazem toda a diferença em nossas vidas. Você é e sempre será mais que 
uma madrinha, mais que uma amiga. É uma mãe, uma guerreira, que 
apesar de todos os obstáculos da vida, consegue fazer as pessoas ao seu 

redor felizes. Parabéns pelo seu aniversário comemorado hoje (18) 
e, parabéns pela mais nova integrante da família: a netinha Emily, 

da filha Michele e do genro Jonas. Que deus abençoe o caminho de 
vocês!!! Homenagem das famílias Regner e Comerlato.

No fim de 
semana passado 

a equipe de 
laçadores do 

CTG Juca Ruivo 
participou do 
Rodeio São 

Miguel Tchê 
em São Miguel 

do Oeste. O 
pequeno Lucas 
Marion ficou 

em 1º Lugar na 
categoria Vaca 
Parada de 0 a 7 
anos piazinho. 
Ele representa 
o Piquete de 

Laçadores Pelego 
Branco do CTG Juca Ruivo. A linda Kailane Deon ficou em 2º 

Lugar no Laço Vaca Parada Meninhinha de 0 a 7 anos e representa 
o Piquete de Laçadores Estribo da Amizade do CTG Juca Ruivo. 

Parabéns aos dois, que são promessas no laço... sucesso! 

Arquivo pessoal
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taíse!
Um dia que será lembrado 

por toda a sua vida. Afinal, a 
formatura é um sonho para 

quem acredita nos seus ideais. 
Esse é só o início de uma grande 

carreira. Temos a certeza que 
você não vai parar por aí e ainda 
trará muito mais orgulho para 
nós. Desejamos a você todo 
o sucesso do mundo, porque 
sorte é para os fracos e sucesso 
é para quem trabalha! Parabéns 

pela formatura em Técnico 
em Estética, que será realizada 
na noite de hoje (18), em São 

Miguel do Oeste. Homenagem 
dos familiares e amigos!

bailarina vitória!  
Dia 20 será um dia importante e maravilhoso, 

quando estaremos comemorando seus 11 
anos. Saiba que és o presente mais precioso 
que Deus nos deu. Feliz Aniversário filha!

Com carinho dos pais e avós.

No próximo 
dia 22, a 
pequena 
Isadora 

completará 
um aninho. 

Os pais 
Emanuele e 

Vilmar Spena 
desejam 

muitos anos 
de vida, 
saúde e 

felicidade 
para essa 

linda 
menina. 
Parabéns!

A empresária Marines Terezinha Sechi 
Goes e o pequeno Pedro Henrique, 

que no dia 28 deste mês comemora três 
meses de vida. Parabéns à família e que 

Deus traga saúde para todos!

Fagner Ribeiro!
Sempre te vi vencendo barreiras e obstáculos para 
conquistar seu merecido espaço. Sua estrela está 

mais reluzente e anuncia que não vai sair deste céu, 
pois um alguém com suas capacidades e aptidões vai 
muito mais longe!!! Quero te desejar parabéns pelo 
seu aniversário neste sábado (18) e pelo profissional 
excepcional que você é. Temos muito orgulho de 

você. Eu te felicito com o coração cheio de alegria, 
pois tal felicidade sempre teve muita importância 

para mim e para todos que tem o prazer de conviver 
contigo. Você merece todos os elogios, continue a 

ser assim, uma pessoa honesta, digna e perseverante. 
Amo você! Com amor sua esposa Ana.

Arquivo pessoal

Arquivo pessoal

Arquivo pessoal
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Isabel Müller – Jornal O Líder

iv sipat é desenvolvida com os 
funcionários da Realce Fogões

A IV Semana Interna de Prevenção de 
Acidente de Trabalho (Sipat), da empre-
sa Realce Fogões, aconteceu no decorrer 
da semana, entre os dias 13 a 18, tendo 
como tema “Segurança e vida. Você não 
cuida, você perde”. 

As atividades envolveram 
aproximadamente 218 fun-
cionários de todos os setores 
e de acordo com a Comis-
são Interna de Prevenção 
(Cipa), tem como objetivo 
principal divulgar, orientar 
e promover a prevenção de 
acidentes, segurança e saúde 
no trabalho. Tem o propó-
sito de desenvolver a cons-
ciência da importância de 
eliminar os acidentes de tra-
balho e de criar uma atitude 
vigilante, permitindo reco-
nhecer e corrigir condições e 
práticas nocivas ao ambiente 
de trabalho.

A Sipat teve início na 
segunda-feira (13), com a 
abertura oficial, e apresenta-
ção das atividades da sema-
na.

Na terça-feira (14), 
aconteceu a palestra com a 
enfermeira Joziane Pelinzon, 
que abordou o tema Saúde, 
após foi realizado o exame 
preventivo para as mulheres 
da empresa pela equipe de 
enfermagem.

O delegado Wagner Val-
divino Meirelles falou sobre 
o tema Trânsito na palestra 
realizada na quarta-feira (15).

Na quinta-feira (16), a fisioterapeuta 
Liliane Micolli, ministrou a ginástica la-
boral e ergonomia, e no período da tarde 
foi realizado o exame de Índice de Massa 

Corpórea (IMC) e de pressão pelos pro-
fissionais da Farmácia São José.

As palestras e atividades aconteceram 
na primeira hora da manhã, durante 
uma hora. Os trabalhos foram coordena-
dos pela Cipa.  

O encerramento do Sipat acontece 
neste sábado (18), com gincana e almoço 
de confraternização com os colaborado-
res e parceiros da empresa, na Assomar.

Entre as atividades desenvolvidas, funcionários 
realizaram o exame de IMC
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Empresa conta com 218 colaboradores

Lions clube maravilha oeste entrega 
kits escolares 

90 kits de material escolar foram entre-
gues pelo Lions Clube Maravilha Oeste para 
os alunos do Centro Educacional Monteiro 
Lobato na terça-feira (14). O material foi 
entregue visando atender as necessidades da 
educação. 

Cada kit continha três cadernos, três lá-
pis, uma caneta, uma borracha, uma cola, 

uma tesoura, uma régua e uma caixa de 
lápis de cor. O objetivo desta campanha é 
ajudar as crianças e jovens neste início de 
ano letivo. 

Esse material doado foi adquirido pelo 
Lions Clube Maravilha Oeste com recursos 
arrecadados na comunidade, com auxílio de 
patrocinadores e entre os companheiros.

Alunos do Monteiro Lobato receberam 90 kits de material escolar   
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Jci participa de reunião nacional de dirigentes locais em canela/Rs
Nos dias 11 e 12 de fevereiro, 

a JCI de Maravilha esteve parti-
cipando da Reunião Nacional 
de Dirigentes Locais (RNDL) 
em Canela/RS.

As atividades da JCI inicia-
ram no mês de fevereiro e essa 
foi à primeira participação de 
2012. 

Representando Maravilha es-
tiveram participando do encon-
tro, a presidente Luizana Che-
quetto Ducatti e Sergio Ducatti, 
que na oportunidade trouxeram 
novidades para os companheiros 
e ideias para o início de vários 
trabalhos que terão continuida-
de durante o ano. 

Para a explanação destas 
ideias, a primeira reunião ple-

nária aconteceu na última terça-
feira (14), com a participação da 

maioria dos companheiros. Na 
pauta da reunião estava descrito 

sobre os projetos sociais e de-
mais projetos que já estão sendo 

iniciados para o desenvolvimen-
to em 2012.

Luizana Chequetto Ducatti e Sergio Ducatti na reunião em Canela Novas ideias foram apresentadas em plenária

chapecó sedia viii Encontro de coordenadores 
de curso de Graduação da unoesc

Na segunda-feira (13) e ter-
ça-feira (14) a Unoesc realizou o 
VIII Encontro de Coordenado-
res de Curso de Graduação. O 
evento aconteceu na Unidade de 
Chapecó, reunindo mais de 120 
pessoas, entre coordenadores de 
cursos de graduação, coordena-
dores de Avaliação Institucional, 
Coordenação Pedagógica e diri-
gentes acadêmicos. O encontro 
objetivou principalmente opor-
tunizar a reflexão acerca da ges-
tão dos cursos de graduação em 
ações ligadas ao Enade, a partir 
da integração e da socialização 
de experiências e vivências em 
um espaço de diálogo e constru-
ção coletiva.

Na abertura, os dirigen-
tes destacaram a importância 
do evento diante da relevância 
pela qual passam as questões 
que dizem respeito à avaliação 
institucional. Na sequência, o 
vice-reitor Acadêmico, professor 
Nelson Santos Machado, desta-
cou que os Campi estão em fase 
de planejamentos, com acolhi-
mento de novos professores e a 
previsão de entrada de 3000 no-
vos acadêmicos na Unoesc. “Este 
é um evento que se consagra por 
proporcionar interlocução entre 
os coordenadores sobre temas 
importantes. Neste momento, 
discutimos um aspecto funda-
mental, que é a avaliação insti-
tucional”, ressaltou.

Prosseguindo, o reitor Aris-
tides Cimadon fez a abertura 
oficial do evento. Em sua fala, 

Unoesc reuniu mais de 120 colaboradores em Encontro 
de Coordenadores de Curso de Graduação

ele observou que a melhoria 
progressiva do ensino de gradu-
ação passa, sobretudo, pelo co-
ordenador do curso. “Este é um 
momento extremamente propí-
cio para discussões sobre o tema 
avaliação”, afirmou.

programação
Na segunda-feira (13), logo 

após a abertura, ocorreu palestra 
seguida de debates, sobre o tema 
Avaliação do Ensino de Gradu-
ação e o Contexto dos Sinaes, 
com a professora Ana Carolina 
de Aguiar Moreira de Oliveira 
(Daes/Inep), pesquisadora, co-
ordenadora e responsável pela 
capacitação dos avaliadores do 
Basis.

Também no período da tar-
de, aconteceu outra palestra, 
com o professor Dr. Mário César 
Barreto Moraes (Esag/Udesc), 
que abordou sobre Enade, CPC, 

IGC e o impacto na gestão dos 
cursos de graduação. Finalizan-
do também com debates.

A partir das 18h30, houve 
apresentação da metodologia e 
planejamento estratégico para o 
período de 2012-2015, com o 
professor Alciomar Marin, en-
cerrando a programação do dia.

Na terça-feira foi realizada 
socialização de experiências re-
lativas ao Enade, divididas por 
curso/área de conhecimento, a 
cargo dos coordenadores de cur-
so e da Coordenação Pedagógi-
ca.

Depois, foi a vez da Coorde-
nação de Avaliação Institucional 
tratar do novo instrumento de 
avaliação do Inep, seguindo-se 
de fala do reitor sobre a mu-
dança nas normas da Educação 
Superior no Sistema Estadual de 
Ensino de Santa Catarina – Re-
solução CEE nr. 100/2011.
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associações ligadas à Facisc 
buscam ferramentas para 
aprimorar a gestão

A Associação Empresarial de 
Maravilha participou do Progra-
ma Facisc de Excelência da Ges-
tão das ACEs de SC, promovido 
pela Federação das Associações 
Empresariais de Santa Catarina 
(Facisc), em parceria com o Se-
brae e o Movimento Catarinense 
para Excelência (MCE). Repre-
sentaram a entidade as colabo-
radoras Sandra Duarte Heinz, 
secretária executiva e Angela Ba-
tisti, assessora de comunicação.

Ao todo, 27 entidades do Es-
tado foram selecionadas para a 
capacitação, divididas em duas 
turmas. Maravilha integrou a 
segunda turma, que realizou o 
primeiro módulo do treinamen-
to nesta semana, em Xanxerê. 
O curso, ministrado por Flávio 
Don Lee e Natália Fernandes da 
Costa, iniciou segunda-feira (13) 
e encerrou na quarta-feira (15), 
com a presença de 12 associações 
empresariais. 

Durante esse encontro, foram 

repassadas informações sobre o 
Modelo de Excelência em Ges-
tão (MEG) e a metodologia para 
sua aplicação nas entidades. Até 
o próximo módulo, que ocorrerá 
em maio, em Campos Novos, os 
participantes terão de aplicar os 
conhecimentos para fazer a auto-
avaliação e a validação externa de 
resultados.

“Muito do que é praticado no 
gerenciamento da entidade está 
de acordo com os princípios do 
MEG, porém iremos adequar e 
aprimorar todos os setores, crian-
do novas ferramentas para ava-
liar resultados e, assim, melhorar 
cada vez mais o atendimento a 
nossos associados e à comunida-
de”, comentam as colaboradoras.

As entidades que alcançarem 
o objetivo e atingirem a maior 
pontuação serão reconhecidas e 
premiadas durante o Encontro 
Estadual do Empreender, que 
ocorre nos dias 25 e 26 de outu-
bro, em Joinville. 

12 associações empresariais participaram da segunda turma
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aniversariantes da semana: 
18-02 Ademir Brutscher (Mecânica Brutscher); 19-02 Ernani Maldaner 

(Maravilha Palace Hotel); Ildo Antonio Simon (JJ Equipamentos); Roberto 
Paulo Weber (Leve Confecções); Alsir Lunelli (Maravilhas Park Hotel); 20-02 
Almiro Regner (Solar Tec); Raphaela Regina Desconsi (Kitimar); Jair Polazzo 
(Casa Kátia); Claudete Lopes Ferreira Martins (Rede Estrela); 23-02 Eleni 
Vendrame Pasinatto (Baixinhos & Cia); Alexsandro Cristiano Vendrusculo 
(Incorporadora América); 24-02 Maristela Genesini Siqueira (Panificadora 
Ana).

23-02 Reunião do Núcleo Metalmecânico, quinta-feira, às 19h, na Asso-
ciação Empresarial.

24-02 Reunião com líderes regionais do Núcleo Estadual de Automecâni-
cas (NEA), sexta-feira, em Xanxerê.

25-02 Assembleia do Núcleo Estadual de Automecânicas (NEA), sábado, 
em Xanxerê.

27-02 Reunião do Núcleo das Indústrias do Vestuário, segunda-feira, às 
18h30, na Associação Empresarial.

28-02 Reunião do Núcleo dos Profissionais Contábeis, terça-feira, às 13h, 
na Associação Empresarial.

29-02 Reunião do Núcleo de Desenvolvimento Comercial, quarta-feira, 
às 19h, na Associação Empresarial.

29-02, 01 e 02-03 7ª Convenção das Soluções Empresariais da Facisc, 
quarta a sexta-feira, em Florianópolis.

associação Empresarial de maravilha | av. araucária, 399 – 3° andar 
– centro3664 0837 – 3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

ctG Juca Ruivo lança 13º Rodeio crioulo 
e artístico nacional

Na segunda-feira (27), o Centro 
de Tradições Gaúchas (CTG) Juca 
Ruivo lança o 13º Rodeio Crioulo 
e Artístico Nacional de Maravilha.

O rodeio acontece entre os dias 
30 e 31 de março e 01 de abril, na 
sede campeira. Conforme o patrão 
do CTG Juca Ruivo, Aldérico Bia-
zi, devem passar nos três dias de 
programação aproximadamente 15 
mil pessoas, entre participantes das 
provas campeiras, artísticas e visi-
tantes.

O lançamento oficial acontece 
na sede do CTG, com início às 20h, 
com a presença de autoridades, pa-
trocinadores e tradicionalistas.

O 13º Rodeio Nacional tem o 
apoio da Prefeitura Municipal de 
Maravilha, através da Secretaria de 
Cultura, do Ministério do Turismo, 

Governo do Estado, através do 
Funturismo e Secretaria de De-
senvolvimento Regional de Ma-
ravilha. Os patrocinadores oficiais 
são Jornal O Líder, Rádio Líder 
FM, Gambatto Veículos Revenda 
Fiat, Materva, Jornal Novoeste, 
Rotoplast, Grupo Oliveira, Agên-
cia D, Alimentos Vitória, Comer-
cial Manorov, Portal Multimarcas, 
deputado estadual Marcos Vieira, 
Rádio Difusora AM, Leve, Coo-
perativa Regional Auriverde, Jor-
nal Correio Regional, Farmácias 
Líder Farma, deputado estadual 
Maurício Eskudlark, CR Motos 
Kasinski, deputado federal Celso 
Maldaner, Sicoob Credial, Mara-
vilha Pré-Moldados, Agromarau, 
Jaciara Implementos Rodoviários 
e Terraplan.
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Patrão e tesoureiro do CTG trabalham na divulgação do rodeio 
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ntE maravilha realiza treinamento do Educacenso - 
módulo situação do aluno

Na quinta-feira (16), o Núcleo 
de Tecnologia Educacional da Se-
cretaria de Desenvolvimento Re-
gional de Maravilha realizou o trei-
namento do Educacenso - Módulo 
Situação do Aluno para os respon-
sáveis pelo Censo Escolar da rede 
pública municipal e rede privada 
de ensino. O treinamento foi rea-
lizado pela coordenadora regional 
do Censo Escolar, Juciane Dreifke.

O módulo Situação do Aluno 
é a segunda etapa do Censo Es-
colar e tem por objetivo coletar as 
informações de rendimento (apro-
vado ou reprovado) e movimento 
(transferido, deixou de frequentar 
ou falecido) do aluno no final do 
ano letivo de 2011. Também são 
informados os alunos admitidos 
após a data de referência do Censo 
Escolar.

De acordo com a coordena-
dora, aprovado é o aluno que 
concluiu com êxito uma etapa 
de ensino dando condições para 
prosseguir dentro do fluxo escolar 

Treinamento foi ministrado pela coordenadora regional 
do Censo Escolar, Juciane Dreifke

e, reprovado é o aluno que não 
concluiu a etapa de ensino tendo 
que realizá-la novamente. O aluno 
transferido é aquele que deixou a 
escola após a data de referência do 
Censo Escolar 2011 (25 de maio). 
“É necessário que todos os da-
dos informados sejam fidedignos, 
pois os resultados obtidos sobre a 
Situação do Aluno 2011, do ensi-
no fundamental e médio, combi-

nados com as avaliações Sistema 
de Avaliação da Educação Básica 
(Saeb) e Prova Brasil são utilizados 
para calcular as taxas do Índice de 
Desenvolvimento da Educação 
Básica (IDEB) 2011”, comenta a 
coordenadora Juciane.

O treinamento para as 
assistentes de Educação da rede 
pública estadual aconteceu na 
sexta-feira (17).

Campanha Nacional para o 
Carnaval 2012 foi lançada pelo mi-
nistro da Saúde, Alexandre Padilha, 
em parceria com o Governo do Es-
tado e Prefeitura de Florianópolis, 
na quinta-feira (16). A campanha 
visa à prevenção das doenças sexu-
almente transmissíveis (DSTs) neste 
período, com destaque para a AIDS 
e a Hepatite B.

Conforme a gerente estadual de 
Vigilância das DSTs e HIV/AIDS 
e representante da Diretoria de Vi-
gilância Epidemiológica (DIVE), 
Maria da Graça dos Anjos, a presen-
ça do ministro Padilha é importante 
para reforçar o uso do preservativo e 
de práticas sexuais mais seguras. “A 
intenção desta campanha é alertar, 
informar e esclarecer a população 
sobre os métodos de prevenção das 
doenças sexualmente transmissí-
veis”.  

Com o slogan “Vamos botar o 
bloco unido da prevenção nas ruas. 
Venha conosco, divirta-se e vista a 
camisa da prevenção”, a Secretaria 
Estadual da Saúde (SES) está dispo-
nibilizando mais de 5,5 milhões de 
preservativos masculinos e 400 mil 
leques informativos contendo uma 
camisinha. 

Segundo Maria da Graça dos 
Anjos “a DIVE/SES adota como 
princípio trabalhar a prevenção não 

só nas datas comemorativas e de 
maneira pontual, mas sim como um 
ato incorporado pelos profissionais 
dos serviços de saúde, como uma 
ação contínua de todos os dias”.

dst em santa catarina 
Desde 1984 já foram notifi-

cados 26.901 casos de AIDS no 
Estado, sendo 25.970 em adultos 
e 931 em crianças. Foram notifica-
dos ainda 4.975 casos em gestantes 
com HIV. Em 2011 a incidência de 
AIDS em adultos foi de 25 casos 
para cada 100 mil/habitantes. Mais 
de 87% dos municípios catarinen-
ses já notificaram pelo menos um 
caso de AIDS, sendo que os prin-
cipais grupos de exposição são os 
heterossexuais (62,3%); usuários de 
droga injetável (20,5%) e homosse-
xuais (9,2%).

144.107 casos de algum tipo 
de DST já foram notificados em 
Santa Catarina, além da AIDS. Em 
relação às hepatites virais, foram re-
gistrados 14.939 casos de Hepati-
te B e 8.419 casos de Hepatite C. 
Detectou-se que a atividade sexual 
é responsável por 29,5% das con-
taminações por Hepatite B e o uso 
de drogas injetáveis (25,4%) como 
risco para portadores da Hepatite C.  

A maior estratégia para vencer 
esta epidemia silenciosa, além do 

uso do preservativo será também a 
intensificação da vacina contra he-
patite B, que pode ser encontrada 
em todos os postos de vacinação. 

pREvEnção:  
•Caso você tenha algum sinal 

ou sintoma de doença sexualmente 
transmissível, ou deseja fazer o teste 
do HIV, procure os serviços da Rede 
Básica de Saúde; 

•70 a 80% dos portadores de 
hepatite B, não apresentam sinais e/
ou sintomas, o uso do preservativo 
em cada relação sexual é fundamen-
tal;  

•A relação sexual desprotegida 
é responsável por 50% dos casos de 
infecção pelo vírus B;

•Evite abusar de drogas e be-
bidas alcoólicas, sob o efeito dessas 
substâncias, há o esquecimento do 
uso de preservativos;

•Se fizer uso de drogas injetáveis, 
não compartilhe agulhas e seringas;

•Toda gestante deve exigir o tes-
te do HIV, sífilis e hepatite B;

•Use camisinha em todas as re-
lações sexuais. Prefira as camisinhas 
lubrificadas, que estejam dentro do 
prazo de validade e apresentem a 
marca do Inmetro;

•Utilize apenas um preservativo 
em cada relação sexual e não o reuti-
lize. As camisinhas são descartáveis.

campanha de prevenção das dsts e aids no carnaval é 
reforçada pelo ministro da saúde 
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Rotary será responsável por quarto do hospital são José
O Rotary Club de Maravilha, 

por meio dos companheiros Paulo 
Pissatto, Dércio Menegassi e Ilaci 
Zanella realizaram a identifica-
ção do quarto de maternidade do 
Hospital São José de Maravilha na 
quarta-feira (15).

A entidade será responsável pe-
los cuidados de estrutura física, ou-
tros materiais e roupas de cama para 
os bebês utilizarem.

O local terá o nome Cantinho 
do Rotary para identificar o clube, 
que prestará os serviços voluntários, 
que vem ao encontro dos propósitos 
do Rotary. “A doação demonstrada 
foi pelo espírito de solidariedade dos 
integrantes do Rotary, que buscam 

ajudar e auxiliar as pessoas para que 
tenham uma qualidade de atendi-
mento melhor”, afirma o diretor 
de imagem do clube, companheiro 

Dércio Menegassi.
Encontro

O Rotary Club realizou um 
encontro na quinta-feira (16) para 

tratar dos assuntos da entidade. 
A reunião foi presidida pelo vice-
presidente Ilaci Antonio Zanella. 

Na oportunidade, foi entregue 

pelo companheiro Celesio um cer-
tificado ao companheiro Vanderlei. 
Após, foi feita uma confraternização 
entre os presentes.

Companheiros do Rotary com a enfermeira responsável, Katiane Albrecht Celesio entregou a Vanderlei um certificado
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núcleo promove curso voltado à gestão de salões de beleza
Com o intuito de profis-

sionalizar a administração 
dos salões de beleza e outros 
estabelecimentos do setor, o 
Núcleo dos Profissionais da 
Beleza, ligado à CDL/Associa-
ção Empresarial de Maravilha, 
está promovendo o curso Ges-
tão de Salões de Beleza, com o 
instrutor Miguel Boaventura. 
A capacitação está agendada 

para o dia 19 de março, das 
8h30 às 17h, na CDL/Asso-
ciação Empresarial, e conta 
com o patrocínio do Sicredi 
Alto Uruguai.

Durante o curso, os 
participantes serão orientados 
de forma prática e dinâmica 
para aprimorar seu negócio. 
Segundo o coordenador do 
núcleo, Valter Waldow, o tema 

é uma necessidade apontada 
pelos próprios nucleados e 
deve auxiliá-los em situações 
cotidianas. “Serão abordados 
diversos temas, como: 
autoestima pessoal, marketing, 
cálculo de preço dos serviços e, 
principalmente, como fidelizar 
meu cliente e administrar meu 
empreendimento para que ele 
gere lucro”, destaca Waldow.

Miguel Boaventura é con-
sultor empresarial, atuou 
como jornalista por 23 anos, 
é conferencista em gestão de 
pessoas, estratégia corporati-
va, negociação, marketing de 
varejo, marketing eleitoral e 
vendas. Além disso, publicou 
os livros Gestão de consultó-
rios; Estou formado. E agora?; 
A culpa é do gerente e Gestão 

de salões de beleza.
As vagas são limitadas e, 

para participar do curso, os in-
teressados deverão se inscrever 
na CDL/Associação Empresa-
rial. O investimento é de R$ 
150 para não associados e R$ 
130 para associados e nuclea-
dos. Mais informações podem 
ser obtidas pelo telefone (49) 
3664-0414.
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inFoRmaR: últimos dias para 
inscrições do curso técnico em 
segurança no trabalho

Várias disciplinas fazem par-
te do projeto do curso Técnico 
em Segurança no Trabalho da 
INFORMAR – Educação, En-
tretenimento e Eventos de Ma-
ravilha. O curso, que inicia no 
próximo dia 27, está com inscri-
ções abertas e está aprovado para 
funcionamento de acordo com o 
parecer emitido pelo Conselho 
Estadual de Educação.

Para o coordenador do cur-
so, Alcimar Lauer, as disciplinas 
são variadas e seguem as orien-
tações do Ministério da Educa-
ção, possibilitando que o aluno 
adquira formação para atuar 
com qualidade no mercado de 
trabalho. “As matérias de Segu-
rança no Trabalho, por exem-
plo, são a base do técnico, com 
estudo focado na segurança do 
trabalho, nas medidas que são 
adotadas, doenças ocupacionais, 
bem como os estudo das normas 
regulamentadoras, o que faz o 
profissional e sua importância 
hoje na saúde do trabalhador”, 
explica Lauer.

Para Lauer, outra disciplina 
importante no curso é Psico-
logia Aplicada à Segurança no 
Trabalho. “Quem consegue as-
similar bem o conceito da ma-
téria, tem tudo para se dar bem 
na profissão. Aborda também 
conceitos básicos de adminis-
tração, esquema de classificação 
das atividades administrativas e 
funções de administração geral 
e de administração específica”, 
comenta Lauer.

Na disciplina Saúde no Tra-
balho, o coordenador frisa que 
o aprendizado está na concei-
tuação, classificação e o reco-
nhecimento dos agentes físicos, 
químicos e biológicos nocivos 
à saúde do trabalhador. “Além 
disso, estão incluídas as metodo-
logias de avaliação e adoção das 
medidas de controle relativas ao 
ruído, às vibrações e às radiações 
ionizantes e não ionizantes”, 
pontua.

As disciplinas de Ergonomia 
e Desenho Técnico, entre outras, 
completam a grade do curso que 
terá duração de dois anos.

maiores informações
As pré-inscrições podem ser 

feitas por meio do site www.
informaredu.com.br. Já as ma-
trículas podem ser realizadas 
diretamente na INFORMAR 
– polo da UNOPAR de Maravi-
lha, anexo ao antigo seminário. 
Maiores informações podem ser 
obtidas pelos fones (49) 3664 
0535 ou 8402-7277.

Coordenador do curso, 
Alcimar Lauer
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pronaf “mais alimentos” é liberado pela sicoob credial para 
beneficiar mais uma família

Mais uma liberação do Progra-
ma Pronaf “Mais Alimentos” foi 
feita pela Sicoob Credial em Cunha 
Porã. A família beneficiada foi da 
Linha Pindorama, da residência de 
Ivo e Vilma Breitkretz, que rece-
bem auxiliados por seus dois filhos, 
Charles e Vivian, para manter a 
propriedade.

O investimento na construção 
de uma pocilga para terminação 
de 500 cabeças de suínos Integra-
ção Cooper Auriverde-Aurora, faz 
aumentar a renda familiar, que já 
contam na propriedade com ren-
dimentos provindos das atividades 
pecuária leiteira, fumo, citros e 
grãos.

Além da construção da pocilga, 
foram construídas duas esterqueiras 
para armazenar os dejetos dos ani-
mais, sendo uma de 330 m² e a ou-
tra de 305m². Desta forma ocorre 
a preservação do Meio Ambiente, e 
adubação das lavouras e pastagens 

Com o investimento a família construiu uma pocilga 
para terminação de 500 cabeças de suínos

com significativa redução de custos, 
principalmente no que se refere aos 
insumos agrícolas.

Outro ponto importante a ser 
lembrado é o investimento feito na 
captação de água para o plantel de 
suínos. A família Breitkretz implan-
tou uma cisterna com capacidade 
para armazenar 500 mil litros de 
água.

Ivo também depositou seu voto 
de confiança na Cooperativa de 

Crédito Sicoob Credial, efetivando 
o seguro de vida do casal, residên-
cia, veículo, e logicamente do novo 
investimento. 

O presidente do Sicoob Cre-
dial, Hermes Barbieri, salienta que 
o homem do campo está sempre 
preocupado em produzir de uma 
forma eficaz e natural e cada vez 
mais merece atenção e apoio para 
assim pode dar continuidade no 
meio rural.
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unoesc inicia atividades acadêmicas com o 
curso de Educação Especial

Levando em consideração 
a necessidade de profissionais 
na área da Educação Especial, a 
Unoesc aprovou projeto junto ao 
Plano Nacional de Formação de 
Professores da Educação Básica 
(Parfor) e agora oferece gratuita-
mente o curso de Educação Es-
pecial para Maravilha e de Socio-
logia para São Miguel do Oeste.

“Quem procura um curso de 
Educação Especial com certeza 
está consciente deste desafio e 
terá espaço de trabalho em nos-
sa região. Esta é uma carência, 
inclusive do nosso município”, 
esclarece a coordenadora admi-
nistrativa da Unoesc Maravilha, 
profª Dilva Bertoldi Benvenut-
ti, a respeito do início das aulas 
do Curso de Educação Especial. 
A coordenação do Curso está a 
cargo da profª Msc Janes Cerezer 
Konhlein, conhecedora da área e 
também coordenadora da 1ª tur-
ma de Educação Especial/Parfor/
SMO.

O curso terá a duração de 
quatro anos e as aulas serão 
presenciais, sendo que os Com-
ponentes Curriculares serão de-
senvolvidos nas sextas-feiras e 
sábados. A turma conta com aca-
dêmicas de toda a região.

A coordenadora administrati-
va ressalta que a partir da apro-

Educação Especial tem seu primeiro dia de aula

vação da Lei que dá direito aos 
portadores de necessidades espe-
ciais a inclusão no ensino regu-
lar, a formação dos profissionais 
que serão preparados para atuar 
nesta área é essencial. “Nós, en-
quanto profissionais da educação 
temos a obrigação de nos preo-
cupar em preparar os docentes 
que irão atuar nesta área. Estar 
simplesmente no ensino regular 
não significa estar incluído. Mas, 
ser percebido enquanto um ser 
de direitos e de capacidades é o 
nosso desafio”, finaliza. 

o curso
Professores que atuam nas 

escolas das Redes Municipal e 
Estadual de Ensino puderam se 
inscrever para os cursos ofereci-
dos gratuitamente, por meio do 
Parfor. Os interessados efetuaram 

suas inscrições junto ao Parfor e 
as secretarias Estaduais e Muni-
cipais de Educação convalidaram 
as devidas inscrições, compro-
vando que estes profissionais es-
tariam desenvolvendo atividades 
de docência nesta área, mas, que 
no momento não possuíam a de-
vida habilitação.

No plano são oferecidos cur-
sos gratuitos e de qualidade por 
meio de instituições públicas de 
educação superior e de univer-
sidades comunitárias, como é o 
caso da Unoesc. Os selecionados 
recebem bolsas integrais, ou seja, 
a instituição entra com toda a 
estrutura necessária, enquanto o 
professor que vai ministrar as au-
las recebe uma bolsa pela Coor-
denação de Aperfeiçoamento de 
Pessoal de Nível Superior- Capes, 
e o aluno terá o curso gratuito.

O Maravilhas Park Hotel em 
parceria com o Sindicato de Ho-
téis, Restaurantes, Bares e Simi-
lares de Chapecó (SIHRBASC) 
está promovendo dois cursos 
que visam a qualificação e me-
lhoria no atendimento. 

Os dois cursos acontecerão 
nos mesmo dias, de 12 a 16 de 
março no auditório da Escola 
de Educação Básica Deonubem 
Baldissera. 

O primeiro refere-se à qua-
lificação de garçons e será mi-
nistrado no período vespertino 
das 13h30 às 17h30. O segundo 

destina-se a recepção para meios 
de hospedagem e acontecerá à 
noite das 18h30 às 22h30. 

Ambos os cursos são gratui-
tos, sendo que podem inscrever-
se pessoas acima de 16 anos. Ins-
crições e maiores informações 
podem ser feitas no Maravilhas 
Park Hotel com a gerente Joceli 
Sturm. 

Joceli destaca que ao final 
dos cursos os participantes rece-
berão certificados comprovando 
sua participação. “Os interessa-
dos podem participar dos dois 
cursos se quiserem”, explica. 

maravilhas park hotel oferece 
cursos  
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dica de trânsito
Utilize a buzina somente em último caso, evite ficar buzinan-

do o tempo todo, isso só causa estresse e sustos desnecessários.
Quando o veículo a sua frente diminuir a velocidade ou parar, 

tenha paciência e aguarde, antes de buzinar, lembre-se que pode-
ria ser você que está na frente com algum problema, como num 
imprevisto, a travessia de um pedestre, um veículo quebrado e 
assim sucessivamente.

Seja prudente, tenha calma no trânsito, pois a calma, o bom 
senso e a educação no trânsito são essenciais. 

no trânsito somos todos pedestres!

Um incêndio destruiu apro-
ximadamente 200 m² do barra-
cão de depósito da seda da Cera-
çá em Saudades.

As chamas iniciaram na ma-
drugada de quarta-feira (15), o 
incêndio foi percebido pelo vi-
gia noturno que imediatamente 
chamou os bombeiros militares 
de Pinhalzinho e Modelo.

Dentro do depósito haviam 
eletrodomésticos e materiais de 
construção. Ninguém se feriu.

incêndio destroi 
depósito da ceraçá 
em saudades

De acordo com a Polícia Mi-
litar, a prisão ocorreu na tarde de 
quinta-feira (16), por volta das 
14h40, na Rua Iguaçú, Bairro 
Bela Vista. 

Foi preso T.F. de 21 anos, fo-
ragido do presídio de São Pedro 
de Alcântara/SC. Ele tentou fugir, 
mas foi impedido pelos policiais, 
sendo preso e conduzido à Dele-
gacia de Polícia Civil de Maravi-
lha para as demais providências.

polícia militar 
prende foragido 
do presídio de são 
pedro de alcântara

mais de quatro hectares de terra 
pegam fogo no interior de maravilha

Aproximadamente quatro 
hectares de terra pegaram fogo 
na tarde de quinta-feira (15), na 
comunidade do Barro Preto, em 
Maravilha. 

O plantio de soja da pro-
priedade de Alvicio Ivo Noll 
queimou cerca de 200 sacas, que 
esperava colher em breve, totali-
zando o prejuízo de aproximada-
mente R$ 8 mil. 

De acordo com Noll, ele foi 
comunicado pelo vizinho, Inacir 
Faccio, que o fogo se alastrava 

pela propriedade. “Tentamos ba-
ter no fogo até apagar, mas ele foi 
se alastrando para a propriedade 
do Inacir. Ele e os filhos passaram 
com o trator e o rolador para apa-
gar as chamas. Na hora não pen-
samos direito, nem chamamos os 
bombeiros, só pensávamos em 
combater as chamas”.

Na propriedade de Inacir 
Faccio estima-se a perda de apro-
ximadamente 20 sacas de soja. 
Noll não soube explicar o que 
ocasionou o incêndio.

 Soja queimada estima prejuízo de mais de 220 sacas

Em agosto de 2010 o cami-
nhoneiro Alcir José Capeletti, 
morador de Maravilha, relatou na 
época que ter sido vítima de assal-
to. Ele disse que estava conduzindo 
um caminhão cargo, placas LZG 
0807, da empresa Realce Eletro-
domésticos, carregado de fogões 
a gás, e no trevo de Chapadão do 
Sul (Mato Grosso do Sul), foi as-
saltado por três elementos armados 
e encapuzados. Capeletti disse que 
ficou refém do bando, quando foi 
colocado no porta-malas de um 
veículo e liberado próximo à Fran-
cisco Beltrão. Os ladrões levaram o 
caminhão e a carga. 

Nessa semana, o caminhoneiro 
foi preso. Segundo a Polícia Civil, 
ele era integrante de uma quadrilha 
que desviava cargas em Taió/SC e 
outras cidades.

De acordo com o delegado da 
Comarca de Trombudo Central, 
Marcos Ito Okuma, que investiga 
o crime, um dos acusados, Alcir 
José Capeletti, trabalhava como 
motorista para uma empresa, no 
transporte de cerca de 1.500 pneus 
do litoral para Chapecó. 

A Polícia Civil, por meio da 
Delegacia de Polícia de Trombu-
do Central, na terça-feira (14), 
cumpriu seis mandados de prisão 
de preventiva em desfavor de uma 
quadrilha que desviou um contai-

ner carregado de pneus, no muni-
cípio. 

o caso
No dia 29 de dezembro de 

2011, foi efetuado um registro de 
boletim de ocorrência na cidade 
de Abelardo Luz, informando que 
houve um roubo de carga de pneus 
(1750 unidades) em Pouso Redon-
do. Logo após, foi efetuado outro 
registro de recuperação de veículo 
em Fraiburgo/SC.

No início das investigações, foi 
descoberto que a carga de pneus 
havia sido desviada e que os fatos 
relatados no boletim de ocorrência 
registrado pelo motorista não eram 
verdadeiros. 

O motorista do caminhão, 
Alcir José Capeletti, ajudou na 
descarga do caminhão, juntamen-
te com Carlos Alberto Ramos, 
Fernando Fronza e Tarcisio Luis 
Giehl. Os pneus ficaram armaze-
nados em um depósito.

Nesta terça-feira (14), foram 
cumpridos os Mandados de Prisão 
Preventiva em desfavor de Sidney 
da Luz, Alcione de Souza, Carlos 
Alberto Ramos, Fernando Fronza, 
Alcir José Capeletti e Tarcísio Luis 
Giehl – todos indiciados pelos cri-
mes de formação de quadrilha, fur-
to qualificado e falsa comunicação 
de crime.

caminhoneiro de maravilha 
que se disse vítima de assalto 
é preso por desvio de cargas

De acordo com a Polícia Militar, 
por volta das 22h30 de terça-feira 
(14), próximo ao Posto Diamante, 
recebeu informações de populares 
que uma caminhonete Ford/courier 
de cor vermelha estaria efetuando 
manobras perigosas (cavalo de pau) 
no pátio do Posto.

A PM foi até o local, mas o ve-
ículo já havia se evadido, sendo lo-
calizado posteriormente no acesso 
a Linha 51, de retorno ao posto. A 
caminhonete com placas de Guara-
ciaba/SC foi abordada e o condutor 
identificado como sendo L.B.

Conforme a PM, foi constatado 
que o condutor não possuía Cartei-
ra Nacional de Habilitação e o veí-
culo apresentava defeito no sistema 
de iluminação. Foram efetuadas as 
devidas notificações de trânsito e re-
alizada a apreensão da caminhonete 
para regularização.

O condutor foi conduzido para 
a Delegacia de Polícia e entregue ao 
plantonista da Polícia Civil para os 
procedimentos.

veículo é 
apreendido com 
irregularidades

Júri em maravilha
Uma tentativa de homicídio 

contra o morador de Maravilha 
Claudinei foi tema de um júri na 
quinta-feira (16). A tentativa acon-
teceu em 22 de janeiro de 2011. 
De acordo com o advogado do 
acusado, Antenógenes Perin, o réu 
conta que vinha sofrendo ameaças 
por causa de cobrança de dívidas de 

drogas. “Em uma ocasião, o meu 
cliente estava alcoolizado e deferiu 
golpes de faca na vítima”, cita o ad-
vogado.

A pena para o acusado ficou 
estabelecida em cinco anos, cinco 
meses e 10 dias de prisão. “Por en-
quanto, ele está no regime fechado, 
mas, vai progredir”, comenta Perin.

Júri aconteceu na quinta-feira (16)
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pRF atende dois acidentes 
em cunha porã

A Polícia Rodoviária Federal 
posto de Maravilha atendeu dois 
acidentes de trânsito em Cunha 
Porã, na quinta-feira (16).

Por volta das 11h50, no km 
600,3 da BR-282, uma colisão 
frontal envolveu três veículos, 
uma Honda de Cunha Porã, 
conduzida por Leonilda Behling 
Dal Pizzol, de 40 anos e como 
passageiro Alexandre Dal Pizzol, 
18 anos, ambos tiveram feri-
mentos graves.

Os outros veículos envolvi-
dos, uma Mercedes Benz/Atego 
2425, placas de Pato Branco/

PR, conduzida por Josuel de 
Campos, 35 anos e uma Sca-
nia de Cunha Porã, conduzida 
por Leonor José Baumgratz, 31 
anos, de Pinhalzinho. Os con-
dutores saíram ilesos.

Por volta das 17h20, tam-
bém em Cunha Porã, no km 
101,7 da BR-158, uma colisão 
traseira envolveu uma Fiat/Du-
cato Maxicargo de Cunha Porã, 
conduzida por Bruno Arthur 
Heidt, 19 anos e, uma Merce-
des Benz de Cunha Porã/SC, 
conduzida por Erno Pohlenz, 50 
anos, ambos saíram ilesos.

Condutor e passageiros da motocicleta ficaram gravemente feridos

Colisão traseira registrou danos na Fiat/Ducato
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Uma carreta de Maravilha e 
outra de Cunha Porã envolve-
ram-se em um acidente de trân-
sito em Flor da Serra do Sul/PR, 
na manhã de quarta-feira (15), 
por volta das 08h na BR-280 
com PR-182.

A carreta de Maravilha/SC, 
carregada de combustível esta-
va sendo conduzida por Magno 
Lorenze, que sofreu ferimentos 
leves. Ele seguia de Curitiba 

para São José do Cedro/SC.
A outra carreta, de Cunha 

Porã, carregada de farinha, se-
guia no sentido contrário quan-
do acabou colidindo, capotando 
e pegando fogo. O motorista foi 
socorrido pelos Bombeiros de 
Palma Sola/SC.

Segundo o Corpo de Bom-
beiros, mais de quarenta mil 
litros de combustível estavam 
vazando para o Rio.

carreta carregada de farinha pega fogo 
após acidente de trânsito no paraná

Corpo de Bombeiros retirou o professor do veículo
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Os laudos do caso do vereador 
Marcelino Chiarello, entregues 
para a Polícia Civil foram incon-
clusivos. A Polícia ainda aguarda 
informações complementares. 

O laudo do médico legista 
de Chapecó, Antônio de Marco, 
apontou como causa da morte 
traumatismo crânio-encefálico. Já 
outro laudo elaborado por peritos 
do Instituto Geral de Perícias de 
Florianópolis, indica suicídio.

De acordo com o advogado da 
família do vereador, Sérgio Mar-
tins de Quadros, foram encontra-
das evidências de luta corporal e 
outros elementos que indicassem 
o homicídio. A tese é que o ve-
reador teria se apoiado na cama 
para se enforcar. “Esse laudo foi 
arranjado, acusou, atribuindo a 
influência de interesses políticos. 
Da forma que está, o inquérito 
será arquivado”, disse.

Martins de Quadros disse que 
o primeiro laudo tem evidências 
que descartam o suicídio, como o 
sangue que escorreu na horizon-
tal. “Ele teria que ter se enforcado 

no chão e depois se pendurado”.
O advogado acredita que o 

vereador foi morto, amarrado no 
chão e depois pendurado, pois 
havia dois sulcos no pescoço do 
vereador, a fita era menor que a 
circunferência do pescoço e o 
nó era firme. “O nó foi feito por 
profissionais e o crime tem téc-
nicas militares”, avaliou o advo-
gado.

Ele ainda cogita que especia-
listas atuaram na morte de Chia-
rello. Afirmou que o vereador 
não tinha motivo para cometer 
suicídio e, na sexta-feira anterior 
ao crime, ocorrido numa segun-
da-feira, tinha conversado com 
Chiarello sobre novas denúncias 
de uso da máquina pública em 
favor pessoal, suspeita de fraude 
nas planilhas de transporte co-
letivo e o encaminhamento de 
um pedido de impeachmeant 
contra o vereador Dalmir Peli-
cioli (PSD), alvo de denúncias de 
improbidade administrativa que 
resultaram no seu afastamento 
do cargo de superintende da Pre-

feitura no Bairro Efapi.

diretor do imL diz que 
laudo é técnico

O diretor do Instituto Geral de 
Perícias, José Maurício da Costa 
Ortiga, rebateu que o advogado 
da família de Chiarello está sendo 
pago para contestar as informa-
ções. 

O diretor ainda destacou que a 
elaboração do laudo leva em conta 
os fatos, pois foram realizados exa-
mes de DNA, e todo o trabalho foi 
técnico. Ele não vê problema que 
o primeiro laudo apontou indícios 
de homicídio e a avaliação de ou-
tros peritos tenha sido por suicídio.

O diretor do IML só aguarda 
a liberação do segredo de justiça 
para fornecer as informações. O 
delegado que preside o inquérito, 
Ronaldo Neckel Moretto, já so-
licitou a quebra do sigilo para a 
justiça.

Ortiga não disse abertamente 
que o laudo aponta para suicídio, 
mas chegou a declarar “que todo 
mundo já sabe”.

Laudos do caso chiarello têm conclusões 
diferentes

mais um veículo é recuperado na operação cambucica 
Conforme o Delegado Re-

gional de Polícia Civil, Ri-
cardo Newton Casagrande, 
foi recuperado na manhã de 
quarta-feira (15), o veículo 
GM/montana, que havia sido 
tomado de assalto no dia 22 
de janeiro de 2012, em Nova 
Erechim/SC, por volta das 
04h da manhã.

O automóvel foi encontra-
do abandonado na Linha São 
José do Laranjal, interior de 
Iraceminha, com uma caixa 
cheia de “miguelitos” que ser-
ve para furar pneus, além de 
máscara.

 Na sede da Divisão de In-
vestigação Criminal (DIC), 
de São Miguel do Oeste, as ví-

timas do assalto reconheceram 
vários objetos que foram apre-
endidos na casa do Elói Adria-
no Lagni de Oliveira, que foi 
morto em confronto com po-
liciais na operação, como sen-
do acessórios do seu veículo.

Ao total, foram recupera-
dos e devolvidos as vítimas 
cinco veículos.

acidente deixa professor gravemente ferido
No final da tarde de sexta-feira 

(17), próximo ao Restaurante 
Tedesco, em Iraceminha, na BR 
282, uma colisão envolveu um 
Fox, com placas MGB 0415, de 
Iraceminha/SC conduzido pelo 
professor Carlos Luiz Bernardi, 
que ficou gravemente ferido.

O outro envolvido foi uma 
meriva, placas IPN 0228, de Porto 
Alegre/RS, com cinco ocupantes 
que se deslocavam para Anchieta. 
Duas pessoas ficaram feridas e fo-
ram encaminhadas para o Hospi-
tal São José de Maravilha. 

Até o fechamento desta edi-
ção e com informações da Polícia 
Rodoviária Federal, as causas do 
acidente não foram identificadas. 
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A necessidade de ações pre-
ventivas que solucionem os pro-
blemas causados pela estiagem no 
Oeste catarinense foi destacada 
pelo senador Casildo Maldaner 
(PMDB/SC), na tribuna do Sena-
do, na quarta-feira (15). 

A região sofre com a falta de 
chuvas desde novembro do ano 
passado, mas a situação tem agra-
vado nos últimos dias e acumula 
prejuízos superiores à R$ 500 mi-
lhões.

O problema da estiagem no 
Oeste catarinense não é novo. 
Nos últimos 10 anos, é a sétima 
vez que ocorre. As atividades da 
região dizem respeito à produção 
de grãos, como milho e soja, e a 

pecuária leiteira, sendo que o Es-
tado é o quinto maior produtor 
de leite do país, com 2,4 milhões 
de litros por ano. No entanto, os 
reflexos são sentidos em todos os 
setores da cadeia do agronegócio, 
como a criação de aves e suínos. 
“Os reflexos, em longo prazo, são 
terríveis: da inflação ao êxodo ru-
ral, passando pelo enfraquecimen-
to da atividade agrícola”, afirmou 
o senador. 

Maldaner acredita que as me-
didas mitigatórias tomadas pelos 
Governos Federal e Estadual são 
importantes, mas não são suficien-
tes. “Precisamos ser previdentes, 
formular políticas públicas e de-
senvolver sistemas que permitam 

ao produtor rural manter sua ati-
vidade, mesmo nos períodos de es-
cassez de chuvas”, ressaltou. Como 
alternativas o parlamentar citou a 
criação de barragens nos rios Uru-
guai, Chapecó, Antas e Peperi; o 
desenvolvimento de sistemas de 
captação de águas de chuva, com 
crédito facilitado, além do incenti-
vo ao reflorestamento.

O Governo Federal anunciou 
em janeiro um pacote de medidas 
emergenciais, no valor de R$ 30 
milhões. O Governo do Estado 
também atuou, com a construção 
de poços artesianos, envio de ca-
minhões-pipa, além da instituição 
de um programa de juro zero para 
o produtor rural.

casildo maldaner diz que estiagem no 
oeste precisa de soluções definitivas  

Modificar os pontos apon-
tados como desfavoráveis à agri-
cultura brasileira, segundo o vice-
presidente da Frente Parlamentar 
da Agropecuária (FPA), Homero 
Pereira (PSD/MT), motivou os 
deputados a retornarem as ativi-
dades. 

O texto do novo Código Flo-
restal deve ser apreciado na Câ-
mara nos dias 06 e 07 de março.  
“Nosso objetivo é uniformizar os 
discursos e encontrar um equilí-
brio entre os opositores e os defen-
sores das mudanças promovidas 
pelos senadores”, salienta Pereira. 

Na quarta-feira (15) os depu-
tados ouviram o pesquisador da 
Empresa Brasileira de Pesquisa 
Agropecuária (Embrapa), Evaris-
to Miranda, sobre o impacto das 
alterações da proposta no campo. 

E, à tarde, reuniram-se com o 
ministro da Agricultura, Mendes 
Ribeiro, do qual solicitaram em-
penho na defesa do setor dentro 
do Governo.

O Senado manteve 269 
(66%) dos itens do texto aprova-
do na Câmara em primeiro tur-
no, alterando a redação de 102 
pontos (25%) e suprimiu outros 
36 (9%). Além disso, 200 itens 
(35%) foram inseridos no texto 
aprovado.

Para o pesquisador da Embra-
pa, sérios problemas podem ser 
causados aos produtores rurais 
por alguns pontos, como: impos-
sibilidade de expansão atividades 
em áreas consolidadas, a exigência 
de recomposição, moratória até 
do desmatamento legal e custos e 
prazos da regularização ambiental.

Últimos ajustes são feitos no novo código 
Florestal antes da votação
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questões fundiárias de imóveis 
estão sendo regularizadas pela 
Regional de maravilha

O gerente de Desenvolvimento 
Econômico, Sustentável e Agricul-
tura, Genuir Bassani, entregou, na 
terça-feira (14), ao gerente de As-
suntos Fundiários da Secretaria de 
Estado da Agricultura e Pesca, Cesar 
Augusto da Silva, documentos para 
análise e levantamento in loco dos 
casos que necessitam de regulamen-
tação fundiária. 

A empresa Projetos, Supervisão 
e Planejamento Ltda (Prosul) vai 
iniciar os trabalhos de regulariza-
ção fundiária de imóveis rurais, in-
cluindo averbação de reserva legal, 
em Santa Catarina. A autorização 
foi dada pela Secretaria de Estado 
da Agricultura e da Pesca. As pro-
priedades serão beneficiadas com os 
serviços de medição, demarcação e 
georreferenciamento de terras. 

No total são 33 documentos 
contendo levantamentos para Re-
gularização Fundiária do município 
de Flor do Sertão e quatro de São 

Miguel da Boa Vista. “Estes docu-
mentos serão analisados pela asses-
soria jurídica para posterior realiza-
ção dos levantamentos e análise de 
cada caso”, explica Bassani. 

Conforme Bassani, Santa Tere-
zinha do Progresso, Tigrinhos, São 
Miguel da Boa Vista, Romelândia, 
Flor do Sertão, Iraceminha, Sauda-
des, Bom Jesus do Oeste e Modelo 
serão atendidos nesta primeira eta-
pa. “O trabalho de levantamento 
dos casos nos municípios está sendo 
feito em parceria pela Epagri, Secre-
tarias Municipais de Agricultura e 
Sindicato dos Trabalhadores Rurais 
e suas extensões de base”.

Os formulários dos levanta-
mentos municipais podem ser en-
tregues na Gerência de Desenvol-
vimento Econômico da SDR, que 
posteriormente os encaminha para 
a Diretoria de Política da Agricul-
tura Familiar e Pesca e de Assuntos 
Fundiários do Estado.

Documentos para análise foram entregues ao gerente de Assuntos 
Fundiários da Secretaria do Estado da Agricultura e Pesca 
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produção com carinho
vinhos colonial de bem:

Milho, feijão e fumo, essas são culturas 
que sempre fizeram parte do dia a dia do 
casal Angelo Juraci e Rosane Sirlei Regner 
de Bem. Há 23 anos casados e há 22 anos 
residindo na Linha Belo Horizonte, em 
Maravilha, o casal tem suas raízes na agri-
cultura. 

Além das culturas cotidianas, por alguns 
anos o casal cultivou também parreiras, 
produzindo vinho. “Fizemos vinho até hoje 
ainda. Já se tornou comum. Se deixarmos 
de fazer vai ser estranho”, comenta Angelo. 

A propriedade da família tem 9,3 hecta-
res de terra, sendo que atualmente a princi-
pal fonte de renda é o gado leiteiro. “Temos 
a produção de vinho como um hobby, um 
passatempo”, conta Rosane. 

Atualmente residem na propriedade o 
casal e o filho mais novo, Roman. “Nossa 
filha mora na cidade e o menino também 
trabalha lá”, explica Rosane, ao contar que 
somente o casal realiza os trabalhos. 

uva 
Há oito anos a família de Bem resolveu 

cultivar uva para produção de vinho. Ange-
lo conta que seu pai é de origem italiana e 
que desde pequeno sua família fazia vinho 
para consumo. “Quem deu a ideia de plan-
tar os pés de uva foi meu pai. Daí eu disse 
que já iríamos plantar mais para vender 
também”. 

Na época eles plantaram 1.200 pés de 
uva, o que ocupou aproximadamente meio 

hectare. “Nos anos em que produziu 
bem chegou a dar até oito mil quilos de 
uva”, destaca Angelo. 

Em 2008 o parreiral da família foi 
desmanchado. “No auge de produção 
da uva tivemos que parar de usar”, con-
ta Angelo. Rosane explica que a parreira 
é bastante sensível e que na época uma 
doença infectou o parrei-
ral tornando-o mais fraco 
a cada colheita. “Naquele 
ano recebemos visitas e 
quase não conseguimos 
tirar cachos para comer”, 
conta.

Então decidiram des-
manchar o parreiral e há 
dois anos compram a uva 
para produção do vinho. 

produção de vinho 
Ao lembrar a época 

que seu pai fazia vinho, 
Angelo conta que a quan-
tidade era menor e que 
as pipas eram diferentes. 
“Nós usávamos pipa de 
madeira quando meu pai 
fazia vinho. Depois passa-
mos a usar pipa plástica e 
agora usamos as de inox”, 
explica. Na propriedade 
tem sete pipas que po-
dem armazenar até sete 
mil litros de vinho. 

O casal atualmente compra uva da re-
gião. “Primeiro comprávamos de Tanga-
rá no Rio Grande do Sul. Agora estamos 
comprando aqui da região. Conhecemos 
a qualidade e assim podemos produzir um 
vinho bom”, destaca Angelo.

O vinho produzido pelo casal é feito de 
três tipos de uva. “Usamos a uva Bordo, a 
Isabel e a Niágara 
branca”, cita Ange-
lo. 

O casal expli-
cou o processo de 
produção do vinho: 
“Primeiro é feita a 
moagem da uva e a 
separação dos grãos. 
Daí deixamos de 
cinco a seis dias pa-
rado fermentando. 
Depois passamos 
para as pipas e dei-
xamos ele fermen-
tar, curar”. O tempo 
de cura do vinho é 
de no mínimo 40 

dias. “O frio faz muito bem para o vinho, 
ele cura o vinho e o deixa melhor para be-
ber”, destacam, ao dizer que procuram co-
mercializar o vinho depois dos primeiros 
frios. 

“O vinho precisa de uma medida certa 
de doçura. Temos um aparelho que mede 
a doçura do vinho, ela precisa estar entre 

16 a 18%. Caso não esteja, colocamos um 
pouco de açúcar”, explicam. Na bebida 
produzida neste ano foram colocados 2% 
de açúcar. 

Angelo conta que o vinho colonial pro-
duzido por eles é tinto seco e contém apro-
ximadamente 10,5% de teor alcoólico. 

Rosane explica que mil quilos de uva 
rendem aproximadamente 600 
litros de vinho. “Neste ano pro-
duzimos em torno de 3.600 li-
tros de vinho”, desse total cerca 
de 30% é vinho branco. 

O produto da agroindústria 
de Bem é comercializado em 
casa e na feira livre do Sindicato. 
“No Sindicato é a Delcira Cape-
letto que vende para nós”, conta 
Rosane. 

O vinho é comercializa-
do em garrafas descartáveis de 
dois litros. Tanto o vinho misto 
(Bordo com Isabel) e o branco é 
vendido por R$ 8,00 a garrafa. 
Já o vinho puro Bordo custa R$ 
10,00 a garrafa. 

Fotos: Ilaine Rohden – Jornal O Líder

Cantina da agroindústria é disposta no porão da casa

Vinho produzido neste ano está em processo de fermentação nas pipas
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Empreendimento 
A agroindústria Vinhos Colonial de 

Bem é associada a Cooperativa de Pro-
dução Agroindustrial Familiar de Ma-
ravilha (Copamar) desde a fundação. 
Angelo e Rosane acreditam que a coo-
perativa é uma forma de reduzir custos e 
abrir caminhos para comercialização dos 
produtos. 

Da época em que iniciaram a agroin-
dústria até agora, a família investiu apro-
ximadamente R$ 18 mil para reforma do 
espaço usado como cantina, compra de 
pipas e equipamentos. 

Gado leiteiro
A quantidade de vinho produzido 

pelo casal não é suficiente para manter 
os gastos. Desta maneira, o gado leiteiro 
se tornou a principal atividade na pro-
priedade. 

Atualmente são 14 vacas que estão 
sendo ordenhadas, o que rende mensal-
mente cerca de cinco mil litros de leite. 
“Fazemos duas ordenhas por dia e uti-

lizamos dois conjuntos de ordenhadei-
ras para fazer isso”, explica Rosane. O 
tempo aproximado que o casal leva para 
ordenhar as vacas é de uma hora e meia. 

As vacas têm a alimentação a base de 
pastagem perene e de inverno, silagem, 
ração e sal mineral. “Neste ano a sila-
gem está feia, fraca, devido à estiagem, 
por isso precisamos reforçar, dar mais 
comida para elas, senão a produção vai 

cair significativamente”, destaca Rosa-
ne. 

O leite produzido na propriedade 
é vendido para a Indústria de Deriva-
dos de Leite da Família, da Linha Nova 
Concórdia, que produz queijo, bebida 
láctea, entre outros derivados. “No iní-
cio vendíamos nas casas, entregávamos 
de moto em litros descartáveis”, conta 
Rosane. 

Gado leiteiro é a principal renda da família

Casal de Bem construiu uma fonte em frente da casa

Fotos: Ilaine Rohden – Jornal O Líder
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campeonato municipal de suíço teve 
rodada antecipada

Na última terça-feira (14) foi 
realizada a segunda rodada do 
Campeonato Municipal de Fute-
bol Suíço de Bom Jesus do Oeste. 
Os jogos foram os seguintes:  

Agroveterinaria Boa Safra/
Granja Dall Agnol 9 x 0 Os Colo-
rados

Granja Vitória 4 x 1 Os Brah-
meiros

Os Bom de Copo 1  x  0 Os pia 
da Baixada

O complemento da segunda 
rodada que seria realizado hoje (18) 
foi antecipado para ontem (17) à 

noite por motivo do Baile de Casais 
do Grupo de Voluntários Gravas e 
do grupo de dança de Bem Com A 
Vida. Até o fechamento desta edi-
ção não conhecíamos os resultados. 

Na próxima terça-feira (21), 
acontece à terceira rodada do cam-
peonato, os jogos serão os seguin-
tes:  

Alternativo Modas x Mercado 
Schultz

Granja Werlang x Atualizar In-
formática/Sorveteria Vielli

Agropecuária Mossmann x Os 
Colorados

Os jogos acontecem nas terças-feiras e sábados

A quarta rodada da 3ª Taça 
Líder Farma de Futebol de Cam-
po de Maravilha será realizada 
neste domingo (18). Serão oito 
jogos nas categorias aspirante e 
principal. Neste domingo ini-
cia-se o returno da competição. 
Confira os jogos:

Local: campo do cRm
15h: Esportivo do Bairro 

Bela Vista x Internacional do 
Barro Preto

17h: Esportivo do Bairro 
Bela Vista x Internacional do 
Barro Preto

Local: tomatão
15h: EC União do Bairro 

Floresta x CRM
17h: EC União do Bairro 

Floresta x CRM
Local: Linha 51
15h: SER 4S Amizade x Ca-

narinho de Água Parada
17h: SER 4S Amizade x Ca-

narinho de Água Parada
Local: Linha chinelo 
15h: EC 1º de Maio do Chi-

nelo Queimado x SER Vasco
17h: EC 1º de Maio do Chi-

nelo Queimado x SER Vasco

amanhã (19) tem rodada da 3ª taça Líder 
Farma em maravilha

Inicia hoje (18) o 9º Cam-
peonato Municipal de Futsal 
que está sendo organizado pela 
Secretaria Municipal de Educa-
ção, Cultura, Esporte e Lazer 
de Flor do Sertão, por meio do 
Departamento de Esportes.

O evento esportivo flor-ser-
tanense contará com a partici-
pação de 10 equipes masculina 
livre e cinco equipes femininas 
livre. A solenidade de abertu-
ra oficial está prevista para às 
20h30.

De acordo com o diretor 
de esportes e organizador do 

evento, Rodrigo de Freitas No-
ronha, a expectativa em torno 
do campeonato é grande, pois 
se trata de um evento que pos-
sibilita uma atividade de lazer, 
além de qualidade de vida aos 
munícipes. Rodrigo ressalta 
também que será apresentado 
o novo espaço físico interno do 
Centro Esportivo Municipal 
Padre Luis Mulh, onde acon-
tecerão os jogos, após reforma 
interna. 

Segue abaixo o cruzamento 
dos jogos da primeira rodada, 
maiores informações com Ro-

drigo no Departamento de Es-
portes.

17h – Associação Atlética 
Independente X H²O 

18h – Sem NoçãoX Interna-
cional “B”

19h – América X Interna-
cional “A”

20h –  Abertura oficial (mí-
nimo sete atletas por equipe) 

21h – H²O Vilson cabele-
reiro X Cruzeiro “B” 

22h – Cruzeiro “A”/Marme-
leiroX Esporte Clube Penharol

23h – Juventude de Linha 
Guarani X Gupo Sensação

9º campeonato municipal de Futsal inicia hoje (18) 
em Flor do sertão

Inicia neste domingo (19) o 
Campeonato Municipal de Fu-
tebol de Campo, edição 2012 
no município de Modelo. Se-
rão oito equipes participantes, 
que disputarão nove rodadas, 
sendo realizadas em sete comu-
nidades diferentes, mais semi-
final e final, somando em tor-
no de 70 jogos na competição. 

A primeira rodada será rea-

lizada Linha Cedro, com dois 
jogos pela parte da manhã e 
dois à tarde. Os jogos são os 
seguintes:

8h30: Pitinga x Tuíuti “A”
10h30: Tuíuti “B” x Edifi-

car Construtora
15h: Grêmio Poço Torto x 

Cruzeiro da L. Saudades     
17h: Inter do Cedro x Ju-

ventude do Lajeado Pedro 

campeonato municipal de Futebol 
de campo inicia amanhã (19)

modelo

Grêmio precisa vencer para se classificar
O tricolor busca sua classifi-

cação para a próxima fase da Taça 
Piratini, primeiro turno do Cam-
peonato Gaúcho no Estádio Passo 
D’Areia, onde enfrentará o São 
José de Porto Alegre, às 16h20 de 
hoje (18), pela última rodada da 
fase classificatória. Como grande 
adversário o tricolor terá o forte ca-
lor e a grama sintética do estádio, 
que é recheada de borrachas para 
absorção de impacto, com uma 
camada asfáltica que auxilia na dre-
nagem. 

Os jogadores buscam a adap-
tação ao gramado, pois ele dará 
um ritmo diferente ao jogo. Caio 
Júnior em seus treinos priorizou 
atividades técnicas, para os jogado-
res sincronizarem o tempo certo do 
passe, do domínio e do chute.

O técnico terá alguns proble-
mas para definir a equipe. Naldo 

Marcelo Moreno sente dores musculares, mas deve atuar contra o São José
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e Fernando estão suspensos. Na 
zaga no lugar de Naldo entra Sai-
mon, já no meio-campo, disputam 
a posição de Fernando os atletas 
Léo Gago, Misael e Souza. Souza 
depende ainda da regularização de 
seus documentos pela CBF para 
ser escalado. Nos treinos Marcelo 
Moreno foi preservado por causa 

de dores musculares, mas deve atu-
ar hoje. Devem ficar fora da parti-
da os lesionados Mário Fernandes 
e Julio Cesar.

O time titular deverá ter Victor; 
Gabriel, Douglas Grolli, Saimon 
e Bruno Collaço; Gilberto Silva, 
Marquinhos, Léo Gago e Marco 
Antonio; Kleber e André Lima.
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inter enfrenta o pelotas com equipe reserva
Com a classificação garantida 

para as finais da Taça Piratini, o In-
ter joga hoje (18) contra o Pelotas, 
às 16h20, no Beira Rio. Dorival 
Júnior deve ir a campo com o time 
reserva, buscando confirmar a pri-
meira colocação no grupo e conse-
guir a vantagem de decidir em casa 
as finais da Taça Piratini. A defini-
ção do adversário nas quartas de 
final se dará somente ao final das 
partidas programadas para este sá-
bado. Se mantiver o primeiro pos-
to, o Campeão de Tudo enfrentará 
o quarto colocado do Grupo 2.

O Inter é líder da Chave 1, 
com 13 pontos. Um empate deixa 
o colorado como líder do grupo, 
para isso o Lajeandense não pode 
vencer o Novo Hamburgo por di-
ferença de três gols. Somente o la-

teral Elton e o volante Sandro Silva 
serão os jogadores considerados ti-
tulares a entrar em campo. A equi-
pe que deve ir a campo no sábado 
é: Renan; Elton, Bolívar, Jackson 
e Fabrício; Sandro Silva, Josimar, 
João Paulo, Dátolo e Marcos Au-

rélio; Jô.
Depois da partida contra o 

Cruzeiro na última quarta-feira 
(15), o técnico Dorival Júnior exal-
tou a postura defensiva da equipe. 
Disse que o clima no Beira Rio tem 
sido fundamental para a boa fase. 

Os jogadores titulares já estão se preparando para as quartas de final

bom Jesus do oeste

sÁbado 18 de fevereiro de 201246



W
ill

ia
m

 L
uc

as
 / 

Vi
pc

om
m

mãE
Vem cá que o mano tá loco! Eu explico. O técnico da Seleção Bra-

sileira de Futebol, Mano Menezes, convocou a Seleção Brasileira para 
um jogo amistoso contra a Bósnia no dia 28 de fevereiro, na Suíça. 
Até aí tudo bem, mas para este colunista o estranho é que o único 
atleta que atua no Rio Grande do Sul convocado é Leandro Damião, 
que fez menos gols que o Grolli, então a coluna sugere que ao invés 
do Damião, vá o zagueiro deles.

paRa
O Norberto Branchi, o veterano e ex-atleta colorado Clayton, de 34 anos, está de 

volta e promete ser campeão gaúcho pelo Pelotas, quem viver verá, coisas do futebol. 
O outro Beto, este o Niedermayer, também opina e acrescenta que gostaria de ver jun-
tos na mesma meia cancha Clayton, Glaydson e Wilson Mathias, é um meio campo 
dos sonhos? Não, de pesadelos! Ainda bem que no nosso time eles já passaram, quem 
sabe no lado azul vai!

ELE
Rafael Toloy virá, 

quem garante é o hoje 
diretor técnico do 
Internacional e autor 
do gol 1000 em Gre-
Nais, Fernandão. 

Fernandão falou, 
tá falado. Grana que 
lá é problema, aqui é 
solução. 

mais
Um que nem descarregou a mudança e já está escalado, estou falando do meia 

Souza, que enfrentará o poderoso Zéquinha, hoje (18), às 16h20 no Passo D’ Areia, 
espero que não entre areia na máquina tricolor que precisa vencer para se classificar.

no
Deles não, se alguém esperava que a visita do ministro do Esporte, Aldo Rebelo, 

trouxesse um prazo pressionando o acerto entre Inter e a construtora AG, a expectativa 
não poderia estar mais distante do que foi dito. Aldo Rebelo fez questão de afirmar 
que o Beira Rio é a única opção como estádio sede para a Copa do Mundo de 2014, o 
plano A é o Beira Rio e o plano B é o Beira Rio, o ministro descartou qualquer possi-
bilidade de a Copa das Confederações e Copa do Mundo serem disputados na Arena. 

pEdREiRo
Essa história de falar que Douglas Grolli deve voltar a ser pedreiro por que rende 

mais, é de gente ignorante e idiota que não pode ver uma pessoa humilde e de caráter 
ter uma chance na vida! Douglas Grolli tem a oportunidade da vida jogando no Grê-
mio. Tem muito colorado (“remendinho”) dando palpite.

pLantEL
Mais novidades chegando no Grêmio, Souza e Bertoglio... precisamos de 

plantel. Quem está devendo é o Marco Antônio, está com dificuldades para 
apresentar seu futebol, entre um experiente meia boca e um menino promis-
sor, prefiro apostar na gurizada, por exemplo, Biteco está comendo a bola! 
Dia 07 de março, em Sergipe, o Grêmio estreia contra o River na Copa do 
Brasil, onde todo mundo tenta, mas só o Grêmio vai ser penta!

pRotocoLo
Dizem no Senadinho, que Fernandão já tinha entrado em contato com o “colunista 

imparcial” para fazer o protocolo da chegada do zagueiro Rafael Toloy no “aterro”, 
nada como um dia após o outro, até as caixas de som estavam prontas para receber o 
atleta. Toloy chegou no aterro, olhou para o “remendão” e não assinou. 

Em tempo, o “colunista imparcial” esqueceu de divulgar o resultado do “Gre-nal” 
na Copa Santiago de Futebol Juvenil, Grêmio 2 x 1 Inter, entrou água no chope!

naRRadoR 
Luis Augusto Alano, 34 anos, é 

o novo narrador esportivo da Rádio 
Gaúcha, ele estava na CBN de Flo-
ripa! Alano substitui  José Aldo Pi-
nheiro, que foi demitido pelo Grupo 
RBS. Na Líder FM, você acompanha 
os jogos da dupla Gre-nal em cone-
xão com a Gaúcha Sat.
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JEJum
Os colo-

rados só fa-
lam de jejum 
de títulos do 
Grêmio, mas 
esquecem de 
dizer que o In-
ter é o maior 
campeão de 
NADA do 
Rio Grande 
do Sul. 

Viu só? O Inter 
passou por um jejum 
de 12 anos e depois 
por um de 13 anos 
sem um título impor-
tante. Enquanto isso, 
o Grêmio conquistou 
dois brasileiros, quatro 
Copas do Brasil, duas 
Libertadores, uma Re-
copa e um Mundial de 
Clubes.

Bom, deve ser por 
isso que os colorados 
falam tanto de jejum. 
Eles têm experiência 
nisso...
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população aprova parque 
Ecológico em maravilha

Área de Preservação Permanente será localizada ao longo do lajeado Camboim e pretende solucionar problemas de alagamentos
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